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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
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 АННА КАЛАШНИКОВА и ее бывший жених Про-
хор Шаляпин стали героями светского детектива 
с отмененной свадьбой и ребенком от другого 
мужчины. «МК-Бульвар» побеседовал с Анной и 
теперь знает, как она будет жить дальше.

 ДЖОННИ ДЕПП порадовался за дочь, которая 
окончила школу. «МК-Бульвар» провел ревизию 
среди знаменитых выпускников и вспомнил 
школьную юность больших звезд.

 А ТАКЖЕ: Анна Грачевская устроила свадьбу 
мечты, Бари Алибасову подарили женскую грудь, 
приключения именитых гостей фестиваля «Кино-
тавр», лучшие блоги звезд и многое другое.

АНЕКДОТ ДНЯ
Одно радует: проигрывать 
на ЧЕ по футболу дешевле с 
отечественным тренером...

ЕВРО-2016: НАЗЛО УЕФА ВЫЛЕТИМ САМИ?

КТО ПОЗАРИЛСЯ 
НА ДЕТСКОЕ 
ПИТАНИЕ?

Или назад в лихие 90-е
В подмосковной Истре на предприятии 

по производству детского питания, вы-
пускающем продукцию под известным 
брендом «Нутрилак», опять неспокойно. 
Гендиректора подмосковной организации 
«Полигон» Валерия Бембинова не пускают 
на завод. Все происходящее напоминает 
90-е — входы-выходы забаррикадировали 
плечистые парни в спортивных костю-
мах. Как считает Бембинов, это может 
быть на руку экс-замминистру сельского 
хозяйства, экс-владельцу «Нутритека» 
Георгию Сажинову, находящемуся сей-
час в бегах по Италии и проходящему на 
родине сразу по двум уголовным делам о 
мошенничествах.

Читайте 4-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВОЗВРАЩЕНИЕ К МИРУ
Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент Центра 

политических технологий

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Ровно год прошел со дня смерти любимой мно-
гими певицы и актрисы Жанны Фриске. На Николо-
Архангельском кладбище, где похоронена артистка, 
в этот день с самого утра было многолюдно — дру-
зья, родственники и знакомые пришли помянуть 
Жанну. Однако не удалось увидеть ее гражданского 
мужа Дмитрия Шепелева. Не было и сына Фриске — 
трехлетнего Платона. Весь этот год мальчик живет 
со своим отцом, который не позволяет ему видеться 
с бабушкой и дедушкой по маминой линии. 

Однако, как стало известно «МК», кто-то из 
общих друзей Жанны рассказал мальчику о важ-
ной дате. Трехлетний ребенок передал дедушке и 
бабушке цветок в пакетике. От этого трогательно-
го жеста дедушка, Владимир Борисович Фриске, 
разрыдался. 

Читайте 3-ю стр.

НА МОГИЛУ К ФРИСКЕ  
НЕ ПРИШЛИ ТОЛЬКО МУЖ И СЫН

Отец певицы: «Я бы хотел, чтобы Платошка был  
у нас, счастливый — с бабушкой, дедушкой,  

тетей и папой. Со всеми вместе»

Вместо деревянного 
креста скоро будет 
шикарный памятник.
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Группа «Звери» находится на грани распада. На своей страничке в 
одной из соцсетей гитарист группы Максим Леонов написал: «Опыт-
ный и сыгранный состав (ЕХ-группа «Звери») из трёх человек: Михаил 
Краев — ударные, Алексей Любчик — бас, Максим Леонов — гитара, 
ищет постоянную работу. Вместе около 10 лет, играем практически 
всё, знаем друг друга насквозь. В первую очередь интересует работа 
на постоянной основе».

Между тем пресс-атташе «Зверей» заявила «МК», что о распаде 
группы речи не идет. В данный момент коллектив просто находится 
на стадии перезаключения контрактов с музыкантами. «Они переза-
ключаются как минимум раз в три года. По итогам кто-то в коллективе 

останется, возможно, будут замены». 
Леонов по телефону согласился ответить на ряд вопросов. 

— С кем перезаключат контракты, а с кем нет? 
— Я не слежу за этим, дорабатываю свое и ухожу. 

— Предложения работы уже поступили? 
— Мы сейчас рассматриваем много предложений. 

Барабанщик «Зверей» Михаил Краев, которому «МК» 
также позвонил, был более лаконичен. «Пока воздер-

жусь от комментариев».

или Будет ли доиндексация пенсий в 2016 году?

СКАЗКА ПРО 
БЕЛОГО БЫЧКА, 

«Ну и на фига мы приехали?» — с недоуме-
нием переглядывались у выхода с арены в 
Вильнёв-д’Аск два колоритных болельщика 
с российскими триколорами на щеках (впро-
чем, от словацких они почти неотличимы). 
Хотя, конечно, вместо упомянутого слова 
эти парни использовали похожее, но более 
экспрессивное.

Разочарование людей, потративших на 
поездку большие деньги (курс-то евроденег 
нынче крут), можно понять: после 1:1 с Англией 
российская сборная проиграла Словакии — 1:2. 
А самое печальное — крайне невнятная игра 
нашей команды.

Читайте 6-ю стр.

ОСЛОВАЧИЛИСЬ 
ПО ПОЛНОИ ПРОГРАММЕ

Наш спецкор 
Алексей ЛЕБЕДЕВ 

передает  
из Франции

15 июня раздалась тревожная, как даль-
ний раскат грома, весть: СМИ сообщили, что 
Минфин хочет и в 2017 году отказаться от индек-
сации пенсий на уровень инфляции. Это пред-
ложение пока не обсуждалось правительством, 

но уже заявлено на совещании по подготовке 
проекта трехлетнего бюджета. Он в этом году 
будет внесен в Госдуму лишь к 1 ноября, и время 
на дискуссии еще есть.

Читайте 2-ю стр.

«ЗВЕРИ» РАСПАДАЮТСЯ НА ЧАСТИ
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БАНКАМ ЗАПРЕТИЛИ  
ПОДНИМАТЬ ПРОЦЕНТЫ 

ПО КРЕДИТАМ КАК НА ДРОЖЖАХ
Грабительский процент от-

ныне смогут оспорить в суде 
россияне, которых жизнь за-
ставила влезть в долги. 

Как пояснили «МК» в ВС 
РФ, побороться с банков-
ской системой решил житель 
Брянска Николай, который 
взял в свое время у частно-
го лица 1 миллион рублей 
под 1,5% в день (или 540% 
годовых). Мужчина не рас-
считал, сколько в итоге ему 
придется переплатить. А 
через три месяца кредитор 
сообщил, что в общей слож-
ности он должен больше двух 
миллионов. Суды разных ин-
станций отказывались войти 

в положение Николая, аргу-
ментируя свои решения тем, 
что частное лицо не имеет 
права устанавливать любые 
условия займа в отличие от 
банка. Верховный суд с та-
ким подходом не согласил-
ся. Согласно его решению, 
принцип свободы договора 
не должен являться явно об-
ременительным для заемщи-
ка. Ставку в 1,5% и даже 1% 
в день ВС квалифицировал 
как недобросовестное по-
ведение кредитора, которая 
ведет к его незаконному обо-
гащению. Это решение ВС 
касается и микрофинасовых 
организаций. 

УНИЧТОЖЕННЫЙ ФАШИСТАМИ 
«ВЕЛИКАН» ВЫРАСТЕТ ЗАНОВО

Легендарный кинотеатр 
«Великан», пострадавший 
при бомбежке Москвы фа-
шистами, будет реконструи-
рован в будущем. Как стало 
известно «МК», в залах обнов-
ленного здания будут расти 
живые деревья.

Здание бывшего кинотеа-
тра расположено на Крым-
ском Валу, 10, и одним фаса-
дом выходит на набережную 
Москвы-реки. В начале XX 
века здесь располагалась 
судоверфь. В 1923 году по 
проекту архитектора Щусева 
здание переделали в выста-
вочный павильон. В начале 
30-х здесь открыли кино-

театр. Он про-
суще-

ствовал до 1942 года, когда 
в здание попала фашистская 
бомба. Внутри дома образо-
валась огромная выемка до 
земли, из которой пророс-
ли деревья. Авторы проекта 
решили зеленых «жильцов» 
из руин не выселять. Все но-
вое просто вставят в корпус 
сверху. Архитекторы не тро-
нут старую кирпичную клад-
ку и балки. Между этажами, 
как спираль, пройдет пандус, 
двигаясь по которому можно 
будет рассмотреть каждый 
участок исторической стены. 
Кровлю изготовят из стекла. 
На ней разместят открытый 
амфитеатр. Как рассказал 
«МК» руководитель проекта 
архитектор Сергей Пересле-
гин, внутри дома появятся 
два кинозала на 200 и 100 
человек. Кроме того, про-

ектировщики решили 
частично разобрать 

заложенные 
много лет на-
зад кирпичом 
проемы, че-
рез которые 
можно будет 
выйти к реке. 

ЛЕТЧИК-ГЕРОЙ ВОЕВАЛ С ВОРАМИ  
ЗА ПЕНСИЮ КОСТЫЛЕМ  

Лжесантехников, похи-
тивших пенсию из квартиры 
93-летнего ветерана войны в 
апреле этого года, задержали 
полицейские Юго-Западного 
округа столицы. Злоумыш-
ленники принесли извинения 
старику, однако ценностей не 
вернули.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе УВД ЮЗАО, 
злодеи — уроженцы Северо-
Кавказского региона: 29-лет-
ний Шамиль, ранее судимый 
за грабеж, и 36-летний Зай-
нудин, судимый за хранение 
наркотиков. 11 апреля они на-
ведались к 93-летнему Васи-
лию Семеновичу Долгову в 
его квартиру на Ломоносов-
ском проспекте. Пенсионер 
— военный летчик, полковник 
гвардии, сражался с врагами 
на бомбардировщике (осу-
ществил 9 вылетов). Войну 
закончил в Польше, после 
возглавлял Воронежский 
обком ДОСААФ. По работе 
сталкивался с маршалом 
авиации Александром По-
крышкиным (трижды Герой 
Советского Союза лично дал 
автограф Василию Семенови-
чу). Впрочем, злодеи были не 
в курсе заслуг пенсионера. С 

Долговым общался Шамиль, 
напарник Зайнудин стоял на 
стреме. Незадолго до их ви-
зита домработница пенсио-
нера отправилась в магазин. 

По словам ветерана, Ша-
миль звонил в квартиру дваж-
ды. Первый раз он что-то про-
мямлил невразумительное 
— старик сразу указал ему 
костылем на дверь. Через 40 
минут тот вновь вернулся, 
пояснив, что он сантехник и 
надо на время перекрыть воду 
в квартире. Ветеран впустил 
его. Но на пороге псевдосан-
техник пригрозил ножом и по-
бежал в комнату. Пенсионер 
не растерялся — бросился 
вслед, прижал к стене, побил 
костылем и схватил за гор-
ло. Но силы были неравны — 
злодей вырвался и принялся 
шарить по квартире в поиске 
ценного. 

Пожилой москвич недавно 
получил пенсию — деньги в 
сумме около 40 тыс. рублей 
лежали в шкафу. На глазах 
ветерана грабитель положил 
их в карман, не тронув ни те-
лефон, ни документы, затем 
побежал в сторону кладо-
вой, достал сумку со ста-
рыми проводами, порылся 

в содержимом и убежал.
Лица злоумышленников за-

печатлели несколько видео-
камер. Поэтому задержать их 
было лишь делом времени. 
Оба признали извинились 
перед жертвой. 

Василий Семенович, по 
словам родных три года на-
зад уже становился жертвой 
аферистов. Мошенники под-
стерегли его на улице, пред-
ложили обменять доллары на 
рубли по выгодному курсу. 
Пенсионер снял все деньги 
со сберкнижки и отдал их. А 
позже выяснилось, что дол-
лары, которые он получил, 
фальшивые. Теперь Василий 
Семенович к любому стуку в 
дверь относится насторожен-
но. На днях внуку, приехавше-
му по хозяйственным делам, 
пришлось буквально брать 
квартиру деда штурмом.

МАТЬ И СЫНА ЗАРЕЗАЛ ПЬЯНЫЙ НОЧНОЙ ГОСТЬ?
Москвичка и ее 14-лет-

ний сын найдены убитыми в 
среду утром на Дубнинской 
улице. Трупы случайным 
образом обнаружил сосед. 
Московские полицейские за-
няты поисками преступника. 
По предварительным дан-
ным, на двойное убийство 
решился некий асоциаль-
ный элемент, который был 
гостем убитой женщины. 

Как выяснил корреспон-
дент «МК» на месте проис-
шествия, все началось с 
того, что в районе 8.00 из 
«однушки» 40-летней Ири-
ны на 2-м этаже началась 
протечка. Жильцы первого 
этажа вызвали сантехника, 
но он не мог дозвониться 
до жильцов второго этажа. 
Тогда сантехник по теле-
фону попросил соседа по-
стучать к Ирине. Мужчина 
вышел из своей квартиры, 
долго звонил в дверь Ири-
не, ему не открывали. Ког-
да он толкнул дверь, та вне-
запно поддалась. Москвич 
зашел, осмотрел квартиру, 

а после бросился звонить 
в полицию. В квартире он 
обнаружил бездыханные 
тела Ирины и ее 14-летнего 
сына Игоря (имя изменено). 
Преступник расправил-
ся с людьми при помощи 
ножа.

По горячим следам задер-
жать убийцу не удалось. Судя 
по всему, это собутыльник 
Ирины. Полицейские оце-
нили круг знакомых дамы. 
В списке подозреваемых — 
29-летний сосед по подъезду 
(из квартиры на 7-м этаже). 
Мужчина ранее судим за не-
правомерное завладение ав-
томобилем и за умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью. Из мест лишения 
свободы освободился 1,5 
года назад. 

Ирина родила сына от 
мужа-наркомана, с кото-
рым позже рассталась. 
Мальчик страдал психиче-
ским заболеванием, учил-
ся в коррекционной школе, 
где демонстрировал низ-
кую успеваемость. Соседи 

отмечали странности в его 
поведении — так, Игорь бо-
ялся пользоваться лифтом. 
Семья состояла на учете в 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних. Ирина часто 
меняла место службы (по по-
следним данным, работала 
в частном детском саду) и 
имела пристрастие к алкого-
лю. В квартире собирались 
веселые компании местных 
алкоголиков. Бывало, что 
Игоря не пускали домой — 
парень время от времени но-
чевал на лестничной клетке. 
Соседи писали заявления в 
опеку о безобразии, инспек-
тора приходили к Ирине, но 
та, как правило, не открыва-
ла им дверь.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, следствен-
ными органами возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, преду-
смотренного ч. 2 ст. 105 УК 
РФ («Убийство двух и более 
лиц»). 

В КАФЕ ВАРИЛИ БОМБУ 
ДЛЯ ПАТРИАРХА?

Крупную партию оружия и 
взрывчатки изъяли в среду 
в ходе расследования гром-
кого заказного преступле-
ния сотрудники полиции и 
ФСБ в подмосковном Пуш-
кине. Операция по изъятию 
привела к сенсационным и 
весьма тревожным резуль-
татам. Контрразведчики не 
исключают, что им удалось 
предотвратить теракт в  
Троице-Сергиевой лавре!

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
обыски проходили сразу в не-
скольких кафе в рамках рас-
следования уголовного дела 
по факту расстрела в авто-
мастерской в подмосковной 
Ивантеевке активных членов 
этнической преступной груп-
пировки. Было известно, что 
эти кафе — место для посто-
янных сборов членов ОПГ. В 
результате обысков в кафе 
«Чайхана» в микрорайоне 
«Дзержинец» и было обна-
ружено взрывное устрой-
ство. Поскольку перемещать 
взрывное устройство было 

слишком опасно, решено 
было взрывать его на месте 
с помощью водяной пушки, 
поместив в так называемый 
«саркофаг». 

А рядом с самодельной 
бомбой оперативники наш-
ли план-схему и фотографии 
Троице-Сергиевой лавры. 
Это и натолкнуло на версию о 
готовящемся теракте. Пред-
положительно, преступная 
акция готовилась на празд-
ник Святой Троицы, 19 июня, 
когда службу должен был ве-
сти патриарх. 

МАЛЫШКА ПОГИБЛА ОТ 
ПОДАРЕННОГО В УТЕШЕНИЕ ОРЕХА

К трагедии привела попыт-
ка отца утешить свою пла-
чущую полуторагодовалую 
дочь во время велопрогулки 
в Орехово-Зуевском районе 
Подмосковья. Малышка за-
дохнулась, проглотив орех, 
предложенный папой.

Как стало известно «МК», 
днем в понедельник 30-лет-
ний житель деревни Саво-
стьяново решил покатать на 
велосипеде дочь. Мужчина 
усадил малышку в велокрес-
ло и повез ее по проселочной 
дороге, однако Алена (имя 
изменено) начала капризни-
чать и вылезать из сиденья. 
Ко всему прочему на вело-
сипеде слетела цепь, и отцу 
пришлось сделать останов-
ку. Начался дождь, Алена 
расстроилась еще больше. 
Чтобы успокоить ребенка, 
папа дал девочке фундук, и 
та, все еще захлебываясь от 
рыданий, поспешно сунула 
орешек в рот, он тут же попал 
в дыхательные пути. Девочка 
стала задыхаться. Папа вы-
звал по мобильному телефо-
ну «скорую», но к ее приезду 

малышка уже не дышала. По 
злой иронии мама девочки 
работает в компании, кото-
рая выпускает кислородные 
системы для машин скорой 
помощи. Она имеет навыки 
оказания первой помощи в 
таких ситуациях, однако жен-
щина была дома со старшим 
сыном. Как сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК РФ по области 
Ольга Врадий, в настоящее 
время по данному факту 
проводится доследственная 
проверка.

СОВЕТ СПЕЦИАЛИСТА
Медики советуют в по-

добных случаях взять обеи-
ми руками ребенка за ноги 
в положении головой вниз и 
осторожными встряхиваю-
щими движениями осво-
бодить дыхательные пути. 
Также эффективным при 
асфиксии является метод 
Хаймлиха: резкое сильное 
сдавливание диафрагмы по-
страдавшего в положении 
сзади (обхватив его двумя 
сцепленными в замок руками 
спереди).

ПЕРВЫЙ ОПЫТ ДЛЯ ЗАЦЕПЕРА 
ОКАЗАЛСЯ СМЕРТЕЛЬНЫМ

Юный житель Щербинки, 
с началом каникул прим-
кнувший к движению заце-
перов, нашел свою смерть 
во вторник вечером на кры-
ше электропоезда Москва-
Каланчевская —Серпухов. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в райо-
не станции Кутузовская Кур-
ского направления железной 
дороги. По официальной 
версии следствия, 14-лет-
ний Василий (имя измене-
но) неосторожно коснулся 
токоприемника. И хотя на 
руках у него были резино-
вые перчатки, поражения 
электричеством избежать 
не удалось. Очевидцы слу-
чившегося рассказали «МК», 
что на их глазах парень «упал 
на изоляторы под пантачом 
(токоприемником. — Прим. 
авт.), когда электричка на-
чала тормозить». То есть 

подросток не смог удержать 
равновесия во время оста-
новки электропоезда, а так 
как напряжение сети на же-
лезной дороге превышает 27 
тысяч вольт, шансов выжить 
у него не было. 

Василий был младшим ре-
бенком в многодетной семье. 
Он успешно занимался еди-
ноборствами и получал на 
турнирах по греко-римской 
борьбе преимущественно 
золотые медали. Знакомые 
отзываются о нем как о по-
слушном ребенке, он никог-
да не был замечен в компа-
ниях зацеперов. Вероятно, в 
этом экстремальном «деле» 
он действительно был но-
вичком. 

М о с ко в с ко е м еж р е -
гиональное следственное 
управление на транспорте 
СК РФ проводит проверку по 
факту случившегося. 

ШКОЛЬНИЦА В КУЛАЧНОМ БОЮ 
ДОКАЗАЛА, ЧТО ОНА НЕ ПУТАНА
Драка между школьница-

ми из подмосковного Коро-
лева закончилась в среду 
плачевно для одной из них 
— 15-летнюю барышню го-
спитализировали. 

Как стало известно «МК», 
потасовка произошла днем 
на школьном дворе. Поводом 
для конфликта стало якобы 
распространение одной из 
них по имени Юлия сведений 
о легком поведении своей 
школьной подруги Анны (все 
имена изменены). Обижен-
ная барышня вызвала оп-
понентку на поединок, та с 
бесстрашием приняла вы-
зов. Ей было невдомек, что 
подруга занимается боксом.  
С самого начала драки Анна 
захватила преимущество 

и повалила соперницу на 
землю. Зрители со смехом 
снимали на свои телефоны 
девичьи разборки. Почему-
то молодым юношам и де-
вушкам и в голову не пришло 
разнять дерущихся. Резуль-
тат драки для Юлии был пла-
чевным. С вывихом плеча и 
с многочисленными гемато-
мами головы ее госпитали-
зировали. Победительница 
сражения выложила ролик 
со своим победным боем на 
свою страничку в соцсети. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
проводится доследственная 
проверка. 

ПАЛАЧА ЛЕНИНА НАШЛИ  
ПО ЕГО ВЕЛОСИПЕДУ

Подозреваемого в надру-
гательстве над памятником 
Ленину в центре Москвы 7 
июня задержали на днях 
сотрудники МУРа. Правда, 
сам он еще не признался в 
содеянном.

Как ранее писал «МК», обе-
зглавленный памятник вож-
дю Октябрьской революции 
обнаружили под утро 8 июня 
местные жители на улице 
Климашкина. Полицейские 
просмотрели записи с ви-
деокамер, установленных на 
окрестных зданиях, и вскоре 
вышли на след предполагае-
мого злодея. На кадрах вид-
но, как мужчина подъехал к 

памятнику на горном велоси-
педе, накинул на шею статуи 
трос и вновь двинулся в путь. 
Из-за этого скульптура рух-
нула с постамента — и от нее 
отвалилась голова. 

В настоящее время подо-
зреваемый задержан, но он 
отказывается давать показа-
ния. Однако стражи порядка 
уверены, что злодеяние со-
вершил именно этот человек. 
В ближайшее время поли-
цейские планируют прове-
сти обыски в дизайнерском 
бюро, где трудится задер-
жанный. А вот отрубленную 
голову вождя пока так и не 
нашли. 

Место происшествия.

ВИДЕО 
на сайте
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Но и навязший в зубах вопрос 
об индексации пенсий в 
нынешнем году считать 
закрытым пока нельзя, более 

того — он напрямую связан с тем, будет ли и 
какой именно будет индексация в году 
следующем.

Напомним о грустном. В 2015 году инфляция 
составила, по данным Росстата, 12,9%, а пен-
сии проиндексировали с 1 февраля 2016 года на 
4%, причем лишь неработающим пенсионерам. 
Действие нормы пенсионного законодательства, 
требующей обязательной индексации пенсий 
на уровень достигнутой инфляции, на один год 
приостановлено.

«Просто денег нет» — так доходчиво объяснил 
недавно ситуацию премьер-министр Дмитрий 
Медведев. 

Но в законе-то, который определял порядок 
индексации пенсий в этом году, принятом Думой 
в конце 2015 года, говорится: еще одна корректи-
ровка пенсий после той, 4%-ной, «осуществляется 
по итогам первого полугодия 2016 года с учетом 
ситуации, складывающейся в экономике и со-
циальной сфере», и решение это должно быть 
оформлено «федеральным законом»! 

Как понимать «осуществляется», но «с учетом 
ситуации»? Что вторая индексация будет, но не 
раньше июля («по итогам первого полугодия») и 
неизвестно, в каком размере?

Именно так понимали и понимают это де-
путаты. Но в финансово-экономическом блоке 
правительства трактуют иначе: «будут день-
ги — проиндексируем еще раз, не будет — не 
проиндексируем».

Кстати, именно так было написано в проек-
те того самого закона про порядок индексации 
пенсий в 2016 году, внесенном правительством в 
Госдуму осенью прошлого года: пенсия еще раз 
«может быть увеличена исходя из возможностей 
федерального бюджета и бюджета Пенсионного 
фонда Российской Федерации», говорилось в 
документе. Но в процессе работы над законопро-
ектом в Думе был достигнут компромисс между 
правительством и собирающимися на выборы 
депутатами, компромисс этот заключался в при-
веденной выше двусмысленной формуле. Катего-
рическое требование второй индексации депутаты 
отстоять не сумели: в битвах с Минфином они все 
равно что лилипут против боксера-тяжеловеса 
— таково, увы, место парламента в нашей по-
литической системе…

И вот ситуация как бы подвешена. А стороны 
стоят на своем: одна утверждает, что «вторая ин-
дексация должна быть, вопрос лишь в размерах 
и сроках», а другая — что «вторую индексацию 
можно и не проводить».

«По итогам первого полугодия правительство 

изучит вопрос и примет решение», — подтвер-
дили «МК» в пресс-службе вице-премьера Ольги 
Голодец (социальный блок правительства вторую 
индексацию пытается отстоять). «Скорее всего, 
индексация еще будет, но полная — чтобы вый-
ти на те самые 12,9% инфляции по итогам 2015 
года — или опять частичная, ясности нет», — ска-
зал «МК» источник в Госдуме. В любом случае, 
видимо, не раньше октября-ноября, полагают 
некоторые, даже если объявят об этом раньше: 
итоги исполнения бюджета в первом полугодии 
подведут к концу лета, Дума уходит на избира-
тельную кампанию 24 июня и соберется вновь 
лишь в середине октября…

Значит ли это, что никакой возможности при 
желании сделать пенсионерам подарок перед 
выборами нет? 

На днях был принят закон, который позволяет 
правительству до 1 ноября 2016 года самостоя-
тельно вносить изменения в бюджетную роспись, 
согласовав их со специально созданной комиссией 
из депутатов Госдумы и сенаторов. Но он запре-
щает вносить таким образом изменения в бюджет, 
если они касаются «публичных нормативных обяза-
тельств», а «пенсии — это публично-нормативные 
обязательства», пояснила «МК» член Комитета 

по бюджету и налогам Оксана Дмитриева («СР»). 
Но она уверена, что «депутаты этого созыва, чьи 
полномочия заканчиваются лишь с момента начала 
работы Думы нового созыва, могли бы собраться 
на один день и проголосовать за индексацию». 

Но правительству-то чем позднее, тем лучше: 
по предварительным расчетам, если индекси-
ровать пенсии с сентября на 8%, потребуется 
130 млрд рублей. А если с ноября — в два раза 
меньше… К тому же, по данным Минфина, за 5 
месяцев 2016 года средняя цена на нефть марки 
URALS составила 36 долларов за баррель, бюджет 
сверстан исходя из цены 50 долларов за баррель, 
доходы от нефтегазового сектора экономики не 
достигли и 30%, а доходы от ненефтегазового 
сектора — 40% от запланированного уровня. И 
чем больше повысишь пенсию сейчас, тем больше 
средств понадобится на индексацию в соответ-
ствии с инфляцией в бюджете будущего года, если 
от нее не откажутся: индексировать-то придется 
от большей базы…

Сложный политико-экономический пасьянс 
раскладывают сейчас власти. Но то, что раскла-
дывают пенсионеры с пенсией в 13 000 рублей, 
даже пасьянсом-то назвать невозможно.

Марина ОЗЕРОВА.
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15 июня стали известны результаты 
ЕГЭ по математике (базовый уровень) и 
по русскому языку. Выпускники могут 
ознакомиться со своими баллами и 
сравнить их со значениями, необходи-
мыми для успешного окончания средней 
школы (получение аттестата о среднем 
образовании) и с проходными баллами в 
профильном вузе. Для этого нужно зай-
ти на официальный информационный 
портал Единого госэкзамена и ввести 
свои персональные данные.

Каждый желающий выпускник может са-
мостоятельно узнать в Интернете свои баллы 
по русскому и математике и сравнить их с нуж-
ными для получения аттестата и поступления в 
вуз — они есть на портале уже сегодня. В этом 
году минимальный порог по русскому языку, до-
статочный для получения аттестата о среднем 
образовании, — 24 балла. А минимальный резуль-
тат по русскому языку, необходимый для подачи 
документов в профильный вуз, — 36 баллов. По 
сравнению с 2015-м показатели для русского 
языка никак не изменились: в прошлом году они 
также были 24 и 36 баллов.

А вот с математикой в 2016-м ситуация иная: 
в прошлом году предмет еще не делился на ба-
зовый и профильный — и минимальный порог и 
для аттестата, и для вуза был 27 баллов. Теперь 
же с учетом выявленных недостатков прошлых 
лет математика поделена на базовый и про-
фильный уровни. В этом году, чтобы просто по-
лучить аттестат зрелости, достаточно написать 
ЕГЭ на обычную школьную «тройку» — экзамен 
по базовой математике оценивается по пяти-
балльной системе. Но профильный вуз примет 
к рассмотрению только результаты от 27 баллов 
и выше.

Для того чтобы ознакомиться со своими 
баллами по ЕГЭ, выпускникам нужно пройти 
по ссылке http://check.ege.edu.ru и ввести на 
сайте свои персональные данные. С 15 июня 
на этом портале будут регулярно появляться 
результаты, и каждый выпускник сможет, таким 
образом, проверить их и оценить свои шансы. 
Разумеется, как и в прошлые годы, каждому 

доступны будут только его результаты (чужие 
увидеть невозможно), а также таблица с коли-
чеством баллов, необходимых: а) для получения 
аттестата о среднем образовании и б) проходной 
балл для поступления в профильный вуз. 

За получением же официальных документов 
по результатам ЕГЭ нужно обращаться в свою 
школу или в региональный орган управления 
образованием, в котором выпускник регистри-
ровался на экзамене.

21 июня на официальном сайте ЕГЭ станут 
известны результаты экзамена по математике 
профильного уровня, которая сдавалась в этом 
году впервые (6 июня).

22 июня — результаты экзамена по обще-
ствознанию, сданного 8 июня.

28 июня будут опубликованы результаты 
по устной сдаче иностранных языков (экзамены 
10 и 11 июня) и по иностранному письменному и 
биологии, сданным 14 июня.

29 июня появятся данные по экзаменам 
по информатике, ИКТ и истории, которые сда-
вались 14 июня.

С 5 июля по 13 июля — результаты по ре-
зервным экзаменам, сдаваемым с 23 июня по 
30 июня.

За обновлениями следите по ссылке 
ege.edu.ru

Глава комиссии по образованию Обществен-
ной палаты Любовь Духанина считает, что чем 
больше доступна информация о ходе ЕГЭ для 
самого выпускника, тем больше у него шансов 
принять взвешенное решение относительно 
своего будущего образования:

— Мы в Общественной палате рады, что 
все больше регионов выкладывает в Интернет 
информацию о сдаче ЕГЭ и работы выпускников. 
Видя свои результаты, выпускник может решить, 
стоит ли ему подать апелляцию или повысить 
свой балл ЕГЭ. А когда вузы показывают свою 
нижнюю планку, с которой они начинают кон-
курс, выпускник может вовремя определиться, 
попытаться ли ему все же поступить в этот вуз 
или имеет смысл пересмотреть свое решение в 
пользу другого вуза.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Пока же тут есть только минимальный порог для получения 
аттестата и проходной балл в профильный вуз

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕГЭ ПО РУССКОМУ  
И МАТЕМАТИКЕ ПОЯВИЛИСЬ В СЕТИ 

ОБРАЗОВАНИЕ ОБЛАСТЬ

ЭКОНОМИКА

Российский премьер Дмитрий Медве-
дев провел первое правительственное 
совещание о формировании бюджета 
на 2017–2019 годы. Он подчеркнул, что 
отечественная казна должна будет на-
полняться на основе стоимости барре-
ля в $40. Сейчас стоимость «черного 
золота» составляет около $50. Однако 
глава правительства предупредил, что не 
стоит обольщаться: «улучшение ситуа-
ции на нефтяных рынках нас не должно 
обманывать».

Еще летом 2014 года баррель стоил около 

$125, теперь за него дают около $50. Но в январе 
«бочка» опускалась ниже $30 — и прогнозировали, 
что будет $25.

Это было бы крушением российского бюдже-
та. В этом году казна была сформирована исходя 
из стоимости барреля в $50. Это был слишком 
оптимистический прогноз. По данным Росстата, в 
I квартале стоимость «бочки» составила всего $33. 
Конечно, сейчас мы видим обратную тенденцию. 
В первых числах июня котировки барреля дохо-
дили до $52. Причинами такого подъема служили 
данные из США, где падала не только добыча, но 
и запасы топлива.

Правда, в начале этой недели цены на нефть 
снова начали падать. Виновниками выступили 
биржевые спекулянты: одни надеются на решение 
Федеральной резервной службы, которая может 
повысить ставку рефинансирования, что повысит 
курс доллара и увеличит интерес рыночных игроков 
к американской валюте (тогда цены на нефть неиз-
бежно снизятся); другие спекулянты в настоящее 
время перекладывают свои вложения в другие 
инструменты, например, в золото, котировки на 
которое увеличились с начала года на 21%.

Правда, так или иначе, надежда, что нефть 
еще порадует как добытчиков, так и ее рыночных 
перепродавцов, еще существует. Например, глава 
одной из крупнейших отечественных добывающих 
компаний предсказал дефицит нефти и конкурент-
ную борьбу за доли на энергорынках. Он отметил, 
что наступит период устойчивого роста цен на 
нефть, так как спрос в мире продолжает расти, а 
добыча снижается.

То же подтверждает и Международное энер-
гетическое агентство, которое повысило прогноз 
мирового спроса на нефть в 2016 году на 1,3 млн 
баррелей по сравнению с 2015 годом. Согласно 
прогнозу МЭА, падение добычи нефти вне ОПЕК 
в 2016 году составит 900 тыс. баррелей в сутки. 
Добыча ОПЕК в мае упала по сравнению с апрелем 
на 110 тыс. баррелей.

Это касается России самым прямым образом. 
Выступая в Госдуме, председатель Бюджетного ко-
митета Андрей Макаров подчеркнул, что прогнозы 
Банка России гораздо вернее, нежели прогнозы 
Минэкономразвития.

В ведомстве Эльвиры Набиуллиной считают, 
что цены на нефть в ближайшее время в среднем 
не будут превышать $40. Именно поэтому Дмитрий 
Медведев предостерег своих подчиненных, что на 
баррель выше $50 не стоит рассчитывать.

Значит, придется сокращать социальные и 
военные расходы. Поэтому средств на индексацию 
пенсий может и не хватить.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ УНИЗЯТ ДО $40
Бюджет-2017 рассчитают исходя из этого показателя

Со своей программой-максимум в 
юбилейном, двадцатом, Международ-
ном экономическом форуме в Санкт-
Петербурге будет участвовать прави-
тельственная делегация Московской 
области. 

Андрей Воробьев уже поручил вице-
губернаторам и зампредам правительства актив-
но вести работу на площадках форума — важно 
показать все плюсы, которые есть у Подмосковья 
по части благоприятного климата для привлече-
ния инвестиций и создания рабочих мест.

 «Стратегическая задача Подмосковья — 
показать наши преимущества, — сказал гу-
бернатор. — У нас есть масштабные проекты, 
благоприятные условия, которые позволяют 
рассчитывать на создание рабочих мест: это и 
упрощенная система предоставления земли, 
оформление имущественных отношений, прямое 
обращение через МФЦ за различными разре-
шениями, лицензиями. Все это делает удобным 
ведение бизнеса в нашем регионе».

В рамках форума на деловом приеме у гу-
бернатора МО 17 июня «Инвестиционные воз-
можности Московской области: перспективы 
эффективного развития инфраструктуры» будут 
обсуждены лучшие инвестпроекты: индустри-
альные парки как центры развития высоко-
технологичных производств, а также развитие 
социальной среды как эффективное вложение 
капитала. 

В программе делового завтрака выступле-
ние губернатора и дискуссии со стратегическими 
партнерами.

В министерстве инвестиций и инноваций 
МО «МК» сообщили, что региональные власти 
в Северной Пальмире планируют заключить 
несколько крупных соглашений. В частности, 
договор по локализации сборки медицинского 
оборудования с одним из мировых производи-
телей. Причем «стороны — в высокой степени го-
товности к началу реализации этого проекта».

Ожидается подписание серьезного со-
глашения в реализации проектов сельскохо-
зяйственной деятельности: создание в разных 
мунобразованиях области предприятий ры-
боводства и грибоводства. С привлечением 
инвестиций будут построены новые животно-
водческие фермы.

Также на подписание выносится документ 
по развитию социальной инфраструктуры. «Он 
большой и по деньгам, и по социальной значи-
мости. Деньги, которые придут в социальную 
сферу, могут заместить бюджетные средства, 
которых, как правило, не всегда хватает». 

На форуме, где соберется элита мирово-
го бизнеса, Подмосковье представит участни-
кам новую программу поддержки инвесторов. 

Суть ее в том, что органы власти на местах в 
сотрудничестве с отделениями Сбербанка РФ 
будут сопровождать инвесторов с того момента, 
как только тот ступит на подмосковную зем-
лю, то есть на самой ранней стадии готовности 
проекта.

Но и то правда: если гора не идет к Маго-
мету, значит, Магомет идет к горе. В регионе 
решили не ограничиваться бизнес-встречами 
на форуме, а работать дальше. Так, осенью ны-
нешнего года подмосковный регион для по-
тенциальных инвесторов проведет раунд-шоу в 
Корее и Индии. Ведь привлечение инвестиций, 
особенно во время кризисных явлений в России 
и в мире, дело непростое. «Мы хотим выйти к 
тем инвестициям, которые еще не пришли на 
территорию России, — подчеркивают в ведом-
стве. — Наметили несколько площадок по про-
ведению презентаций, связанных с потенциалом 
нашего региона».

Однако самым ключевым моментом на эко-
номическом форуме, можно сказать, изюминкой 
от Подмосковья, станет презентация проекта 
легкого метро. Как отметил губернатор Андрей 
Воробьев, плотность населения области посто-
янно растет, каждый год на 90 тысяч жителей 
становится больше. Альтернативы нет: в регионе 
необходимо развивать легкое метро. 

«Чтобы сделать жизнь людей более ком-
фортной, это веление времени. Концепция 
уже практически готова. Объявляем конкурс 
на проектирование. К строительству приступим 
в 2018 году. Это амбициозный, дорогостоящий 
проект. Один километр — около 1,5 миллиарда 
рублей. Свой интерес к участию подтвердили 
ВТБ Капитал, Сбербанк, Siemens, Евразийский 
банк развития, Российский фонд прямых ин-
вестиций, ЦППК, ALSTOM. Думаю, что дальше 
интерес инвесторов будет только расти. Это 
один из наших ключевых проектов для презен-
тации на питерском форуме», — написал глава 
региона на своей странице в социальной сети 
Instagram. 

Владимир ЧУПРИН.

Подмосковье на Петербургском 
форуме поставит инвесторов 

на рельсы

ПОЙМАТЬ БОЛЕЕ 
КРУПНУЮ РЫБУ

...БУДЕТ ЛИ ДОИНДЕКСАЦИЯ 
ПЕНСИЙ В 2016 ГОДУ?

ЗЛОБА ДНЯ

ПОБЕДА

СТАТИСТИКА

ПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ МОСКВИЧАМИ 
(в литрах в год на душу населения)

2008

2012

2014

2015

20

16,5

15

13

96

89,9

91

80

Ликеро-водочные изделия  Пиво

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
Легкоатлета-
паралимпийца Оскара 
Писториуса, обвиняемого в 
предумышленном убийстве 
своей девушки, заставили 
снять протезы на суде, 
который должен установить 
меру пресечения для без-
ногого спринтера. В момент 
убийства возлюбленной — 
модели Ривы Стенкамп — в 
своем особняке в приго-
роде Претории спортсмен 
находился без протезов. 
«Судить должны не золо-
того медалиста, а муж-
чину, стоявшего на своих 
обрубках в три часа ночи, в 
полной темноте», — заявил 
адвокат легкоатлета.

КАДР

Ареста фигурантов «дела 
золотой молодежи», 
среди которых сын топ-
менеджера ЛУКОЙЛа Рус-
лан Шамсуаров, требовала 
прокуратура ЮАО Москвы, 
осуществляющая надзор 
над расследованием. Нака-
нуне Абдувахобу Маджидову, 
Руслану Шамсуарову и Викто-
ру Ускову было предъявлено 
обвинение в оскорблении и 
применении насилия в отно-
шении представителя власти, 
совершенных группой лиц по 
предварительному сговору. 
С них взята подписка о невы-
езде. Однако прокуратура с 
этим не согласилась, полагая, 

что фигуранты могут оказать 
давление на свидетелей, 
уничтожить вещественные 
доказательства или скрыться 
от следствия. «Следствие 
отказало в удовлетворении 
требования прокурора, — 
сообщила «МК» в среду 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Москве Юлия ИВАНОВА. — 
Следствие полагает, что в 
настоящее время законных 
оснований для избрания 
обвиняемым более строгой 
меры пресечения не имеется, 
поскольку они не нарушают 
подписки, не оказывают 
давления на свидетелей и не 

препятствуют установлению 
истины по делу». Представи-
тель ведомства подчеркнула: 
«Исключительным правом 
избрания меры пресечения 
обладает следователь, до-
знаватель и суд. Прокурор 
же обладает целым арсена-
лом полномочий по надзору 
за следствием, но таким 
правом не наделен. Только 
следователь может принять 
то или иное процессуальное 
решение. Объективность 
таких решений может быть 
гарантирована только при 
работе следователя в усло-
виях отсутствия какого-либо 
давления». 

Оргкомитет по подготовке 
и проведению Игр XXXI 
Олимпиады в Рио-де-
Жанейро презентовал 
медали, которыми будут 
награждать победителей 
и призеров. Они произве-
дены без добавления ртути, 
серебряные и бронзовые на 
30% состоят из переработан-
ных материалов, ленты — из 
переработанных пластико-
вых бутылок. Имя призера 
и вид спорта, в котором он 
победит, будут наноситься 
лазером вдоль внешнего края 
медали. 
В околоспортивной среде 
на разработчиков наград 
посыпались стрелы критики. 
Один из журналистов назвал 
будущие трофеи самыми 
скучными с 1992 года (не 
уточнив, правда, имеет он в 
виду летнюю Барселону или 
зимний Альбервилль). Что 
же касается спортсменов, то 
левый полусредний сборной 
России и клуба «Ростов-Дон» 
по гандболу Анна СЕНЬ так 
прокомментировала «МК» эту 

новость: 
— Мне и, я полагаю, 
большинству моих 
коллег по олим-
пийской сборной 
России все равно, 
как выглядит сама 
медаль. Даже если 
на ней вообще не 
будет ничего напи-
сано, важнее то, как 
награда завоевана 
и через что пришлось 
для этого пройти. 
Но если говорить 
исключитель-
но о красоте 
медалей, 
самыми за-
поминающи-
мися были 
те, что мы 
выиграли в 
Корее (2008 
год) на 
юношеском 
чемпио-
нате мира, 
и трофеи за 
Кубок мира-2011 
в Дании. 

Известный актер 
Федор Дунаев-
ский поде-
лился в Сети 
постигшей 
его неприят-
ностью — он 
потерял все 
документы 
и за новым 
паспортом 
обратился в 
консульство Из-
раиля в Москве, где живет 
и работает уже год. Но ему 
предложили оформить лишь 
«дорожный документ», кото-
рый действителен в течение 
года. Актера это не устраива-
ет — документ не дает права 
въезда без визы в ряд стран. 
Причиной отказа, по словам 
актера, стало то, что в Израи-
ле он не прожил безвыездно 
положенный минимум — 3 
года. Эту обязанность Дуна-
евский сравнил с отсидкой 
«на химии или на поселении». 
«Я был «плохой мальчик» и 
отторчал на этой зоне всего 
700 дней в 1-ю ходку. А этого 
недостаточно, — написал 
актер. — Для того чтобы стать 
хорошим мальчиком, нужно 
оттарабанить от звонка до 

звонка не меньше 
1000 суток. Или 

внести взнос. 
Я здесь пишу 
только про 
официальные 
взносы. Пока. 
Хотя у меня 
есть сведения 

и про неофици-
альные».  

Советник по связям 
с прессой посольства 

Израиля в Москве Алекс 
КАГАЛЬСКИЙ так проком-
ментировал «МК» заявление 
актера: В Израиле хорошо 
знают Федора Дунаевского 
по его фильмам. Жаль, что 
свое пребывание в Израиле 
он сравнивает с тюрьмой, 
из которой освободился. 
Мы не можем обсуждать его 
личную историю. Он может, а 
мы обязаны соблюдать тайну 
его жизни. Мы не можем ни 
подтвердить, ни опровергнуть 
то, что он заявил. Если ему 
известны факты коррупции, 
он должен сообщить об этом в 
правоохранительные органы. 
Консульский отдел работает 
строго по нормативным актам, 
которые также не являются 
объектом обсуждения».

Британский принц Уильям 
появился на обложке нового 
номера глянцевого еже-
месячного журнала для 
гомосексуалистов Attitude, 
выразив таким образом 
протест против преследова-
ния людей нетрадиционной 
сексуальной ориентации. 
«Никого нельзя притеснять за 
сексуальные пристрастия или 
по любой другой причине, и 
никто не должен сталкиваться 
с той ненавистью, которую ис-
пытывают на себе эти люди в их 
жизни», — заявил Уильям в свя-
зи со стрельбой в Орландо, в 
результате которой погибли 50 
посетителей гей-клуба «Пульс». 
Отмечается, что Уильям стал 
первым членом британской ко-
ролевской семьи, фотография 
которого появилась на обложке 
издания для представителей 
ЛГБТ-сообщества. Ранее 
Уильям сообщил о появлении 
своего фото на обложке журна-
ла, когда выражал соболезно-
вания в связи с инцидентом в 
Орландо. Отметим, что тираж 
журнала составляет около 60 
тыс. экземпляров. На его об-
ложке ранее появлялись такие 
звезды, как Дэвид Бекхэм, 
Брэд Питт, Мадонна, Джордж 
Клуни, Дэвид Кэмерон и др.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СПОРТ

КОНФУЗ ТОЛЕРАНТНОСТЬ

СКР ОТКАЗАЛСЯ АРЕСТОВЫВАТЬ ГОНЩИКОВ НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ»

НОВЫЕ ОЛИМПИЙСКИЕ МЕДАЛИ: ЭКОЛОГИЧНО, НО СКУЧНО 

ПОСОЛЬСТВО ИЗРАИЛЯ ОТКАЗАЛОСЬ ОБСУЖДАТЬ 
«ТАЙНУ ЖИЗНИ» ФЕДОРА ДУНАЕВСКОГО 

ПРИНЦ УИЛЬЯМ 
СНЯЛСЯ  
ДЛЯ ГЕЙ-ЖУРНАЛА

КАДР ДНЯ
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В понедельник вечером 
губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев открыл 
Международный музыкаль-
ный фестиваль Чайковского 
в Клину. Прежде чем выйти на 
сцену, известные музыканты и 
актеры взяли в руки лопаты и 
пошли сажать деревья. 
Начало этому обычаю положил 
еще Ван Клиберн во время 
Первого международного 
конкурса имени Чайковского. 
Вчера добрую традицию про-
должили участники фестиваля 
— Денис Мацуев, Юрий Баш-
мет и Константин Хабенский. 
«Я второй раз принимаю 
участие в фестивале. В про-
шлом году играл с Валерием 

Гергиевым и симфоническим 
оркестром Мариинского 
театра, в этот раз — с Юрием 
Башметом и «Новой Росси-
ей». Год назад сажали дубы, 
сегодня — липы», — сообщил 
журналистам Денис Мацуев. 
Государственный симфониче-
ский оркестр «Новая Россия» 
под управлением Юрия Баш-
мета исполнил Второй концерт 

для фортепиано с оркестром 
Рахманинова, солировал 
пианист Денис Мацуев, а в 
симфонической сказке Проко-
фьева «Петя и Волк» Констан-
тин Хабенский выступил в роли 
чтеца. 
Праздник в Клину продлится 
до 23 июня, программа очень 
насыщенная. Подробности — в 
завтрашнем «МК».

ФЕСТИВАЛЬ

МАЦУЕВ, БАШМЕТ, ХАБЕНСКИЙ ПОДНЯЛИ МУЗЫКАЛЬНЫЙ КЛИН
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За это решение почти два года билась 
вся Вологодская область, Общерос-
сийский народный фронт и... «МК». 
Что же в итоге сыграло свою роль — 
мнение общественности или един-
ственная фраза Путина о том, что с 
продажей не стоит торопиться? 

«Конечно же, свою роль сыграл и обще-
ственный резонанс. Есть предприятия, которые 
пытаются отстоять никак не меньше, но все 
же в итоге их продают. Несмотря ни на какие 
старания. В случае с Вологдой удалось спасти 
не только сам завод, но прежде всего защитить 
интересы государства», — прокомментирова-
ла «МК» Анастасия Муталенко, руководитель 
проекта Общероссийского народного фронта 
(ОНФ) «За честные закупки». 

Этого решения ждали два с лишним года. 
Ждали и не могли поверить. Завод то выстав-
ляли на продажу, то всего за полчаса до на-
чала аукциона снимали с торгов. Затем снова 
приходил звонок откуда-то с самого «верха», и 
судьба сотен рабочих, а также студентов един-
ственной в стране мясомолочной академии, 
которая существует как раз при этом заводе, 
опять повисала на волоске.  

Но теперь уж «Учебно-опытный молочный 
завод ВГМХА им. Верещагина» точно не пой-
дет с молотка. Единственный, который имеет 
право производить настоящее вологодское 
масло — сам этот бренд изначально принад-
лежал государству. 

Об исключении предприятия из планов на 
приватизацию заявил буквально на днях пред-
ставитель Росимущества Михаил Степанов со 
ссылкой на то, что это решение было принято 
на совместном совещании с Министерством 
сельского хозяйства. 

«МК» также борется за эту госсобствен-
ность уже несколько лет. Ведет свое экономи-
ческое расследование. С тех самых пор, как 
стало известно, что на самом верху лоббируют 
продажу ценного государственного имущества 
за копейки — 1 миллиард 80 миллионов рублей. 
Первоначально же активы завода оценили и 
того ниже — всего в 973 миллиона. «Откуда 
берутся такие оценки и оценщики?» — воз-
мущались на сегодняшнем совещании. 

И это притом что ежегодно данное пред-
приятие платило в бюджеты разных уровней 
налогов более чем на 90 миллионов рублей.

Несмотря ни на что, продажа завода ка-
залась неизбежной, а стремление его продать 
стало каким-то маниакальным. Хотя совместно 
Минсельхозом и Росимуществом все-таки была 
разработана программа дальнейшего развития 
госпредприятия. На утверждение документ 
отправили Дмитрию Медведеву. Аркадий 
Дворкович, заместитель премьер-министра, 
подписал бумаги о том, что с заводом точно 
ничего не случится. 

И после всех этих хлопот в феврале 2016-
го завод опять выставили на торги.

«Слишком мало осталось времени, чтобы 
остановить этот беспредел», — рабочие со-
брали подписи под петицией к Путину, пере-
городили единственную в их поселке дорогу. 
Волнения и протесты достигли своего пика этой 
зимой. В уверения продавцов, что работникам 
ничего в будущем не грозит — как работали, так 
и будете работать, — не очень-то верилось...

Точно неизвестно, что же спасло воло-
годское масло — борьба за завод его рабочих, 
руководства и журналистов или единственная 
фраза Путина, сказанная им в мае этого года 
на форуме ОНФ в Йошкар-Оле? 

«Если это действительно такое предпри-
ятие, которое демонстрирует эффективную 
работу, то в этой связи возникают вопросы, 
— заявил ВВП. — Я вам обещаю точно, что я 
это сделаю, обязательно поговорю, посмотрю 
эти результаты, и никакой спешки здесь точно 
не будет, а может быть, и действительно прави-
тельство снимет это из своих перспективных 
планов, хотя бы на ближайшее время». 

На сегодняшний момент в Минэконом-
развития РФ утверждают, что в планы на при-
ватизацию госсобственности на 2017–2019 
годы вологодский завод, до этого числящийся 
в «расстрельных» списках на 2014–2016 годы, 
не попадает.

Екатерина САЖНЕВА.

ПУТИН СПАС 
ВОЛОГОДСКОЕ 
МАСЛО
Уникальный завод  
по его производству будет 
исключен из списков  
на приватизацию
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Плакала и лучшая подруга Жанны 
певица Ольга Орлова — она прие-
хала на кладбище одной из первых. 

Плакала и сестра Наталья Фриске. 
— Как жалко Жанну, — рыдает на плече у 

Натальи поклонница Фриске Елена. Женщина 
приехала на Николо-Архангельское в день смерти 
любимой певицы. Вообще-то с Натальей она до 
этого не была знакома, но в такой день не до 
формальностей. Всех объединяет общее горе.

Николо-Архангельское расположено не-
далеко от дома, где живут родители Жанны. До 
этого дня знаменитостей здесь похоронено не 
было. 

— Теперь у нас пусто никогда не бывает, — 
рассказывает продавец цветов в магазине при 
входе Наталья. — Поклонники Жанны Фриске 
все время приходят. Покупают или белые розы, 
или ирисы — это любимые цветы артистки. Мы 
даже больше их теперь стали заказывать. Мама 
с сестрой приходят чуть ли не каждую неделю. 
Приезжают и знаменитости, но к нам сюда, в 
цветочный, они редко заходят. А Шепелев с маль-
чиком на моей памяти ни разу не был. Сегодня 
тоже вроде его не видно. А все ирисы мы уже 
распродали. 

Цветов на могиле певицы в годовщину — 
огромное количество. Где-то среди них зате-
рялся скромный полевой цветочек, сорванный 
ее сыном. 

— Я очень хотел бы обнять Платошку, — 
вздыхает дедушка Владимир Фриске.

— Расскажите, кто сегодня пришел? При-
глашали ли кого-нибудь специально? 

— Нет, никого сегодня не приглашали, а кто 
пришел, я пока еще и не увидел толком. Подруги 
ее близкие, родственники наши из Одессы и 
с Урала. Много поклонников приехало из са-
мых разных городов России. Очень неожиданно 
было — когда батюшка читал молитву, откуда 
ни возьмись появилась черная кошечка. Зашла 
прямо в нашу толпу, терлась об ноги и никуда 
не уходила. Я не суеверный, но расплакался, 
увидев это. Думаю, это Жанна сегодня была, 
наверное, с нами. 

— Как этот год без Жанны для вас 
прошел? 

— Очень тяжело, конечно. Столько воспоми-
наний о дочери, так еще и без Платона. Да еще и 

вся эта грязь, которая на нас лилась весь год. 
 — Как думаете, чего бы ей сейчас больше 

всего хотелось? 
 — Конечно, чтобы у ее сына все было хоро-

шо. Чтобы был в доме покой, чтобы все вот это 
закончилось раз и навсегда. Я надеюсь, что раз-
решение всех конфликтов будет уже скоро. 

Накануне годовщины стало известно, что 
нашлись 8 песен, записанные певицей в разное 
время, но так и не увидевшие свет. За их издание 
уже взялся продюсер Андрей Грозный. 

— Все это принадлежит Платону, — говорит 
Владимир Борисович. — По закону мы с Олей тоже 
наследники, но все, что принадлежало Жанночке, 
нетронуто и достанется внуку, не нам. Квартира 
стоит закрытая, мы с женой приходим туда раз в 
месяц и оплачиваем коммуналку (чтобы было чем 
платить, мы сдали в аренду гараж). Ну и регулярно 
там убираются. Туда никого мы пускать не будем. 
Пусть Платон, когда вырастет, сам решит, что с 
квартирой делать. И деньги, которые остались 
от Жанны, — все это Платону. Мы ни копейки не 
взяли и брать не будем. 

— А что для вас лично сейчас будет счаст-
ливым финалом? 

— Видеть Платона. И чтобы это все забы-
лось, и Жаннино имя не всплывало во всяких 
скандальных сводках. Очень хочется, чтобы Жан-
ночку вспоминали только за хорошее, а не поно-
сили ее имя в связи со скандалами и дележкой 
ребенка. Она была очень хорошим человеком, 
добрым и жизнерадостным. Я бы хотел, чтобы 
Платошка был у нас и все люди увидели, какой 
он счастливый с бабушкой, дедушкой, тетей и 
папой. Со всеми вместе. 

Пришедшие стояли у могилы плотным коль-
цом. Вспоминали, грустили. Оказывается, Жанна 
регулярно снится всем ее близким. Крестная 
говорит, что видела Жанночку в венке из белых 
цветов, красивую и счастливую. Часто по ночам 
она приходит и к сестре с мамой. Мама Жанны, 
Ольга Владимировна, рассказала, что бросила 

курить: «Она меня просила не курить, как я те-
перь могу». 

Буквально с завтрашнего дня начнутся ра-
боты по установке памятника.

— Его заказали и оплатили мы с женой, — 
особо подчеркнул отец Фриске. — На свои соб-
ственные деньги, не на те миллионы. А то про нас 
что уже только не говорят. Очень красивое будет 
и надгробие, и сам памятник — Жанна в полный 
рост в длинном платье с микрофоном в руках. 

Над скульптурой работали известные ма-
стера, имена которых пока не раскрываются. Но 
родные рассказали, что эти люди делали все это 
по себестоимости. 

— Спасибо им за это большое. 
Последней с кладбища уходила мама певи-

цы Ольга Владимировна. Она очень долго стояла 
у могилы и гладила фото Жанны. 

 — Спасибо вам за дочь, — сказал кто-то из 
толпы поклонников.

Мама сказала «спасибо» и расплакалась. 
Дина КАРПИЦКАЯ.

Флоридский город Орландо, где на 
днях произошла массовая бойня 
в гей-клубе, вновь попал в сводки 
информационных агентств. И сно-
ва по печальному поводу. В районе 
парка развлечений Walt Disney World 
аллигатор утащил в воду двухлетнего 
ребенка.

Рептилия напала на маленького мальчика, 
когда тот шел по краю искусственного озера 
Seven Seas Lagoon, рассказывает шериф округа 
Орандж Джерри Демингс: «Его отец бросился 
в воду, чтобы высвободить своего сына, схва-
ченного аллигатором». Однако получивший 
незначительные повреждения руки мужчина 
не сумел спасти ребенка. Мать малыша тоже 
полезла в воду, но не чтобы бороться с пресмы-
кающимся, а в попытке отыскать мальчика.

«Печальная реальность в том, что прошло 
несколько часов и вряд ли удастся найти его 
живым», — констатировал шериф Демингс. 
По его словам, в этом районе ранее никогда не 
фиксировались аналогичные случаи.

Подвергшийся нападению ребенок 
приехал в Walt Disney World вместе с 4-летней 
сестрой и родителями на каникулы из Небра-
ски в минувшее воскресенье. Как рассказали 
свидетели, эта семья была на пляже, а их че-
тырехлетняя дочка играла в детском манеже 
метрах в двадцати от воды.

Как отметил шериф Джерри Демингс, в 
этом месте были знаки, запрещающие купа-
ние, — и никто, кроме двухлетнего мальчи-
ка, не находился в воде в момент нападения 
хищника. Родители встревожились, когда им 
находившийся поблизости спасатель сказал, 
что аллигатор напал на ребенка. Власти начали 
поиски пропавшего малыша и пообещали не 
прекращать их до тех пор, пока он не будет 
найден. 

— Как отец, как дедушка надеюсь на луч-
шее в этих обстоятельствах, но, основываясь 
на моем 35-летнем опыте работы в правоо-
хранительных органах, мы знаем, что иногда 
обстоятельства сильнее нас, — заявил шериф 
Демингс.

По оценкам властей, длина животного, 
утащившего мальчика, составляла от 1,2 до 2,1 
метра. Как утверждают специалисты, реальную 
угрозу для людей как раз представляют репти-
лии длиною более 120 см, тогда как аллигаторы 
поменьше для человека неопасны. Аллигаторы 
обычно нападают, когда голодны или когда 
охраняют свое гнездо. В прошлом году во Фло-
риде было зафиксировано два смертельных 
случая нападения этих животных на людей: 
погибли мужчины, 22 и 63 лет. Больше всего 
нападений аллигаторов в этом штате было за-
регистрировано в 2001 году — из 11 эпизодов 
три оказались смертельными. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий зоотехника отдела гер-

петологии Московского зоопарка Алексан-
дра КУЗНЕЦОВА: «Очень странное поведение 
миссисипского аллигатора — в США водится 
именно этот вид. Обычно они на людей не на-
падают, а довольствуются в основном водопла-
вающими особями: рыбой или утками. Могут 
проглотить морскую свинку, которая решила 
вплавь пересечь водоем. Конечно, чем крупнее 
аллигатор, тем он опаснее, это естественно. 
Маленький представитель этого рода рептилий 
может лишь укусить наподобие собаки, и все. 
А агрессивными повадками скорее отличаются 
сиамские и гребнистые крокодилы, для людей 
они очень опасны. Сложно сказать, что именно, 
помимо голода, спровоцировало нападение 
аллигатора. Предполагаю, что он принял двух-
летнего ребенка из-за его маленького роста за 
какое-либо животное, которое воспринимается 
этой рептилией как пища». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ситуация на Донбассе продолжает оста-
ваться напряженной. Масштабные военные дей-
ствия закончились более года назад — после 
дебальцевских боев, но локальные перестрелки 
происходят каждый день. В то же время, несмо-
тря на стрельбу и жесткость риторики с обеих 
противостоящих сторон, наблюдаются попытки 
договориться о компромиссе.

Все чаще в публичном пространстве звучат 
слова «полицейская миссия» как инструмент 
для разведения сторон и стабилизации военной 
ситуации в регионе. Впрочем, здесь не все про-
сто. Украина рассчитывает на то, что эта миссия 
будет контролировать проведение выборов в 
Донецке и Луганске, а также ситуацию на границе 
с Россией. Сил для блицкрига у Украины сейчас 
нет, да и западные партнеры негативно отнесутся 
к любым украинским военным акциям. Запад 
Киев не бросит, но он не собирается рисковать, 
когда речь может идти о большой войне. К тому 
же европейский бизнес устал от санкционного 
режима в отношениях с Россией — и политики из 
Франции и Германии хотели бы, чтобы санкции 
были смягчены в обозримом будущем. Поэтому 
на Украину оказывается серьезное давление 
со стороны Запада, чтобы она выполнила свои 
обязательства, зафиксированные в Минских 
соглашениях.

Для ДНР-ЛНР вариант с «полицейской мис-
сией» выглядит угрозой, так как возрождает 
страхи того, что Россия «сливает» непризнанные 
республики. Впрочем, такие страхи были и рань-
ше, но они не сбывались. Вопрос заключается в 
том, что такое «слить». Если речь идет о допуске 
украинских войск в Донецк и Луганск, то этот 
вариант никем всерьез не рассматривается. 
Однако для наиболее радикальных сторонни-
ков ДНР-ЛНР «слить» — значит отказаться от 
какого-либо продвижения проекта «Новороссия» 
— если не до Харькова и Одессы, то хотя бы до 
Мариуполя. В этом смысле действительно можно 
говорить о пересмотре позиции, но он наступил 
не в этом году, а еще в 2014-м (дебальцевские 
бои были связаны со стремлением выровнять 
линию фронта, а не передвинуть ее к границам 
Донецкой области).

Для России вопрос о расширении роли 
ОБСЕ приемлем, хотя сам термин «полицейская 
миссия» вызывает неприятие из-за его возмож-
ного широкого толкования. После резолюции 
Совбеза ООН 2011 года о бесполетной зоне над 
Ливией, приведшей к разгрому режима Каддафи, 
Москва крайне недоверчиво относится к подоб-
ным формулировкам. Представляется все же, что 
компромисс по ситуации на востоке Украины в 
принципе возможен. Так, спорная «полицейская» 
формулировка может быть заменена на другую 
— например, связанную с расширением уже 
существующего мандата ОБСЕ, выполняющей 
наблюдательную функцию в регионе. Похоже, что 
в России все более усиливается влияние точки 
зрения о том, что украинский кризис надо разре-
шать на основе договоренностей. Это может быть 
связано с несколькими обстоятельствами.

Самое простое — прогнозы о скором крахе 
украинского режима не сбылись. Нового Майдана 
не видно. Украинская экономическая ситуация 
выглядит безрадостно, хотя обвальный спад 
закончился и в нынешнем году прогнозируется 
1–2%-ный рост ВВП. Но важнее другое — актив-
ный слой общества, выходивший на Майдан, 
новых революций не хочет, даже если многие 
его представители не в восторге от политики 
Петра Порошенко. Напрашивается аналогия с 
1990-ми годами в России, когда разочарование 
в Борисе Ельцине не привело к краху его режима 
из-за того, что для активных горожан коммуни-
стический реванш был еще более неприемлем. 
Что касается последовательных «антимайда-
новцев», то они оказались либо в России, либо 
на Донбассе, либо в подполье. Следовательно, 
России предстоит сосуществовать с прозапад-
ной Украиной — и вопрос в том, как это делать с 
минимальными издержками.

Но кроме украинского фактора есть еще и 
сугубо внутрироссийские аргументы — не менее, 
а видимо, и более серьезные. Традиционно счи-
тается, что российская власть в настоящее время 
опирается на прочную поддержку со стороны 
общества — и для этого есть немало аргументов. 
Однако общественное мнение в самой России 
носит сложный характер, который нельзя свести 
к простым схемам. Да, россиянам очень хочется 
жить в сильной и могущественной стране — 
поэтому любая критика наших порядков нередко 
принимается в штыки. Но так было и в СССР 
первой половины 1980-х годов, когда советские 
люди искренне считали Америку единственным 
виновником гонки вооружений, а диссидентов 
— врагами собственной страны. Прошло не-
сколько лет — и патриотизм уступил место разо-
чарованию и самоуничижению. Такая тенденция 
исторически свойственна России, где амплитуда 
колебаний маятника общественных настроений 
настолько масштабна, что за короткое время 

может преодолеть путь от одного полюса до 
другого. Речь идет о глубинных особенностях 
менталитета россиян, над которыми размыш-
ляли многие философы и историки. Например, 
Николай Бердяев писал о сочетании в нем таких 
противоположных свойств, как деспотизм, ги-
пертрофия государства и анархизм, вольность. 
Именно с этими противоположностями Бердяев 
связывал причины потрясений, которыми так 
богата российская история.

Перейдем от философских прозрений к 
прозе современной социологии. Рейтинг прези-
дента хотя и несколько снизился, но по-прежнему 
чрезвычайно высок — 80% (согласно майскому 
опросу «Левада-Центра»). О таком снижении 
любой западный лидер может только мечтать. Но 
этот «системообразующий» рейтинг все более 
отрывается от реального отношения населения к 
социально-экономической ситуации в стране. На 
президента практически не возлагается ответ-
ственность за проблемы в экономике, медицине, 
пенсионной сфере. Виновными, с точки зрения 
общества, являются депутаты и министры (кроме 
«президентского» блока). Количество одобряю-
щих и критикующих деятельность правительства 
в мае было равным — по 49%. Разрыв между по-
зитивно и отрицательно относящимися к работе 
Дмитрия Медведева тогда же составил 9 пунктов 
(54 к 45%), тогда как в декабре прошлого года 
— 24 пункта (61 к 37%). Что же до депутатов, то 
население в них разочаровалось еще больше — 
деятельность Думы одобряют 42%, не одобряют 
— 56%. Эти цифры свидетельствуют о том, что 
запас прочности постепенно истончается. В 
обществе растет усталость, эйфорические на-
строения 2014 года ушли в историю, что создает 
условия для последующего роста протестных 
настроений.

С экономикой ситуация тоже обстоит непро-
сто — зависимость бюджета от энергоресурсов 
сохраняется. А положение на нефтяном рынке 
непростое. Нефть, конечно, может подняться в 
цене — например, до 60 долларов. Но, во-первых, 
не факт. А во-вторых, для того чтобы выйти на 
докризисный уровень социальных обязательств, 
необходима цена раза в два больше — а на такое 
развитие событий в ближайшие годы не рас-
считывают даже самые оптимистичные авторы 
прогнозов. 60 долларов за баррель не освобож-
дает от мер жесткой экономии, хотя и позволяет 
немного перевести дух. Но если динамика цен 
будет противоположной, то затягивать пояса 
придется сильнее. Причем Россия все меньше 
может воздействовать на ценовую конъюнктуру. 
Страны ОПЕК нынешней весной так и не смогли 
договориться не только о сокращении, но даже 
о замораживании объемов нефтяного экспорта. 
Позиции Саудовской Аравии и Ирана примирить 
не удалось.

А как же диверсификация, стремление 
слезть с нефтяной иглы? Действительно, в по-
следнее время растет сектор АПК, новые заказы 
получает «оборонка». Только сельское хозяйство 
получило допинг за счет протекционистских 
мер («контрсанкций») и падения курса рубля 
— улучшения качества продукции не наблюда-
ется. А «оборонка», как известно, преуспевала 
в советское время, что не спасло экономику 
СССР от развала. Напротив, сейчас только ресурс 
рыночной экономики, более гибкой и легче адап-
тирующейся к новым реалиям, предусматри-
вающей частную инициативу, и спасает Россию 
от повторения советского «обвала» середины 
80-х годов. Но любой ресурс, как известно, не 
безграничен.

Планы масштабного «поворота на Восток» 
так и остались иллюзией. Насколько пару лет на-
зад в обществе существовала эйфория по поводу 
выстраивания отношений с Китаем, настолько 
же сейчас преобладают осторожные сужде-
ния. Китайцы готовы сотрудничать с Россией, 
но не надо путать протоколы о намерениях с 
«твердыми» контрактами — последних суще-
ственно меньше. Кроме того, Китай — очень 
сложный переговорщик, готовый ждать годами, 
пока другая сторона не выдержит и пойдет на 
уступки. О партнерстве с Турцией по понятным 
соображениям сейчас не вспоминают.

Таким образом, для России наступает время 
решений — как на украинском направлении, 
так и в общем контексте отношений с Западом, 
который тесно связан с решением проблемы 
Донбасса. «Красной линией» для российской 
власти в украинском вопросе может быть статус 
Крыма (он не является предметом обсуждения) 
и сохранение идентичности населения востока 
Украины, недопущение ее подавления централь-
ными властями страны. Все остальное может 
быть предметом политических договоренностей, 
направленных на то, чтобы смягчить внешне-
политическую ситуацию и снизить давление 
на российскую экономику. Шанс на такие до-
говоренности сейчас выглядит реальным — тем 
важнее его не упустить.

ВОЗВРАЩЕНИЕ К МИРУ
Для России наступает время решений — как на украинском 
направлении, так и в общем контексте отношений с Западом
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент  
Центра политических технологий
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■ «Оружие»
Шашки к бою! — холодное оружие по новым 
технологиям.
Философия качества — чем привлекает винтовка 
Heym SR-30.
ЭОП против матрицы — выбираем ночной 
прицел.
■ «Природа»
Таежные были — встречи человека с медведем.
Вечно живые — тайны вулканов Камчатки.
■ «Трофеи»
Мигрант из Нового Света — интродукция бело-
хвостого оленя в России.
Доказано наукой — чем опасен дальний выстрел.
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА  
И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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ТРАГЕДИЯ  
В СТИЛЕ «ДИСНЕЙ»
Аллигатор утащил малыша  
в парке развлечений

До этого существовало Министерство ЖКХ, 
и везде в России работали дирекции по эксплуа-
тации зданий, ДЭЗы. Работали не идеально, но 
все-таки в сфере ЖКХ был определенный поря-
док. Но люди захотели частный сектор — и вот 
появились частные управляющие компании. Ко-
торые обманывают граждан и вздувают цены.

ЛДПР предлагает возродить жилищные 
кооперативы: люди должны иметь возможность 
объединиться, собрать деньги и начать строи-
тельство дома. Это и дешевле, и эффективнее, 
и риски коррупции минимальны — сами у себя 
же не будут красть! Потом кооператив может 
не отдавать ЖКХ на откуп управляющей компа-
нии, а сам набрать штат — слесарь, сантехник, 
техник-смотритель. 

Сейчас же все отдано управляющим ком-
паниям. Такая компания берет 10—15 домов 
и везде взвинчивают цены, чтобы дать высо-
кую зарплату своим сотрудникам. А они очень 
часто — дармоеды, посредники, ибо реальную 
работу по обслуживанию домов вообще другие 
люди выполняют. 

Поэтому ЛДПР предлагает вернуть ЖКХ 
государству, воссоздать Министерство ЖКХ. 
Пускай снова будут ДЭЗы. Либо кооператив сам 
нанимает штат, либо дом обслуживает государ-
ственная организация.

А управляющие компании — упразднить.
Но пока этого не сделано, следует обе-

спечить полную прозрачность всех счетов за 
ЖКХ, прозрачность всех перечислений по рас-
четным счетам управляющих компаний. А за 

необоснованный рост цен на ЖКХ ввести уго-
ловную ответственность! 

Также можно создать независимые бес-
платные центры экспертизы ЖКХ — чтобы жи-
тели могли получить необходимые документы 
для обращения в суд с исками к управляющим 
компаниям. При ЛДПР уже работают подобные 
центры. Мы разработали систему, по которой 
производится перерасчет всех платежей ЖКХ. 
И если управляющие компании отказываются 
признать перерасчет, то мы готовы помочь жи-
телям через суд добиться снижения расходов 
— порой очень значительного. Обращайтесь в 
наши первичные организации.

Отдельно следует сказать про сборы на 
капитальный ремонт. Они должны находиться 
под контролем жильцов. Сегодня бремя ремонта 
старых жилых домов фактически взвалили на 
население. В ЛДПР убеждены: люди не должны 
оплачивать то, что в свое время было запущено 
государством. 

А в будущем все взносы на поддержание до-
мов должны жестко контролироваться жильцами, 
чтобы управляющие компании не злоупотребляли 
положением. Пенсионеров и инвалидов вообще 
надо освободить от такого рода поборов.

При этом ведение вопросов капитального 
ремонта передается государству, муниципали-
тетам. Сборы следует сделать добровольными, 
причем они не должны превышать одного рубля 
за квадратный метр.  

Нельзя позволять всякому жулью грабить 
простых людей! 
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ЛДПР: ВЕРНУТЬ ЖКХ
ГОСУДАРСТВУ!
Почему цены на ЖКХ растут,
а качество падает?

Как такое случилось? В чем корень зла? Ответ простой: приватизация.
При Горбачеве люди требовали скорее провести реформы, скорее дать право 
на землю, сделать жилье частной собственностью. Да, все устали от государ-
ственной собственности и думали, что теперь пройдет приватизация, в том 
числе ЖКХ, и жизнь наладится.

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАССЛЕДОВАНИЕ

Волжский суд признал 15 июня виновной 
учительницу младших классов Ангелину 
Дорофееву в развратных действиях в 
отношении 15-летнего ученика и вынес 
приговор — два года условно и запрет 
заниматься преподавательской дея-
тельностью в течение трех лет. Родите-
ли ученика заявили, что вердикт суда 
слишком мягкий, и готовят апелляцию.

Напомним, что секс-скандал разгорелся в 
конце апреля, когда об интимной связи своего 
сына с учителем узнали родители ученика, об-
наружив его пикантную переписку в одной из со-
циальных сетей. Когда выяснилось, что 28-летняя 
Ангелина Дорофеева преподает в начальных 
классах в той же школе, где учится 15-летний 
подросток, родители забили тревогу и обрати-
лись в правоохранительные органы, а также про-
информировали руководство образовательного 
учреждения. Секс-скандал приобрел широкий 
общественный резонанс и стал предметом об-
суждения в различных ток-шоу, в том числе и на 
федеральных каналах. 

В середине февраля Дорофеева склонила 
школьника к интимной связи, которая вскоре ста-
ла регулярной и продолжалась до начала марта, в 
чем призналась следствию. После одной из таких 
встреч Ангелина забеременела и, уже находясь 
под следствием, сделала аборт. 

К удивлению мамы (она воспитывает сына 

одна), суд назначил совратительнице наказание в 
виде двух лет лишения свободы условно и учел в 
качестве смягчающих обстоятельств ее активное 
сотрудничество со следствием и то, что у нее на 
иждивении находятся два малолетних ребенка.

Мать подростка, которая дала «МК» экс-
клюзивное интервью, считает приговор слишком 
мягким, а апелляция к материнским чувствам — не 
более чем искусное манипулирование обще-
ственным мнением.

— Этот человек ничего не понял и в душе 
своей вины не признал. Характерный штрих: по-
сле поездки в Москву на ток-шоу у нее появилась 
финансовая возможность забрать детей к себе 
(Дорофеева дважды была замужем. От первого 
мужа у нее осталась дочь, а от второго — сын. 
— Прим. редакции) или самой съездить к ним, 
но она этого не сделала. Хотя это могли быть 
последние дни, когда она имела возможность их 
увидеть, если бы получила реальный срок.

— То есть вы не простили ее?
— На ток-шоу я решила, что не буду настаи-

вать на строгом вердикте, но после поездки в 
Москву изменила свое решение. Она сразу по-
сле приезда стала искать встречи с Лешей, на-
чались звонки, послания в соцсетях. Однажды 
я столкнулась с ней возле дома. Пришлось мне 
писать повторное заявление в правоохранитель-
ные органы, чтобы оградить от маниакального 
преследования моего сына.

— Она чем-то мотивировала свою 
активность?

— Версия у нее, конечно, была. Якобы она 
узнала, что Леша встречается со своей сверстни-
цей, и у нее взыграла ревность, она подвыпила и 
пришла. Но разве это объяснения зрелой женщи-
ны? Я считаю, что человек просто хотел повлиять 
на следствие и решение суда. 

— Вам от нее какие-то предложения по-
ступали? Примириться? Объясниться?

— Нет. Мы с ней поговорили в Москве на ток-
шоу, после этого она ко мне даже не подходила. 
После того как мы столкнулись с ней у подъезда, 
она развернулась и ушла. Да и на передаче мы 
все видели, что свое прощение у меня она про-
сила под давлением.

— Сын ваш после этой истории изменил-
ся? Как он реагирует на происходящее?

— Безусловно, все это повлияло на него. 
Но что характерно, когда началась вся эта шу-
миха вокруг него, школьный психолог всего два 
раза с ним поговорил. По сути, никакой помощи 
оказано не было, все нагрузку по его психоло-
гической реабилитации я взяла на себя. Это я 
объясняю ему, что в отношениях секс на второй-
третий день — это неправильно. Что в подъезде 
половые отношения не должны происходить. 
Мы все-таки не животные, а люди. Раньше он к 
таким взаимоотношениям относился безала-
берно. Он приводил ее в свой дом, где в это 
время находилась трехлетняя сестра. Конечно, 
переосмысление пришло. И он уже понимает, 
что это было плохо.

— Не рассказывал ли он, как его друзья 
и одноклассники трактуют эти события? Не 
чувствует ли он давления со стороны?

— Нет. В этом отношении все нормально. Хо-
рошо, что учебный год закончился быстро, но он не 
жаловался, что испытывает дискомфорт в обще-
нии с друзьями или преподавателями. Знаю, что 
в соцсетях мнения по этому случаю разошлись, 
но, слава богу, на сыне это не отражается.

— В апелляции вы будете добиваться 
замены условного на реальный срок?

— Конечно. Это несправедливо. Через три 
года она, вполне возможно, вновь вернется на 
работу в школу к детям. В школу дети идут за 
знаниями, а не за сексом. Как все это будут ро-
дители воспринимать? Я считаю, что наказания 
как такового не было. Как-то у нас странно судят 
по гендерному признаку. Вот как бы судьи от-
реагировали, если поменять в этой ситуации пол 
у фигурантов дела? 

Евгений КАЛИНИН, «МК в Волгограде».

МАТЬ СОВРАЩЕННОГО ПОДРОСТКА:  
«В ШКОЛУ ИДУТ ЗА ЗНАНИЯМИ, А НЕ ЗА СЕКСОМ»
Родительница волжского 
школьника будет  
добиваться реального срока  
для учительницы-педофила

...ПРИШЛИ ТОЛЬКО 
МУЖ И СЫН

Отец Жанны Владимир 
Борисович Фриске.
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Впрочем, эксперты полагают, что нынешняя 
капитализация «Роснефти» не отражает ее очевид-
ных преимуществ: антикризисная устойчивость, 
высокая эффективность, снижающийся долг, ра-
бота на перспективных рынках и прозрачность.

Исторический путь «Роснефти» доказыва-
ет, что она не только растет, но и демонстрирует 
опережающие темпы развития. За последние годы 
«Роснефть» превратилась в глобального игрока 
на мировом энергетическом рынке. Причем в ре-
кордно короткие сроки. С 2006 года добыча нефти 
увеличилась в 2,5 раза, газа — более чем в 4,5 раза, 
переработка — в 4 раза.

Сегодня «Роснефть» является лидером миро-
вой отрасли, ведущей деятельность в 23 странах, и 
безусловным лидером российской экономики.

Если сравнивать «Роснефть» с мировыми ана-
логами, то за государственный пакет можно выру-
чить и 1,5 трлн рублей, даже при текущей сырьевой 
конъюнктуре. При восстановлении рынка нефти 

пакет может стоить и за все 2 трлн рублей.
Рост котировок «Роснефти» обоснован. Ком-

пания достойно выдержала кризис на рынке нефти 
и демонстрирует рекордные финансовые резуль-
таты. Свободный денежный поток, находящийся 
в распоряжении компании, превысил в 2015 году 
$12 млрд. Когда все конкуренты сокращали ин-
вестиции, «Роснефть» наращивала бурение. Эта 
стратегия принесет плоды. Компания заявила, 
что до 2020 года намерена нарастить добычу с 
текущих 5,1 млн до 6 млн баррелей в день — то 
есть на 20%.

Цены на нефть рано или поздно восстановят-
ся. Тогда и «Роснефть» сможет наращивать долю 
рынка, уменьшая дефицит предложения «черного 
топлива», который закладывается в период замо-
роженных инвестпроектов.

«Роснефть» усиливает позиции и на газовом 
рынке России. По итогам 2015 года объем добытого 
компанией газа увеличился на 10% и составил 
62,5 млрд куб. м. Доля «Роснефти» на внутреннем 
рынке газа достигла 16%.Основной рост добычи 
обеспечили такие предприятия, как «Ванкорнефть», 
«Сибнефтегаз», «Пурнефтегаз» и «Роспан». 

Надо отметить, что компания участвует в раз-
витии биржевой торговли газом. Каждый третий 
кубометр на бирже — газ «Роснефти». Эффект 
доллара инвестиций в разведку и добычу углево-
дородов на шельфе дает до семи долларов роста 
ВВП.

В 2016 году исполнилось 20 лет с момента 
основания первого масштабного международного 
проекта по добыче нефти на российском шель-
фе  «Сахалин-1». За 10 лет с начала эксплуатации 
объем добычи составил около 77 млн тонн нефти 
и около 18 млрд кубометров газа. Инвестиции в 
$22 млрд дали прирост объемов производства 
товаров и услуг в нашей экономике и составляют 
$57 млрд. Прирост ВВП от реализации проекта 
составил $39 млрд.

Нужно отметить, что в 2015 году «Роснефть» 
в очередной раз подтвердила статус лидера рос-
сийской нефтепереработки с долей рынка 32%. 
«Компания располагает крупнейшей розничной 
сетью в России. Мы в полном объеме реализуем 
высококачественное топливо нашим потребителям, 
с долей розничного рынка более 20%», — отмечает 
Игорь Сечин.

Роман НИКОЛАЕВ.

В Санкт-Петербурге на Васильевском 
острове в комплексе «Горный» 15 июня 
состоялось годовое собрание акционе-
ров «Роснефти» и теперь можно открыто и 
уверенно заявлять — «Роснефть» является 
самой крупной российской компанией по 
размеру капитализации. Второй фаворит 
в погоне за это место — «Газпром». Финан-
совая отчетность «Роснефти»  за I квартал 
служит ярким примером. Чистая прибыль 
«Роснефти» почти в 2 раза превысила про-
гнозы экспертов и достигла 14 млрд ру-
блей. Долг сократился также практически 
вдвое (на 44,8%), до $23,9 млрд. Акции 
«Роснефти» растут в цене быстрее ценных 
бумаг других сырьевых компаний. Причем 
не только на российских биржах, но и на 
торговых площадках Европы. Капитализа-
ция «Роснефти» опережает капитализацию 
«Газпрома» на Московской и Лондонской 
биржах.  «Мы уверенно опережаем другие 
отечественные компании по показателю 
капитализации, а разрыв в стоимости со 
второй крупнейшей компанией России 
— «Газпромом» — превысил $5 млрд», — 
отметил глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
выступая на годовом  собрании акционеров 
компании.

Капитализация компании обгоняет стоимость «Газпрома» на $5 млрд

СОБЫТИЕ

ИНВЕСТОРЫ ОЦЕНИЛИ «РОСНЕФТЬ» ПО ДОСТОИНСТВУ



В апреле–мае российские банки в 
массовом порядке начали снижать 
ставки по депозитам. Кредиты тоже 
дешевели, но, судя по всему, полу-
чить их могут далеко не все. Так что 
ситуация на рынке банковского об-
служивания развивается явно не в 
пользу клиентов — физических лиц. 
Хорошая же новость заключается в 
том, что даже в ведущих банках пока 
еще есть вклады, доходность которых 
существенно превышает ожидаемый 
уровень инфляции.

Полет нормальный — 
падаем
Своего последнего пика ставки по вкла-

дам в российских банках достигли в конце 
2014-го — начале 2015 года. Тогда на фоне рез-
кой девальвации рубля и паники среди вклад-
чиков банки лихорадочно старались удержать 
клиентов. Средние ставки по депозитам в то 
время, по данным Банка России, составляли 
немногим меньше 13% годовых для вкладов 
сроком до одного года и немногим более 13% 
годовых для вкладов сроком от 1 до 3 лет.

Теперь, когда ситуация в экономике 
более-менее стабилизировалась, о таких став-
ках российским вкладчикам остается только 
мечтать. Не всем, конечно, — те, например, кто 
открыл долгосрочный пополняемый депозит 
в то время, до сих пор могут пожинать плоды 
своего спокойствия во время финансовой 
бури. Что же касается тех, кто открывает новые 
вклады, их положение ухудшается с каждым 
днем. Так, если еще в декабре 2015 года сред-
няя доходность «коротких» (сроком до одного 
года) депозитов составляла 8,83% годовых, 
то в марте — уже лишь 7,71%. Это серьезное 
снижение: там при сроке вложения в 1 год до-
ход «мартовских» вкладчиков окажется меньше 
дохода «декабрьских» на 16,9%.

Официальные данные по средней доход-
ности депозитов по итогам апреля пока не 
опубликованы, но, судя по скорости сниже-
ния процентных ставок в этом году, она вряд 
ли окажется сильно выше текущего уровня 
инфляции, которая в апреле этого года со-
ставила 7,3% в годовом выражении (то есть 
потребительские цены в апреле 2016 года 
оказались, по официальным данным, на 7,3% 
выше цен апреля 2015-го).

Цены на кредиты также падали. Так, если в 
начале 2015-го банки выдавали краткосрочные 
и среднесрочные потребительские кредиты по 
средним ставкам выше 29% годовых, то в на-
чале 2016-го — под 25,5% по кредитам сроком 
до года, и под 21,3% — по кредитам сроком от 1 
до 3 лет. В марте статистика ЦБ показала еще 
больше падение ставок — до 23,9% и 20% соот-
ветственно. В апреле–мае крупнейшие госбан-
ки анонсировали еще одно крупное снижение 
ставок, достигавшее по отдельным кредитным 
продуктам 4 процентных пунктов.

Другое дело, что банки сейчас очень 
тщательно подходят к отбору заемщиков, их 
суммарный кредитный портфель практически 
не растет. Что неудивительно: трудно ожидать 
роста числа платежеспособных заемщиков в 
условиях экономического кризиса и резкого 
сокращения реальных доходов населения. 
Таким образом, снижение ставок по кредитам 
— скорее элемент конкурентной борьбы за 
наиболее платежеспособных клиентов, нежели 
шанс для всех остальных получить необходи-
мые заемные средства.

Лишние люди
Снижение ставок по депозитам в россий-

ских банках вполне объяснимо. Отечественная 
банковская система сейчас в целом не ис-
пытывает потребности в деньгах. Дефицит 
федерального бюджета привел к тому, что 
Минфин для его финансирования распечатал 
«кубышку» — свой резервный фонд. Деньги в 
фонде хранятся в валюте, Минфин продает ее 
Центробанку за рубли — и пускает в экономику. 
То есть фактически занимается печатанием 
денег.

Эти деньги конечным получателям по-
ступают через банки. Клиентские остатки на 
банковских счетах растут, а это означает, что 
кредитные организации перестают испытывать 
проблемы с ликвидностью, то есть с привле-
чением денежных средств. А депозиты на-
селения — довольно дорогой ресурс, в силу 
больших операционных расходов: очевидно, 
что один большой депозит от крупной компа-
нии обслуживать проще, чем несколько тысяч 
мелких вкладов частных клиентов. Поэтому 
банки в первую очередь снижают ставки по 
депозитам физических лиц (для сравнения: 
в марте банки по «коротким», сроком до 1 
года, депозитам юридических лиц платили в 
среднем 9,76% годовых, то есть более чем на 
2 процентных пункта больше, чем по соответ-
ствующим депозитам физлиц; еще в январе эта 
разница составляла 1,2 процентных пункта). 
Разумеется, бюджетная подпитка помогает 
далеко не всем; эти средства в основном идут 
через крупные госбанки, но именно они как 
раз и доминируют на рынке частных вкладов 
и определяют уровень средних процентных 
ставок на нем.

Еще одна причина, по которой банки 
ударными темпами снижают ставки по вкла-
дам, — уже упоминавшийся застой на рынке 
кредитования частных лиц. Депозиты частных 
лиц дороги в обслуживании, однако это очень 
устойчивый ресурс, который не может исчез-
нуть в одночасье. Поэтому он незаменим для 
фондирования операций кредитования тех же 
частных лиц — это однородные активы и пас-
сивы, их сочетание позволяет банкам снижать 
риски. Но если розничный кредитный портфель 
в целом не растет, то и интерес к привлечению 
вкладов частных лиц тоже падает.

При этом интересно, что снижение про-
центных ставок по кредитам и депозитам в 
российских банках идет, несмотря на весь-
ма жесткую денежно-кредитную политику 
Центробанка. ЦБ уже в течение достаточно 
долгого времени (почти год) держит ключе-
вую ставку на уровне 11% годовых. Именно 
эта ставка, которая определяет стоимость 
кредитования банков в ЦБ, теоретически и 
определяет стоимость денег в экономике 
и ставки по кредитам и депозитам, а также 
служит инструментом регулирования уровня 
инфляции. Но в нынешней ситуации, как уже 
говорилось, доступность денег для банковской 
системы во многом определяется действиями 
Минфина. Кроме того, если в середине 2015 
года ставка ЦБ на уровне 11–12% годовых смо-
трелась органично (официальная инфляция 
по итогам 2015 года составила 12,9%), то те-
перь, когда годовая инфляция упала до 7,3%, 
ставка Центробанка выглядит завышенной. И 
хотя Банк России объясняет необходимость 
поддержания высоких ставок сохранениями 
высоких инфляционных ожиданий и риском 
роста цен из-за тех же бюджетных вливаний 
Минфина, участники рынка уверены, что в 
ближайшем будущем Центробанк пойдет на 
снижение ставок.

Иными словами, банкиры уже заложи-
ли в текущие процентные ставки по депози-
там будущее снижение инфляции и ставок 

Центробанка. Характерный пример: средние 
ставки по «длинным» (от 3 лет) рублевым депо-
зитам составили всего лишь 5,76% годовых, что 
гораздо ниже докризисных значений января 
2014 года (7,43%).

Делайте ваши ставки
Но ожидания — ожиданиями, а конкрет-

ные действия — совершенно другое. Весьма 
вероятное, с точки зрения участников рынка, 
снижение ключевой ставки ЦБ может произой-
ти уже на ближайшем рассмотрении вопроса 
о ставках, которое состоится на заседании со-
вета директоров Банка России 10 июня. После 
чего, по мнению экспертов, начнется новый 
виток снижения депозитных ставок.

В целом банкиры считают, что в отсутствие 
новых шоков на рынке до конца этого года став-
ки в крупнейших банках должны упасть до конца 
этого года на 1–2 процентных пункта, а в сле-
дующем году — еще примерно на 2 процентных 
пункта. То есть к концу 2017 года они должны 
будут оказаться на уровне прогнозируемого 
Центробанком целевого значения инфляции 
(4% годовых) или даже ниже. Это нормально: 
исторически процентные ставки по депозитам в 
последнее десятилетие в основном находились 
ниже уровня инфляции. 

Отсюда следует важный вывод: тем, кто 
считает, что дно кризиса уже пройдено и ве-
рит обещаниям российских властей добиться 
кардинального снижения инфляции, стоит за-
думаться об открытии вклада уже сейчас. Иде-
ально подойдет долгосрочный пополняемый 
депозит — это даст возможность довносить 
деньги во вклад при развитии ситуации по 
описанному благоприятному сценарию, а в 
случае, если на рынке опять начнутся кризис-
ные явления типа девальвации рубля и взлета 
процентных ставок — открыть новый вклад на 
более выгодных условиях или купить валюту.

Кроме того, есть еще один важный мо-
мент. Снижение ставок по вкладам — процесс 
не одномоментный, банки снижают депозит-
ные ставки по разным видам вкладов поэтап-
но. Поэтому на рынке всегда присутствуют 
предложения значительно лучшие «средних 
по больнице».

Подчеркнем: речь не идет об аномально 
высоких ставках в мелких банках, которые 
порой из-за финансовых проблем старают-
ся любой ценой привлечь как можно больше 
частных вкладчиков. Ударные темпы, которыми 
ЦБ отзывает сейчас лицензии, показывает, что 
такие вклады — рискованное занятие, даже 
несмотря на систему страхования вкладов: 
процесс получения компенсации может по-
требовать времени и нервов, да и проценты 
по вкладам страховка не покрывает.

Вместе с тем весьма выгодные предло-
жения присутствуют даже у крупных банков. 
Это подтверждает статистика ЦБ, который ре-
гулярно раскрывает информацию о динамике 
максимальной процентной ставки по вкладам 
в российских рублях десяти кредитных орга-
низаций, привлекающих наибольший объем 
депозитов физических лиц. Так вот, несмотря 
на общее падение депозитных ставок, макси-
мальные ставки по вкладам в ведущих банках 
продолжают оставаться стабильно высокими. 
На начало 2016 года значение этого показателя 
составляло 10% годовых, на третью декаду 
мая — 9,76% годовых.

Это означает, что пока еще можно найти 
выгодные процентные ставки даже в крупней-
ших банках. Причем не стоит откладывать это 
в долгий ящик — очевидно, что, если процесс 
общего снижения ставок по депозитам про-
должится, подобные предложения быстро 
закончатся. 

Петр РУШАЙЛО.
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Что будет с доходностью банковских депозитов
ВКЛАДЫ УХОДЯТ В МИНУС

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Богдан ЗВАРИЧ, аналитик ГК «ФИНАМ»:

«На мой взгляд, в ближайшее время снижение ставок 
по кредитам и депозитам продолжится. При этом основой 
для этого может послужить не только снижение ставок со 
стороны ЦБ. Действительно, если регулятор в ближайшее 
время пойдет на снижение ключевой ставки, это вызовет 
снижение ставок по кредитам и депозитам, однако банки 
могут сделать это и самостоятельно.

Дело в том, что снижение ставок по кредитам — это 
борьба за клиента, причем именно за качественного клиента. 
Учитывая рост просрочек по кредитам — как физических лиц, 
так и корпоративного сектора, — банкам необходимо при-
влечение надежных заемщиков, которые будут своевременно 
обслуживать долг и вносить платежи. Для привлечения таких 
клиентов необходимо создать соответствующие условия 
кредитования, среди которых важнейшим является ставка по 
кредиту. В результате банки будут стараться снижать ставки, 
создавая тем самым себе конкурентное преимущество, но 
при этом могут ужесточать модели оценки заемщиков.

Что же касается депозитов, то здесь ставка будет опреде-
ляться достаточностью ликвидности в каждом конкретном 
банке. Так, при высоком уровне ликвидности банкам невы-
годно привлекать депозиты, и они, снижая ставку, стараются 
сделать их менее привлекательными. Если же ситуация с 
ликвидностью в банковском секторе в ближайшее время 
будет ухудшаться, то возможен обратный процесс и рост 
ставок по депозитам. Однако, на мой взгляд, это малове-
роятный сценарий».

Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
президент Гильдии финансовых аналитиков (ГИФА):

«Позитивные тенденции на валютном рынке и, главное, 
на рынке нефти, скорее всего продолжатся. Исходя из этого, 
стоит ожидать дальнейшего снижения ставок по кредитам 
и депозитам банков.

При этом если по депозитам ставки будут снижать прак-
тически все банки, то снижение ставок по кредитам населению 
могут себе позволить в основном крупные игроки. У крупных 
банков больше внутренних резервов для экономии и снижения 
процентной маржи, да и неуклонно увеличивающаяся доля 
рынка позволяет снижать ставки по выдаче и привлечению 
денег практически синхронно. Не надо забывать, что основная 
доля остатков по счетам юридических лиц также достается 
крупным банкам. Однако вклады населения — основная со-
ставляющая ресурсов российской банковской системы.

В последнее время мы видим усилия Банка России по 
снижению уровня ставок в банках, однако данные меры не 
будут полноценны без снижения основного денежного инди-
катора — ключевой ставки. Без снижения ключевой ставки 
невозможно снижения ставок по депозитам и кредитам. 
Перед ЦБ стоит непростая задача — найти баланс между 
задачей снижения процентной ставки в реальном секторе 
экономики и для населения, а с другой стороны — не допу-
стить попадания избыточной ликвидности на финансовые 
рынки и избежать образования «пузырей». Тем не менее 
большинство экспертов на рынке уверены в том, что регулятор 
попытается снизить ставку в течение этого года».

Александр ПОТАВИН,
главный аналитик ИК «Управление 

Сбережениями»:
«Количество свободных денег в российской банковской 

системе за последний год существенно выросло. В апреле 
крупнейший государственный банк объявил о существенном 
снижении ставок по депозитам, вслед за этим и другие рос-
сийские банки понизили ставки. Причем не только крупные. 
И судя по тому, что мелкие банки вместе с крупными также 
снижают уровень депозитов от населения, — они не нуж-
даются в денежных средствах. Поскольку именно мелкие 
банки используют депозиты от физлиц как источник своего 
фондирования. Снижая ставки привлечения, банки тем самым 
сигнализируют о том, что недостатка средств сейчас нет. 
Ставки по кредитам для бизнеса и населения также стали 
снижаться в начале этого года.

Однако нельзя забывать, что мы живем в России, и 
здесь периоды относительного благополучия могут быстро 
смениться новой нестабильностью. Очередную встряску 
наши фондовые и финансовые рынки могут получить осе-
нью этого года, если после выборов в Госдуму накалится 
политическая ситуация.

Если мы этот период проходим спокойно, то ближе к 
концу этого года стоит ждать продолжения тенденции сни-
жения ставок по депозитам. Тем более что цены на нефть за 
последние месяцы ощутимо восстановились, а курс рубля 
демонстрирует редкую стабильность, которой не был с 
весны–лета 2014 года. Если же осенью на политической 
арене страны будет жарко, то банковские ставки останутся 
на месте или даже пойдут вверх».

c 1-й стр.
Когда в 2005 году Георгий Сажинов 
вернулся с гослужбы на родное 
предприятие, журналисты «Ве-
домостей» поинтересовались, 

каким он видит будущее. «Мы будем в тройке мо-
лочных компаний вместе с «Вимм-Билль-Данном» 
и «Юнимилком», а рынок детского питания будем 
делить с импортерами — Nestle и Nutricia», — бодро 
отрапортовал тогда «молочный король».

Получилось с точностью до наоборот. За не-
сколько лет при чуткой опеке Сажинова некогда 
процветающее предприятие, набрав кредитов и 
не выдержав финансового бремени, обанкроти-
лось. Обанкротились или на грани банкротства 
и другие предприятия холдинга. В настоящее 
время Сажинов обвиняется в мошенничестве — 
незаконном выводе с завода на подконтрольные 
фирмы-однодневки несколько сот миллионов 
рублей. По информации его бывших компаньонов, 
экс-чиновник в бегах по Италии, откуда, не исклю-
чено, что чужими руками, и пытается восстановить 
контроль над предприятием.

Обо всем по порядку. Георгий Сажинов — 
основатель «Нутритека», выпускающего детское 

питание и заменители грудного молока под маркой 
«Нутрилак». В 1996 году он ушел на госслужбу, 
где дослужился до поста замминистра сельско-
го хозяйства. Формально свою долю чиновник 
продал.

Еще будучи в министерстве, Сажинов засве-
тился в не очень красивой истории с государствен-
ным унитарным предприятием «Петербургмаслос-
быт». Он, как сообщалось в «Новой газете», вроде 
бы проявлял интерес к смещению с должности 
директора «Петербургмаслосбыта». 

Кроме того, «Нутритек», по публикациям в 
прессе, в рамках федеральной целевой програм-
мы «Дети России», надо думать, не без лоббистских 
потуг Сажинова, получил импортное оборудование 
для создания линий по производству детского 
питания на $30 млн. Неплохая забота о бизнесе. 
Не правда ли?

Поэтому никто не удивился, когда в 2004 году 
Георгий Сажинов вернулся в «родную обитель», 
возглавив совет директоров. К его приходу пред-
приятие успело скупить по всей стране несколько 
молочных активов, превратившись в многопро-
фильный вертикально интегрированный холдинг. В 

числе прочего в 2002 году в подмосковной Истре 
вместе с голландской Nutricia (позднее вышла из 
проекта) был построен завод по производству 
заменителей грудного молока.

Головным предприятием холдинга стала 
компания «Нутринвестхолдинг», принадлежащая 
Marshall Milk Investment (MMI). По некоторым ис-
точникам, через одноименный инвестиционный 
фонд и панамскую фирму «Olive Grove corp.» Са-
жинов являлся одним из конечных бенефициаров 
«Нутринвестхолдинга». 

Если называть вещи своими именами, то 
получается, что развалилось предприятие не без 
помощи Сажинова. Сначала в 2007 году были про-
даны молочные и аграрные активы «Нутринвест-
холдинга». Затем компания, набрав в банках креди-
ты, начала «экспансию» в Азию, Новую Зеландию, 
приобретая молочные заводы. Эти мега-проекты 
быстро привели к финансовому краху.

К июню 2010 года «Нутритек» сообщил, что не 
располагает средствами для расплаты по долгам. 
Кредиторы подали в арбитражный суд Москвы иск 
о признании банкротами и ОАО «Нутринвестхол-
динг», и ЗАО «Нутритек».

В конце концов предприятия обанкротились. 
Теперь очередь дошла и до банкротства самого 
Сажинова, дело которого сейчас находится в арби-
тражном суде. Что осталось за кадром многочис-
ленных судебных разбирательств, рассказывает 
Валерий Бембинов — владелец и гендиректор 
подмосковной компании «Полигон», выкупившей 
долг Сажинова.

— В преддверии банкротства имущественный 
комплекс, находящийся в Истре, был выведен на 
некое ООО «Нордекс», которое проходило много-
миллионным должником по делу в суде, а сейчас 
и само находится в стадии ликвидации. Процесс 
банкротства, думаю, проходил под неусыпным 
контролем Георгия Сажинова, — рассказыва-
ет Бембинов. — Ведь затем активы стоимостью 
более 2 млрд рублей были переписаны на ЗАО 
«Инфаприм», среди акционеров которого когда-
то числились сам Cажинов и его дочь, а теперь 
владельцем всех акций значится некто Зафар 
Азимов. 

По мнению Бембинова, в этой молочной 
истории интерес представляет еще одно лицо — 
таджикский мажор из Москвы Зафар Азимов. Кто 
такой Зафар Азимов и каково происхождение его 
состояния? Можно только догадываться. 

«Сейчас меня физически не пускают на пред-
приятие в Истре, — продолжает Валерий Бемби-
нов. — Входы-выходы заблокированы специально 
обученными людьми спортивного телосложения. 

Все мои попытки останавливаются силовыми 
методами. Действуют плечистые парни, с их слов 
вроде как по указанию депутата Госдумы Алексея 
Лысякова, взявшего на себя роль администра-
тивного ресурса. Так это или нет, но пару слов о 
депутате стоит сказать.

Алексей Лысяков — типичный пример де-
путата так называемого заднескамеечника. До 
2016 года за несколько лет работы в Госдуме член 
фракции «Справедливая Россия» не утруждал 
себя частыми выступлениями в зале пленарных 
заседаний. Подпись Лысякова стоит под 9 зако-
нопроектами, внесенными в Госдуму. Почти все 
— коллективные инициативы. Большинство или 
отклонены, или возвращены на доработку.

В январе 2016 года Алексей Лысяков наконец 
внес свой собственный «могучий» законопроект, 
с которым выступил с главной думской трибуны. 
Он (внимание!!!) предложил взыскивать с отцов 
расходы за аборты. А если отцы сопротивляются, 
пусть отбывают обязательные работы (до 100 
часов) либо идут под арест на срок до 15 суток. 
Столь парадоксальная поправка, как и остальные 
новеллы Лысякова, потерпела фиаско.

Впрочем, прославился на всю страну 
Алексей Лысяков совсем по другому поводу. В 
июле прошлого года при обыске в офисе петер-
бургского Сити Инвест Банка сотрудники ФСБ, 
действуя по запросу Следственного комитета, 
обнаружили в коробках и чемодане более $7 млн 

наличными. Вес долларового «хозяйства» пре-
высил 100 кг. Оказалось, что это деньги Алексея 
Лысякова.

Откуда «дровишки», депутат распространять-
ся не стал, заявив, что по российским законам 
ему может предъявить такие вопросы «только 
комиссия по контролю доходов депутатов, а вовсе 
не Следственный комитет». Еще бы. Если изучить 
декларации избранника народа и его жены за 
последние несколько лет, то там и близко не на-
блюдается таких доходов. В 2011, 2013, 2014 годах 
супруги вообще жили на «одну зарплату». 

Впрочем, и Георгию Сажинову покой только 
снится, ведь в настоящее время сотрудники След-
ственного управления по СВАО ГСУ СК России по 
Москве расследуют два уголовных дела. Оба дела 
связаны с мошенническими хищениями денежных 
средств и имущества. По версии следствия, в то 
время, когда Сажинов стоял у руля предприятия 
(он являлся председателем совета директоров 
предприятия), там была похищена не одна сотня 
миллионов рублей путем перевода их на подкон-
трольные структуры.

«Местные правоохранители не реагируют на 
мои заявления, — с горечью замечает Валерий 
Бембинов. — У меня одна надежда — на Генпроку-
ратуру и Следственный комитет, пока окончательно 
не распродали лидера по производству детского 
питания в России».

Дмитрий МАКАРОВ.

КТО ПОЗАРИЛСЯ НА ДЕТСКОЕ ПИТАНИЕ?
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М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

«Когда я был маленьким, я тоже отдыхал в 
пионерских лагерях».  Помните, откуда это? Ну 
конечно же, «Добро пожаловать, или Посторон-
ним вход воспрещен». Не просто так мы в эти 
летние дни вспомнили пионерский лагерь и дет-
ское кино. Эти два понятия соединятся 2 июля, 
когда на Костровой площадке лагеря «Артек» 
состоится открытие XXIV Международного дет-
ского кинофестиваля «Алые паруса». Фестиваль 
приурочен не только к Году российского кино, но 
и к 80-летию студии «Союзмультфильм». Кроме 
того, на нем отметят 45-летнюю годовщину 
фильма на все времена - «Офицеры».

Уже 24 года подряд в разных лагерях разных 
стран, в том числе и на крымском берегу, проходит 
фестиваль этих детских фильмов. Уникальность 
фестиваля  в том, что победителей  будет опреде-
лять детское жюри. При этом члены этого жюри, 
съехавшиеся со всех уголков России, сами прошли 
нешуточный конкурсный отбор. К  тому же ребята 
и сами смогут попробовать свои силы в кинемато-
графе. Под руководством известных режиссеров 
и операторов они смогут самостоятельно снять 
фильм. А вот о чем он будет? Что волнует совре-
менных мальчишек и девчонок? 

Продлится фестиваль до 10 июля. В этом году 
в конкурсной программе XXIV Международного 
детского кинофестиваля «Алые паруса» 11 полноме-
тражных художественных фильмов, 3 полнометраж-
ных анимационных фильма, 7 короткометражных 
анимационных фильмов, 14 короткометражных 
игровых фильмов, представленных специальной 
отборочной комиссией.

- Мы с этим фестивалем практически прош-
ли четвертьвековой период, - говорит президент 
фестиваля народный артист СССР Василий Ла-
новой. - За это время наш кинематограф пережил 
множество потрясений. Были очень сложные годы. 
Были потрясения вкуса. Но все эти годы мы искали и 
отыскивали  детские фильмы. Иногда приходилось 
брать в конкурс не только европейские фильмы, но 
и даже американские, где, например, трехлетний 

мальчик кричит «Хочу быть миллионером!». Это был 
главный девиз того кинематографа для наших детей. 
И это было ужасно. Сейчас, слава богу, времена 
изменились, и уже и наши студии начинают делать 
детские фильмы, возвращаются в кинематограф 
вечные ценности. На студии Горького мне некото-
рые начальники обещали, что в ближайшие годы 
приступят к съемкам детских фильмов.    

Посмотрим на конкурсную программу.
Дети по-прежнему любят сказки, правда, уже в 

новом прочтении. На суд юных зрителей будут пред-
ставлены отечественный фильм «Тайна Снежной 
Королевы» и немецкий «Ловушка для привидения». 
Дети любят разгадывать загадки и с удовольствием 
посмотрят детектив «Опасные каникулы». Для лю-
бителей посмеяться есть фантастические комедии 
«Овечка Долли была злая и рано умерла» и «Уроки 
выживания». О чудесах в реальной жизни, верно-
сти, преданности  рассказывают фильмы «Золотая 
рыбка» и «Небесный верблюд». О подвиге и любви к 
Родине говорят фильмы «Герой» и «72 часа».

Как всегда, короткий метр задел самые серьез-
ные вопросы и заставляет самому подумать  над от-
ветами. В программе фестиваля: «Кукловод», «Серд-
цебиение», «Не выученный урок», «Скрипка».

За приз в жанре полнометражного анима-
ционного фильма поборются «Необыкновенные 
приключения Серафимы», «Иван царевич и серый 
волк» и «Король обезьян»  из Китая.

Серьезные вопросы выбора ребятам зададут 
и анимационные короткометражки «Даша и людо-
ед», «Бегемот и компот», «Муравей и муравьед» и 
«Плохие слова».

Ребят ждут прекрасные церемонии открытия 
и закрытия фестиваля.

- С каждым годом фестиваль становится все 

более ярким, красочным и веселым. По-другому и 
быть не может. Ведь мы делаем огромное благое 
дело. 24 года нашей современной истории - это 
огромный срок, - говорит руководитель Департа-
мента национальной политики, межрегиональных 
связей и туризма  Москвы Владимир Черников. 
- Фестиваль жил в разные времена и  период его 
становления был очень не простым. На пике слома 
идеологий, непонятных реформ, когда мы сами 
не знали, куда мы шли, зачем и кто нас вел, мы 
смогли не потеряться, сохранить себя, сохранить 
тот смысл, ради которого все это и  проводится.  
От идеи  мы смогли перейти к тому прекрасно-
му содержанию, которое мы теперь имеем. Это 
огромное достижение. Сейчас на наших глазах 
происходит возрождение детского кинематогра-
фа. И я как представитель правительства Москвы 
счастлив хоть немного принять в этом участие. 
Наши московские дети тоже поедут в «Артек», бу-
дут смотреть эти прекрасные фильмы, окунутся в 
атмосферу праздника. И нам очень приятно, что в 
этом году мы подписали соглашение с Крымом в 
области туризма, готовится подписание соглашения 
в области торгово-экономических отношений. Это 
очень важно со всех точек зрения. Ведь тем, кто 
будет завтра смотреть кино в Крыму,  предстоит  
дальше жить в нашей стране.  

В обязательной ретроспективной программе 
фестиваля ребятам покажут фильмы «Полосатый 
рейс», «Аты-баты, шли солдаты», «Адмирал Нахи-
мов», «Человек-амфибия», «Илья Муромец», «Алые 
паруса» и, конечно же, «Офицеры».  

Так что в этом году в «Артек» посторонним 
вход разрешен, потому, наверное, что здесь нет 
посторонних. Здесь все свои.

Дарья СОЛОВЕЙ.
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В Артеке пройдет XXIV Международный детский кинофестиваль «Алые паруса»

СТОЛИЧНЫХ ШКОЛЬНИКОВ ЖДЕТ ЛЕТО, МОРЕ, СОЛНЦЕ И КИНО



 — Экспедиция на Памир в 1958 году по про-
грамме 3-го международного геофизического 
года стала седьмой в жизни Ивана Дорофеева, 
— рассказывает Алексей Махно. — Он поднялся 
пешком на ледник имени Федченко в возрасте 
59 лет и сделал его повторную съемку. 

Сам Леонид Алексеевич Махно попал в 
советско-немецкую гляциологическую экспеди-
цию из-за прекрасного знания немецкого языка 
и хорошей физической формы. 

— Я учился тогда в Ташкентском институте 
иностранных языков. Однажды на занятиях мы 
узнали, что для международной экспедиции 
нужен переводчик и сопровождающий, причем 
— мужского пола. Так как предстояло совершить 
горное восхождение. У нас в группе было только 
три парня. Один сразу отсеялся по состоянию 
здоровья. На высоте могла возникнуть горная 
болезнь и всевозможные осложнения. Второй 
одногруппник был из ссыльных советских немцев. 
В 1958 году им по-прежнему не доверяли. В итоге 
в экспедицию переводчиком взяли меня. 

Студенческая братия была весьма удивлена, 
когда за Леонидом Махно к институту подъехал 
черный правительственный шестиместный седан 
марки ЗИМ. 

— В машине оказался глава института ме-
ханики и математики Академии наук Узбекской 
ССР, работники КГБ, а также высокий седовла-
сый мужчина. Посмотрев пристально на меня, 
он задал мне несколько вопросов на немецком 
языке. Это и был Иван Григорьевич Дорофеев. 
Ему тогда уже было 59 лет. Врач его не отпускал 
в экспедицию, к тому времени он уже перенес 
инфаркт. Но топограф настаивал: «Может, это мой 
последний шанс побывать на Памире. Напишите, 
какие мне с собой взять лекарства». Профессор 
отступился: «Идите. Под вашу ответственность. 
Если вы одолеете Памир, вернетесь оттуда фи-
зически здоровым человеком». Я тогда был не-
мало удивлен сказанному. Но Иван Георгиевич 
действительно за 4 месяца восстановил свое 
здоровье. Он знал, в каком темпе подниматься в 
горы, у него была выработана своя методика. 

Нижняя зимовка у экспедиции была на высо-
те 3200 метров, верхняя — на 5000. Рядом шли, 
задыхались молодые ученые и альпинисты, а у 
Ивана Дорофеева было ровное дыхание. 

— Он говорил нам: «Вы неправильно иде-
те, надо рассчитывать — соотносить дыхание с 
количеством шагов. Сделали два шага — выдо-
хнули...» Мы шли с караваном лошадей, которые 
везли продукты, сено, снаряжение, фототеодо-
литы, пластины к ним. Разбившись на группы, 
следовали по разным склонам, через каждые 25 
километров производили съемку. Нужно было 
выяснить, что изменилось на ледниках Памира 
за последние 30 лет. 

Членам экспедиции пришлось постоянно 
переходить вброд реки. Бывало, что бурный поток 
сбивал с ног лошадей. В один из дней вместе с 
лошадью погиб пограничник, который сопрово-
ждал экспедицию. 

— Мы были готовы в любой момент вы-
дернуть ноги из стремян. Поклажа намокала, 
падала с лошадей, бывало, что мы вылавливали 
из реки ящики с сухарями и сушили их потом 
на валунах. 

В экспедиции принимали участие немецкие 
ученые и альпинисты. Однажды, когда один из 
советских участников стал напевать на привале 
«Баксанскую фронтовую» и вспоминать, как за-
щищал в Великую Отечественную войну Кавказ, 
немец Вальдемар признался: «Я тоже воевал в 
1942 году в тех местах, под Ушбой». Ледовые 
поля Приэльбрусья были важным участком бит-
вы за Кавказ. Фашисты бросили на кавказские 
перевалы отборную горнострелковую дивизию 
«Эдельвейс». 

— Вечерами в палатке в доверительной бе-
седе Иван Григорьевич Дорофеев многое расска-
зывал мне о себе. Немало фактов из его боевого 
и трагического пути до сих пор не указаны в его 
биографии.

В шестнадцать лет Иван уехал из дома к 
брату в Петроград, где ходил в вечернюю школу 
и марксистский кружок. Участвовал в революци-
онных событиях. В Гражданскую войну воевал 
в Красной гвардии с белофиннами. Их отряд, 
68 молодых ребят, отправили защищать Вос-
точную Карелию от наступающих частей фин-
ских националистов. Иван был крепкий, рослый, 

ему доверили нести на себе пулемет «максим», 
который весил больше 60 килограммов. В боях 
Иван проявил себя героем. Из их отряда в живых 
осталось 12 человек. Тогда орденов не было, 
Ивана наградили красными революционными 
шароварами, которыми он очень гордился. 

Вернувшись с финской границы в Петро-
град, Иван Дорофеев попал под пули Северо-
Западной армии, которой командовал белый 
генерал Юденич. 

— Два форта тогда подняли восстание, 
поддержав белогвардейцев. Иван Дорофеев 
с красноармейцами пошли по льду Финского 
залива освобождать Кронштадтскую крепость 
от мятежников. По ним стали бить крупнока-
либерные пушки. Кому-то удалось выбраться 
на берег, но многие утонули. Эти события Иван 
Григорьевич вспоминал с горечью. Считал этот 
бой, когда русские убивали русских, позором 
для нации. 

Гражданская война перемолола многих. В 
одном из сражений под ураганным огнем про-
тивника Иван Дорофеев машинально прикрыл-
ся саперной лопаткой, которая спасла его от 
шальной пули. Судьба хранила его для будущих 
свершений.

«Басмачи гнали их босыми 
в ущелье»
В 1923 году Иван Дорофеев окончил Петро-

градское военно-топографическое училище, 
где помимо основных дисциплин преподавали 
бальные танцы и этикет. Иван Григорьевич попал 
в первый выпуск училища. Работать отправился 
на Украину. 

— А в 1925 году его отозвали. Правительство 
Афганистана, которое одно из первых признало 
советскую власть, попросило оказать помощь в 
строительстве дороги Кабул–Термез. А для этого 
требовалось произвести подробную топографи-
ческую съемку. Ивана Григорьевича включили в 
состав экспедиции. 

В Афганистане свирепствовала малярия, 
тиф, желтуха, оспа, проказа. Один из топографов 
сразу заболел. 25-летнему Ивану Дорофееву 
пришлось самостоятельно выполнять все топо-
графические работы. 

— С тяжелым рюкзаком, где кроме продук-
тов на несколько дней и личных вещей лежали 
измерительные приборы, альпинистское сна-
ряжение, он лазал среди неприступных скал и 
ледников. Составлял план местности, наносил 
точки преобладающих высот, инженерным язы-
ком перекладывал на карту все особенности 
рельефа. Бывало, располагаясь на ночлег на 
узком выступе на скале, привязывал себя для 
страховки к крючьям крепким шпагатом. 

Работать топографу пришлось и в холод при 
температуре минус 25 градусов, и в 40-градусную 
жару. За год в горах и пустыне он прошел около 
2 тысяч километров. Начертанные им топогра-
фические карты легли в основу строительства 
трассы Кабул–Термез. По этой дороге спустя чуть 
больше 50 лет советские войска через перевал 
Саланг вошли в Республику Афганистан. 

А Иван Дорофеев, едва акклиматизировав-
шись на равнине, снова уехал в горы. В 1928 году, 
как опытный топограф и землепроходец, он при-
нял участие в советско-германской экспедиции 
на Памире. Эти места еще были не исследова-
ны. Карта горной системы представляла собой 
сплошные «белые пятна». Члены экспедиции 
имели право давать названия открытым гео-
графическим объектам.

— У немцев была отличная экипировка, 
двойные спальники из непромокаемой ткани 
и пуха, на ботинках — специальные накладки, 
ледорубы были подобраны под рост человека. 
На наших участниках экспедиции, по воспоми-
наниям Ивана Григорьевича, были телогрейки, а 
сопровождающие ученых солдаты были и вовсе 
в шинелях. Из специального снаряжения у них 
были только альпенштоки — палки с острыми 
стальными наконечниками. 

Экспедицию обеспечивала немецкая сто-
рона. Группы конкурировали между собой. И 
нередко советские исследователи оказывался 
перед закрытыми дверями складов. 

— Паек был скудный. Военного топографа 
Ивана Дорофеева сопровождали три солдата 
— Нагуманов, Сахаутдинов и Изятов. В качестве 
ориентиров для съемки и дальнейших расчетов 

они строили из камней пирамиды — туры, на ко-
торые навешивали красные флажки. Со своими 
помощниками Иван Григорьевич впервые прошел 
весь ледник Федченко полностью — от языка до 
его истока, определил его длину и ширину. Никто 
из местных жителей никогда не заходил на эту 
территорию. Причем на вершине они оказались 
раньше немецких гляциологов, потому что шли 
налегке, с небольшими рюкзаками. Когда прошли 
через перевал, спустились в долину по другую 
сторону хребта, местные жители — таджики, 
увидев их, кинулись врассыпную. Ученых они 
приняли за горных духов. У исследователей 
сильно обгорела кожа на лицах и буквально 
сходила слоями. За все время существования 
кишлака они были первыми, кто пришел с вер-
шины горы. 

Дорофееву принадлежит приоритет откры-
тия хребта Коммунаров, ледника Академии Наук, 
высочайшего пика Центральной Азии — 7495, 
которому было присвоено первоначально имя 
Сталина, потом заменено на пик Коммунизма, 
а сейчас вершина носит название пик Исмоила 
Сомони — в честь основателя первого государ-
ства таджиков.

— На фоне величественных гор Ивана Григо-
рьевича поражала нищета местного населения. 
Таджики сушили ягоды тутовника, перемалывали 
их, добавляли чуть-чуть ячменя и пекли лепеш-
ки. Ячмень был дефицитом, его выращивали на 
редких пологих площадках — в 2–3 квадратных 
метра.

Памир притягива л и испытыва л 
Дорофеева. 

В 1930 году, во время второй экспедиции 
на Памир, он едва не погиб. 

— На ученых напала банда басмачей, их раз-
ули (сапоги были дефицит), и босыми, по острым 
камням, погнали плетьми в ущелье. Ночью одному 
из исследователей удалось развязаться, он осво-
бодил от пут остальных. Они ползком, тихо-тихо 
ушли из лагеря в горы. Басмачи утром поскакали 
на лошадях вниз по ущелью. Им и в голову не 
могло прийти, что русские полезут босыми на 
ледник. Наши ученые, имея опыт восхождения, 
пошли именно вверх, догнать их было уже невоз-
можно. Пройдя через ледник, они спустились в 
долину по другую сторону хребта, где была уже 
зеленая трава. 

«Знаю немецкий язык, 
но это не мешает мне 
служить Родине» 
За плечами у Ивана Дорофеева было 4 экс-

педиции на Памир. В 1931–1933 годах он открыл 
и нанес на карту 24 вершины высотой более 6000 
метров, в том числе будущие пики Октябрьский, 
Володарского, Урицкого. 

Как опытного специалиста, Ивана Григорье-
вича пригласили в Германию для согласования 
топографических карт. Советские и немецкие 
специалисты снимали ледники на фототеодолит 
с разных концов и точек, требовалось уточнить 
результаты.

В 1937 году Дорофеев поступил в Военно-
инженерную академию. Половину своего пайка 
он относил на толкучку, чтобы обменять продукты 
на книги. Диплом защищал на немецком языке. А 
когда в 1938 году случились события близ озера 
Хасан, когда японцы захватили часть пригранич-
ной советской территории, дипломированного 
топографа отправили на Дальний Восток. На 
территории, где развернулся военный конфликт, 
нужно было строить коммуникации и защитные 
сооружения. 

— Иван Григорьевич рассказывал, что нахо-
дился в подчинении у Блюхера, был секретарем 
партийной организации дивизии. В 1938 году 
Василия Блюхера, который возглавлял Даль-
невосточный фронт, арестовали, начали дико 
избивать. 

Маршалу вменили ошибки в проведении 
военной операции около озера Хасан, в резуль-
тате которой советские войска понесли большие 
потери, а также участие в заговоре, шпионаже в 
пользу Японии и намерении отделить Дальний 
Восток от России. Осенью он скоропостижно 
скончался в кабинете врача Лефортовской тюрь-
мы от закупорки легочной артерии тромбом.

Вместе с Блюхером был арестован и Иван 
Дорофеев. Особист, приехавший из Москвы, 
обвинил одного из офицеров, знавшего немецкий 
язык, в шпионаже. Присутствовавший при этом 
Дорофеев ответил, что тоже знает немецкий язык, 
но это не мешает ему служить Родине. Вскоре 
он оказался в тюрьме. Добиваясь показаний на 
своих сослуживцев, Ивана Григорьевича морили 
голодом, не давали пить, спать, от побоев его 
тело было одним сплошным кровоподтеком. 
Не назвав ни одной фамилии, через несколько 
месяцев он вышел из застенков. 

— Своим освобождением Иван Григорьевич 
обязан редкой специальности военного топо-
графа. Такие специалисты с академическим 

образованием были наперечет. Тем более что 
международная обстановка накалялась. Гит-
лер хотел взять реванш за проигрыш в Первой 
мировой. 

Вскоре началась Великая Отечественная 
война. Иван Дорофеев был начальником топо-
графического управления

Белорусского округа, находился под на-
чалом генерала Дмитрия Павлова, на которого 
вскоре списали все поражения советских войск 
в Белоруссии. Но генерал армии по объектив-
ным причинам уже не мог удержать Западный 
фронт, оказавшийся на острие главного удара 
противника.

— Генерала Павлова расстреляли, Дорофее-
ва, как его пособника, арестовали и отправили в 
«Лефортово». Иван Григорьевич рассказывал, что 
сидел он в одной камере в урками. Там же оказал-
ся герой Гражданской войны Кедров. Уголовники 
отбирали у него пайку, и Дорофееву пришлось 
вступиться за старика. Когда немцы подошли к 
Москве, арестованных решили эвакуировать. 
Они шли пешком до вокзала, Иван Григорьевич 
нес Кедрова на спине, немощный старик уже не 
мог самостоятельно ходить.

Потом была двухнедельная дорога до Сара-
това, концлагерь, продуваемые всеми ветрами 
бараки и снова многочисленные допросы... 

— А в чем была вина Дорофеева? Иван Гри-
горьевич рассказывал, что с картами в начале 
войны вообще была беда. У немцев были топо-
графические карты, где были обозначены все 
мелкие деревушки, подходы к ним, вплоть до 
проселочных дорог, ручьи и ключи, из которых 
можно было взять воду. А у наших на руках в 
нужный момент оказывались карты с обозначе-
нием территории 50 на 50 километров, попробуй 
найди на них нужный поселок. Подробные карты 
были засекречены, за ними нужно было идти к 
начальнику-энкавэдэшнику, а для этого требо-
валось получить специальный допуск. 

И опять из концлагеря Ивана Дорофеева 
спасла его редкая специальность. Он перед 
войной был в Германии, согласовывал проекты 
географических карт. Работал над немецкими 
картами, делал картографическую съемку. А как 
раз планировалось наступление наших войск... С 
помощью планов местности и топографических 
карт предстояло наводить переправы, строить 
мосты, укрепления, доты, замаскированные 
пункты и другие стратегические и тактические 
объекты. 

— Ивана Григорьевича освободили в ноябре 
1941 года, выпустили за ворота и сказали: «До 
военкомата добирайся самостоятельно». Он 50 
километров шел пешком. Никто его не охранял, 
не сопровождал. Он вспоминал, как добрался 
до западного берега Волги, а выбраться с ходу 
не смог. Берег — высокий, почти обрыв, берега 
все обледенели. А он в концлагере ослаб. Рас-
сказывал, что настолько был изможден, что не 
мог подняться на ступеньку трамвая. Где ему 
подняться по отвесной скале? Он забирался на 
выступы, срывался и падал вниз. Потом увидел 
людей. Как выяснилось, они шли на работу на 
завод. Стал кричать им: «Братки, помогите вы-
браться!» Они связали шарфы, спустили этот 
своеобразный трос, вытащили бедолагу. Иван 
Григорьевич нашел военкомат, с порога выпалил: 
«Прошу отправить меня на фронт». И вновь попал 
на Западный фронт, воевал, был начальником 
топографического отдела, в этом звании и за-
кончил войну. 

ххх
В послевоенные годы Иван Дорофеев был 

начальником топографической службы Тавриче-
ского округа, делал съемку Крымских гор. Потом 
был назначен проректором Крымского сельхо-
зинститута, занимался научной деятельностью. В 
честь Дорофеева была названа карстовая пещера 
на плато Чатырдаг. На Памире, в хребте Петра 
Первого, безымянная вершина высотой 5176 
метров получила имя Дорофеева. 

 — В 1988 году я видел Ивана Григорьевича в 
последний раз. Он приезжал в Ташкент на симпо-
зиум по приглашению Академии наук Узбекской 
ССР. Мы посидели, вспомнили нашу экспедицию 
в 1958 году. Как, ночуя в пещере, где традиционно 
останавливались караванщики, мы нахватались 
на кошме вшей. А потом, разложив на валунах 
одежду на ночь, вымораживали паразитов.

Вспомнили и случай с одной из наших ло-
шадок, которая оступилась, провалилась в узкую 
трещину, а не упала на самое дно только из-за 
громоздких тюков прессованного сена, которые 
везла на спине. Один из караванщиков спустился 
на обвязке вниз, обвязал лошадку вокруг живота. 
Как мы ни старались тянуть, животное оставалось 
на месте. Лошадь, как клин, влетела в ледник. 
Оставили ее, надо было идти дальше. Дойдя до 
верхней зимовки, возвращаясь неделю спустя, 
мы заглянули в ту трещину и увидели, что лошад-
ка висит, перебирает копытами, сено то справа 
ущипнет, то слева. Сыта, довольна, сена подъела, 
тюки ослабли. Погонщик снова спустился вниз. 
И на этот раз, с помощью дополнительных двух 
лошадиных сил, мы вытянули ее на поверхность. 
Наши лошади шли, еле перебирая копытами, а та 
лошадка, отдохнув, бежала весьма бодро. 

О горах Иван Григорьевич мог говорить бес-
конечно. Памир стал его судьбой. 

В 1992 году заслуженного топографа не 
стало. На похоронах перед гробом на подушечках 
несли его пять орденов и медали. Отдавая дань 
памяти полковнику Дорофееву, Леонид Алексее-
вич Махно в этом году прошел с его портретом по 
Красной площади в «Бессмертном полку». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

АВТОВЗГЛЯД

ЭВРИКА
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Сенатор Вадим Тюльпанов официально 
предложил министерствам здравоохранения и 
экономического развития подумать над ради-
кальным снижением транспортного налога для 
обладателей мотоциклов, мопедов и прочих 
байков, согласившихся на посмертную транс-
плантацию своих органов. 

По разным данным, потребность в них удо-
влетворяется в России не более чем на 5–6%. 
Благодаря налоговым льготам, предлагаемым 
г-ном Тюльпановым, можно стимулировать граж-
дан к прижизненному согласию на донорское 
использование их почек-печени. Хотя и сейчас 
российское законодательство устанавливает 
«презумпцию согласия» гражданина на подобное 
донорство — врачи могут изъять у трупа нужные 
«детали», если при жизни человека не было за-
явлений о запрете на подобные действия. Но 
несмотря на это, в России существует дефицит 
органов для трансплантации: медработники 
зачастую опасаются изымать органы погибшего 
— а вдруг у какого-нибудь нотариуса лежит за-
вещание, в котором он запрещает использовать 
свои органы для трансплантации? В этом случае 
трогать погибшего действительно нельзя. Имен-
но поэтому сейчас разрабатываются поправки в 
медицинское законодательство, подразумеваю-
щие, в частности, создание своего рода единой 
базы, в которой будут храниться в том числе и 
волеизъявления «отказников». 

И активизировать процесс, по мнению се-
натора, проще всего с помощью самых «отмо-
роженных» граждан, сознательно и регулярно 
подвергающих свою жизнь бессмысленному 
риску, то есть с мотоциклистов.

— Если перед лихачами поставить вопрос о 

посмертном изъятии органов взамен на налоги, 
это помимо прочего сможет профилактировать 
и смертность среди мотоциклистов, которые, 
увы, ежесезонно пополняют статистику ДТП со 
смертельным исходом, — прокомментировал 
порталу «АвтоВзгляд» свою инициативу Вадим 
Альбертович. — Моя инициатива направлена 
на гармонизацию реальной ситуации в сфере 
трансплантологии и донорства. Мотоциклисты 
в данном случае выбраны лишь потому, что их 
относительно мало на фоне прочих участников 
дорожного движения и они часто гибнут в ДТП. 
По сути, предлагается эксперимент, первый шаг, 
который даст необходимый опыт для перехода 
от «презумпции согласия» к «презумпции несо-
гласия» на донорство органов... 

Что ж, идея, озвученная Тюльпановым, 
носится в воздухе: ежегодно сотни, а может, и 
тысячи вполне кондиционных почек, сердец и 
прочего байкерского ливера пропадают почем 
зря после аварий со смертельным исходом. А 

тем временем толпы больных тихо загибаются в 
ожидании органов для трансплантации. 

— Донорство — дело, безусловно, благое, 
— комментирует ситуацию координатор волон-
терского проекта «Мотограждане» Павел Сосков. 
— Но непонятен механизм реализации инициа-
тивы. Донорские органы стоят дорого, а база с 
данными людей, согласных на трансплантацию, 
рано или поздно попадет в руки криминалитета. 
И не исключено, что мотоциклистов с подхо-
дящей группой крови и прочими параметрами 
будут отслеживать на дороге и провоцировать 
смертельное ДТП. Или, например, при случай-
ном попадании в больницу человека станут под 
видом лечения буквально разбирать на запчасти. 
Лично мне все равно, если после смерти мое 
тело закопают, скажем, без одной почки. Но не 
хочется, чтобы это событие произошло раньше 
отпущенного срока жизни...

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

КАРТА ПИКА

Его жизнь — готовый сценарий трил-
лера. Он мог погибнуть в боях с бело-
финнами, но выжил и был награжден 
красными революционными шаровара-
ми. Его могли зарезать басмачи, уни-
чтожить вместе с Блюхером за военную 
операцию близ озера Хасан, расстре-
лять вместе с генералом Павловым 
за поражение войск в Белоруссии. Но 
судьба хранила его для будущих свер-
шений.
О том, что долгие годы оставалось 
тайной и до сих пор не включено в 
биографию заслуженного топографа, 
благодаря которому на Памире не оста-
лось «белых пятен» и чья роль в истории 
не уступает Дежневу, Пржевальско-
му, Шмидту, Санникову, Челюскину, 
Берингу, рассказал «МК» переводчик 
Леонид Махно, последний оставшийся 
в живых участник советско-немецкой 
гляциологической экспедиции 1958 
года, в которой в возрасте 59 лет при-
нял участие и Иван Дорофеев. 

ДОРОФЕЕВА

Топограф 
Иван Дорофеев.

Съемка ледника 
на фототеодолит. 

Ледник 
Федченко 

на Памире.

Участник экспедиции 
рассказал о необычной 
судьбе первопроходца 
и топографа, равного 
Пржевальскому

Сенатор предложил превратить 
байкеров в находку для трансплантолога

Совет Федерации предложил сни-
зить транспортный налог. Но только 
для мотоциклистов. Точнее, тех из 
них, что дадут официальное согла-
сие на посмертное использование 
своих органов в медицинских целях. 

МОТОЦИКЛИСТОВ 
РАЗБЕРУТ НА ОРГАНЫ 

ВОДОЛАЗОВ ЗАМЕНИТ  
РОБОТ-НЫРЯЛЬЩИК 

Доставать клады и другие предметы 
с больших глубин станет гораздо легче с 
изобретением ученых Стэнфордского уни-
верситета. Робот-ныряльщик, созданный 
по образу человека, избавит водолазов от 
опасной работы.

 Изначально человекоподобный механизм 
проектировался ради изучения коралловых 
рифов в Красном море, он предназначался 
для тех глубин, на которые водолазам опу-
скаться опасно. Однако потом выяснилось, 
что полутораметровый робот с искусственным 
интеллектом и стереоскопическими «глазами» 
на голове незаменим для многих других за-
дач, вплоть до ремонта подводных участков 
газопроводов. Кроме всего прочего и «руки» 
искусственного «ихтиандра» двигаются как 
человеческие, ими можно управлять на рас-
стоянии. Разработчики продумали даже об-
ратную тактильную связь: оператор может 
чувствовать, насколько тяжелый или легкий 
и хрупкий предмет удалось поднять роботу. 
При этом компьютер ныряльщика просчиты-
вает силу сжатия, чтобы объекты не были по-
вреждены. Кроме того, специальные датчики 
и двигатели позволяют ему удерживаться в 
одном положении, сопротивляясь течению, и 
избегать столкновений. Интересно, что в тех 
случаях, когда двигатели не справляются и 
не замедляют хода, робот выставляет вперед 
«руки», готовясь к удару. Когда робот ныряет 
вместе с людьми, он может обмениваться с 
другими водолазами жестами.

Комментарий научного сотрудника 
лаборатории автономных систем МФТИ 
Петра МУХАЧЕВА:

— Основное преимущество данного 
робота — возможность работы под водой 
тем людям, которые не могут нырять с ак-
валангом. Он способен проводить работы, 
которые требуют мелкой моторики и специ-
альных навыков, которые есть не у каждого 
аквалангиста. Это может быть ремонт де-
фектов трубопроводов, подводных линий 
связи, причалов, археологические работы 
и исследование подводной жизни. Такой 
робот управляется по кабелю оператором 
на расстоянии до 400 метров. Поэтому он 
не сможет работать в недоступных для че-
ловека местах: на значительных глубинах, в 
опасных для здоровья или удаленных райо-
нах. Кстати, мы разрабатываем аппараты, 
которые способны работать без участия 
человека. Они будут способны искать раз-
личные объекты на морском дне, делать за-
меры экологических параметров, таких как 
кислотность, соленость, химический состав 
воды, направление течения, и отправлять 
их в единую информационную систему, 
которая необходима для моментального 
реагирования на экологические угрозы.

УЧЕНЫЕ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ЗАЩИЩАТЬСЯ ОТ СОЛНЦА 
ДРЕВЕСНЫМИ ОТХОДАМИ

 Эффективный природный защитник 
от ультрафиолета нашли специалисты 
Американского химического общества. 
Им оказалось вещество лигнин, которое 
содержится в клетках почти всех растений 
и некоторых водорослей.

Большинство солнцезащитных кремов 
сегодня содержат синтетические соединения, 
отталкивающие ультрафиолетовые лучи. Спе-
циалисты же давно ищут компонент для крема, 
созданный самой природой, который был бы 
к тому же гораздо эффективней «химии». Чего 
только не добавляли ученые в крем, чтобы удо-
влетворить эту потребность: и зеленый кофе, 
и сою, и папайю. В конце концов группа ученых 
решила испытать в этом качестве лигнин — по-
бочный продукт бумажной промышленности, 
который, как и целлюлоза, составляет рас-
тительную биомассу, но широко в промыш-
ленности не используется. Исследователи 
испытали в качестве у/ф-защиты растворимую 
форму лигнина. Оказалось, что только один 
процент этого соединения в креме повыша-
ет степень солнцезащитного фактора (SPF) 
с 15 до 30. Лосьон с 10%-ным содержанием 
лигнина имеет защиту SPF 92, но избыточное 
количество гидрофильного лигнина дела-
ет окончательный продукт слишком вязким, 
неудобным для использования. 

Как сообщили «МК» в Институте тео-
ретической и экспериментальной био-
физики РАН, продукты переработки расти-
тельного сырья, как и само сырье, к примеру 
хлопок, из которого изготавливают ткани, 
являются лучшей природной защитой от уль-
трафиолета. Несмотря на то что технология 
требует доработки, она может действительно 
привести к созданию крема на основе лигнина. 
Натуральной косметики с показателем SPF 
выше 30 пока не существует — возможно, 
лигнин поможет преодолеть этот барьер.

ЗАМЕДЛИТЬ МАРАЗМ 
ПОМОЖЕТ АНАЛИЗ КРОВИ

Определить на ранней стадии син-
дром Альцгеймера станет возможным 
в ближайшем будущем. Исследователи 
из университета Роуэн в американском 
штате Нью-Джерси разрабатывают ме-
тод анализа крови, благодаря которому 
лечение будет эффективным.

 По словам специалистов, если найти 
способ определить болезнь на ранней стадии 
(за 10 лет до появления), то возможно за-
медлить ее развитие. По мнению зарубежных 
специалистов, в этом смысле может стать по-
мощником кровь. Ученые представили данные 
о своем методе, показавшем уровень точности 
и специфичности, близкий к стопроцентному. 
Дело в том, что для ранней стадии развития 
болезни Альцгеймера характерно появление в 
крови биомаркеров. Этими маркерами стали 
50 антител, отобранных в ходе исследования 
из 9486 уникальных белков крови 236 человек 
с помощью микрочипов. Выявляя биомаркеры, 
медики смогут ставить диагноз. Правда, вы-
лечить старческое слабоумие даже при таком 
подходе пока невозможно. 

Комментарий врача-диагноста Иго-
ря МАКОЛИНА:

— Диагноз болезни Альцгеймера еще 
недавно носил вероятностный характер, 
а достоверно подтверждался только на 
основании специального — патоморфо-
логического — исследования. Понятно, 
что точная диагностика на ранней стадии 
болезни с помощью относительно простых 
анализов смогла бы предоставить врачам 
и пациентам ряд преимуществ. В первую 
очередь можно было бы рассчитывать на за-
медление прогрессирования недуга за счет 
коррекции образа жизни, а также адекватно 
планировать предстоящее лечение. 

Подготовили Дарья АНДРИАНОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.НА
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Матч между сборными Исландии и 
Португалии, довольно неожиданно завер-
шившийся со счетом 1:1, вызвал большое 
количество восторженных откликов среди 
болельщиков, с которыми довелось общаться 
после финального свистка. В подавляющем 
большинстве своем хвалили, как не трудно 
догадаться, северян. Но поговорить хоте-
лось бы вовсе не о славном пути, который 
прошла за последние несколько лет сборная 
Исландии, превращающаяся на глазах из 
очевидного аутсайдера европейского фут-
бола в крепкого середняка и завсегдатая 
крупнейших международных футбольных 
форумов. И даже не о слабых местах пор-
тугальцев, уже который год не способных 
решить вопрос с центральным нападающим 
и оттого раз за разом получающих по зубам 
в самый неподходящий момент на мировых 
и европейских первенствах. Поговорить 
хотелось бы о явной тенденции в мировом 

футболе, что стала намечаться еще после 
чемпионата мира в ЮАР.

Исландцы, на мой взгляд, сыграли ни-
чуть не лучше венгров или тех же ирландцев в 
своих матчах. А вистов в глазах болельщиков 
викингам здорово добавил статус аутсай-
дера, ошибочно отведенный этой команде 
вопреки статистике отборочного турнира, в 
котором северяне обошли и Турцию, и Гол-
ландию, и прогнозам букмекеров. После 
ЧМ-2010, на котором было принято восхи-
щаться боевитостью и упорством команд 
вроде Коста-Рики, многие клубные тренеры 
пошли по пути максимального упрощения 
игры и стали подчеркнуто делать ставку на 
игру вторым номером. 

Быть может, «ставить автобус» у своих 
ворот придумал Курбан Бердыев, но все-
мирную моду на такого рода футбол ввели 
именно эти коста-рики. А «Атлетико» Дие-
го Симеоне, который вот уже который год 
обвиняют в антифутболе, что не мешает 

мадридцам добиваться выдающихся резуль-
татов в еврокубках, этот эффект многократно 
увеличил. И вот на Евро добрая половина 
команд приехала играть от обороны. И ре-
зультативность — одна из самых низких за 
историю турнира. И это притом что количе-
ство участников увеличилось на 50 процен-
тов, а уровень команд уже не такой ровный, 
как при формате в 16 сборных в финальной 
стадии. Скажете: все научились играть в 
футбол? Не соглашусь. Скорее многие про-
сто стали играть иначе.

На уровне сборных команд соблазн по-
вторить подобный трюк у тренерских шта-
бов куда выше. В ситуации, когда время на 
подготовку ограничено каким-то месяцем, 
за который всерьез можно разве что опреде-
литься с оптимальными сочетаниями игроков 
на поле да наиграть розыгрыши стандартных 
положений, самым рациональным выходом 
является либо ставка на суперзвезд (если 
они есть), либо на осторожную игру вторым 
номером. Звезд уровня Криштиану Роналду 
или Златана Ибрагимовича, способных в 
одиночку обеспечить результат, чаще нет, 
отсюда и мода на оборонительный футбол 
и схемы вроде 5–3–1–1 или похожие на нее. 
Отсюда и низкая результативность, ведь 

чаще всего одна из команд и сама не играет в 
атаку, рассчитывая, что удастся реализовать 
один из двух моментов, что, по статистике, 
обязательно случается (сами ли наиграют 
или соперник себе привезет — не принци-
пиально), и сопернику не дает.

Анализ футбола часто идет рука об руку 
с вкусовыми пристрастиями. Можно любо-
ваться кружевами, которые плетут на поле 
португальцы, испанцы, те же бельгийцы. 
Заметьте, что из этого трио выиграть свой 
стартовый матч удалось лишь Испании, хотя 
«возили» своих соперников они прилично. 
А можно радоваться упертости и везучести 
команд, которые, владея мячом жалких 25 
процентов игрового времени, набирают 
очки в матчах с бумажными фаворитами. 
Это дело вкуса. А вот низкая результатив-
ность чемпионата — факт неоспоримый. 
И учитывая, что вероятность массового 
появления во всех странах одновременно 
суперзвезд стремится к нулю, удельный 
вес «автобусного» футбола будет с каж-
дым годом только расти. А нынешний Евро 
только поможет скорректировать курс этих 
автобусов, показывая, что парковать их 
можно все ближе и ближе к собственной 
штрафной.
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ГЕРОЙ ДНЯ

ВОПРОС ДНЯ

ВНЕ ИГРЫ

ПОСМОТРИМ

РЕЗУЛЬТАТЫ

СКАНДАЛ

КОНФУЗ ДНЯ

ПЕРВЫЙ ПАС
Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент отдела 
спорта

16 июня

Группа В
Англия — Уэльс 
16:00. Ланс. 
Феликс Боллар-Делелис.
Главный судья: 
Феликс Брих (Германия).
Матч! Наш Спорт

Группа С
Украина — Северная Ирландия
19:00. Лион. Стад-де-Лион.
Главный судья: Павел Краловец (Чехия).
МатчТВ
Германия — Польша
22:00. Сен-Дени. Стад-де-Франс
Главный судья: Бьорн Куйперс (Нидерланды).
Матч! Наш спорт

  Пока наши игроки готовятся проя-
вить свои самые лучшие качества 
на поле, их супруги поддерживают 
своих благоверных в социальных 
сетях. Правда, стоит отметить, что 
и сами футболисты не прочь «за-
постить» что-то актуальное, порой 
демонстрируя самые неожиданные 
моменты своей, так сказать, нелег-
кой спортивной судьбы.

Например, Роман Шишкин, защитник сбор-
ной России, выходя на поле против команды Ан-
глии в первом туре группового этапа, показывает 
явно недвусмысленные знаки кому-то. А судя по 
тому, что Дмитрий Комбаров продублировал 
фотографию у себя в Инстаграме, партнеры 
Шишкина по игре явно заинтересованы в том, 
чтобы сигнал точно дошел до своего адресата. 
Мы в свою очередь завершаем марафон — вол-
нуемся же за наших футболистов, болеем...

В то время как Наталья Игнашевич явно 
будет поддерживать супруга и защитника нашей 
команды в цветах национальной сборной, что 
нетрудно понять по фотографии, выложенной в 
Инстаграме. То, что Наталья давно в теме, видно 

сразу: в такой форме сборная России выступала 
в 2008 году, самом успешном в XXI веке турнире, 
где российские футболисты вошли в четверку 
лучших. Правда, при чем тут мяч Лиги чемпионов 
— не очень понятно...

В форме другого фасона болела за свое-
го мужа Ольга Березуцкая, которая прямо во 
время игры оказалась на свадьбе своей лучшей 
подруги. Но, как говорит Ольга, подруга на то и 
лучшая, чтобы все понять. Да и, в конце концов, 
какая свадьба без футбола? 

Татьяна АРТЮХОВА.

ЕВРО МЕНЯЕТ КУРС

14 июня, вторник
Австрия — Венгрия — 0:2 (0:0).
Голы: Салаи, 62; Штьебер, 87.
Португалия — Исландия — 1:1 (1:0).
Голы: Нани, 31 — Бьярнасон, 50.

15 июня
Россия — Словакия — 1:2 (0:2).
Голы: Вайсс, 32; Гамшик, 45; 
            Глушаков, 80.
Судья: Дамир Скомина (Словения).

  «Ребята, вы что, в самом деле на 
таком автобусе в Лилль едете? — 
охает-ахает ухоженная, как все, 
наверное, француженки, кассир-
ша небольшого магазинчика при 
бензозаправке, на которой мы тор-
мознули по дороге из Лиона. — Ну 
знаете, вы или очень смелые, или 
сумасшедшие!»
Пожалуй, в чем-то она права: зарулить на 

автобусе, разукрашенном в бело-сине-красное 
и с буквами «Россия любит футбол» на борту, в 
город, в котором множество английских и вал-
лийских фанатов, объединившихся по такому 
поводу, ждут, как бы отомстить, — нынче по-
ступок, граничащий с безрассудством.

Особенно если внутри не закаленные в 
уличных схватках бойцы, а журналисты да бло-
геры, среди которых немало девушек. 

Едем и делимся друг с другом историями 
последних дней, страшными и смешными, ко-
торых во Франции у каждого из нас набирается 
уже на небольшой томик. Одни происходили с 
нами, другие — с нашими знакомыми: самыми 
интересными из них хочется и вас облагоде-
тельствовать немедленно.

История №1, женская
Маша служит на ТВ-канале, который многие 

считают скандальным (имя я по просьбе самой 
дамы поменял, если что). В Марселе в первый же 
день пребывания на Евро-2016, побывать на ко-
тором мечтала давно («праздник же!»), угодила в 
заварушку непосредственно в Старом порту, где 
англичане устроили стычку с полицией, закидав 
ту бутылками. Спасаясь вместе с британцами 
от преследующих их стражей порядка («вдруг 
попаду под раздачу?»), забежала в фаст-фуд, где 
гопники с Островов, иначе не скажешь, обратили 
внимание на ее профессиональную аппаратуру 
и отобрали всё у девушки.

Крики «помогите!» нисколько не привлекли 
внимание ни охраны заведения, ни других по-
сетителей: в слезах Маша пошла в отель.

Но кто ж тогда знал, что слезы будут и на 
следующий день? Вместе с рвотой и другими 
приметами знакомства со спецсредствами…

«Конечно, я феерическая дура, — сейчас 
она уже даже улыбается, — в ночь перед игрой 
с Англией опять попёрлась в этот Старый порт, 
где самые бесчинства и творились.

Стала фотографировать англичан на теле-
фон, как вдруг все снова куда-то побежали. На 
сей раз я подумала, что не повторю вчерашней 
ошибки, и рванула не от полиции, а в ее сторону: 
дескать, спасите-помогите. И тут, когда я к этим 
товарищам уже приблизилась, меня окатило 
такое облако, из-за которого я на несколько 
минут перестала видеть, стало невозможно 
дышать — наверное, это был слезоточивый газ. 
Начало тошнить, а полицейские меня еще и со-
баками травили…

Я только не понимаю, почему весь мир ре-
шил, что только русские во всем виноваты, — 
неужели никто не видел, как вели себя британцы 
в Старом порту?»

История №2, фанатская
Максимилиан, назовем его так, в спар-

таковских и вообще футбольных кругах чело-
век известный, работает сейчас в серьезной 
юридической фирме. И потому откровенно 
недоумевает:

«Вот если в Америке процентов 80–90 
людей знают свои права и готовы всячески их 

отстаивать, в Европе — около половины, навер-
ное, то у нас — только процентов 10–15.

И зачастую вместо того чтобы сразу об-
ратиться к адвокату или юристу, получить не-
обходимые инструкции и четко действовать 
согласно плану либо мирятся с произволом 
властей, которого в любой стране хватает, либо 
устраивают самодеятельность, в результате 
которой им только хуже становится. И здесь 
подобных примеров — полно.

Хотя это, конечно, не отменяет того, что 
местные органы правопорядка откровенно 
профукали ситуацию с драками английских и 
русских хулиганов, а потом начали, чтобы от-
читаться, задерживать непричастных, как было с 
автобусом ВОБа (Всероссийского объединения 
болельщиков).

В то время как настоящие бойцы, прие-
хавшие сюда специально показать британцам 
кузькину мать, уже давным-давно разъехались 
по закрытым виллам в Италии и Испании, ло-
вят тех, кто ничего нарушать не собирался. Ху-
лиганы в официальных автобусах никогда не 
путешествуют!

К слову, еще один прокол организаторов 
(помимо назначенного в и без того не самый 
спокойный Марсель матча Англия — Россия) — 
то, что вторые игры англичане и наши проводят в 
соседних городах, Лансе и Лилле, полчаса езды 
между ними; неужели нельзя было составить 
расписание так, чтобы играли подальше друг 
от друга?

Впрочем, иногда я начинаю задумываться: 
не специально ли так сделано и случайно ли рос-
сийские и британские фанаты оказались рядом 
на «Велодроме»? Может, кому-то выгодно, чтобы 
тут случались эксцессы и русских показывали 
дикарями: в результате либо чемпионат мира 

все-таки у них отберем, либо болельщики туда 
массово не поедут, праздника на ЧМ-2018 не 
получится!»

История №3, 
журналистская
Другое дело — праздника и на Евро-2016 

пока не выходит.
Во-первых, все эти бесчисленные фа-

натские стычки (были ведь и драки поляков с 
бойцами из Северной Ирландии, и разборки 
немцев с украинцами) не добавляют нам, ра-
ботникам СМИ, как и обычным болельщикам, 
желания идти на стадион. Во-вторых же, во 
Франции так и так не чувствуешь себя в без-
опасности: в метро отсутствуют рамки при 
входе, как, например, в Москве, более того, 
даже на вокзал можно зайти спокойно с любым 
чемоданом, и никто его не проверит, с этим 
же чемоданом не менее спокойно садишься 
в поезд…

Потому-то в такой замечательной, как ка-
залось недавно, стране все чаще ловишь себя 
на тех же мыслях, что были некоторое время 
назад — после взрывов в метрополитене — в 
головах многих москвичей: страшно ехать в 
этом вагоне, не дай бог что! А может, лучше 
дома остаться?..

А как хотелось бы писать непосредственно 
о футболе!

Увы и ах: даже интервью с самым извест-
ным, наверное, футбольным стражем ворот 
современности — итальянцем Джанлуиджи 
Буффоном, — как оказалось, далеко не так вос-
требовано у читателя нынче, как сводки с кри-
минальных полей чемпионата Европы…

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из Лилля

Криминальная Франция:
чего бояться на Евро-2016

ТАЙНЫЕ ЗНАКИ РОМАНА 
ШИШКИНА И СТАРАЯ ФОРМА 
НАТАЛЬИ ИГНАШЕВИЧ

  Вратарь сборной Венгрии Габор Ки-
рай, отстояв «на ноль» в игре против 
Австрии, установил рекорд чемпио-
натов Европы среди самых возраст-
ных спортсменов, после чего полу-
чил поздравления от легендарного 
немецкого полузащитника Лотара 
Маттеуса, владельца прежнего до-
стижения. Но импозантные «трени-
ки» самого 40-летнего стража ворот 
возбудили общество похлеще, чем 
самый пока сенсационный результат 
на Евро, где мадьяры разбили в пух и 
прах фаворитов австрийцев. За ком-
ментарием мы решили обратиться к 
большому поклоннику футбола, дру-
гу «МК» музыканту Кириллу НЕМОЛЯ-
ЕВУ, у которого есть добрая привыч-
ка всегда сопереживать изначально 
более слабым.
— Самая популярная тема сегодня, если 

не считать скандала с российскими фаната-
ми, — это штаны вратаря Габора Кирая. Кто-то 
их заклеймил, а кто-то, напротив, считает 
переворотом в футбольной моде или даже 
удачным стебом. А вы?

— Это как в искусстве — часто людей волнует 
то, что не относится к искусству как таковому. Так 
же и в спорте. И если в один прекрасный день он 
выйдет защищать ворота без штанов, это будет 
сенсация. Допустим, облачится в коротенькие 
шорты а-ля 70-е прошлого века. Это как Игорю 
Николаеву сбрить усы. Если вдруг песни уже не 
привлекают, последний ход — это радикально 
изменить имидж. 

— У нас кроме эстрадного певца Николае-
ва есть еще тренер Валерий Газзаев. 

— Понимаете, на усы экс-тренера ЦСКА уже 
посягали, и он не сдался. История как бы «отыгра-
на». Так что если он избавится от усов, в любом 
случае это не будет суперсенсацией. А вот в случае 
с Игорем это беспроигрышный вариант. 

— Хороший тезис вычитал в соцсети у 
нашего коллеги Игоря Рабинера: отборочный 
цикл и финальная часть турнира — две разные 
истории, что подтвердила во вторник игра 
венгров. Разделяете?

— Команда, которая занимает в отбороч-
ном туре первое место в группе, часто начинает 
бледно или вообще проваливается. Если бы Евро 
стартовал сразу после отбора, через недельку, 

допустим, — дело одно. А потом половина народа 
может травмироваться, потерять форму, устать 
за клубный сезон. Так что я полностью согласен 
с Игорем. Команда, получившая в свои ворота за 
всю квалификацию 2 мяча, способна в решающий 
момент пропустить 5. За это мы и любим команд-
ные виды спорта. Все вот на Бельгию ставили — и 
что в сухом остатке? 

— Исландия зато порадовала. Плюс 
едва ли не 10 процентов населения страны 
на трибунах. 

— Увы, все эти сравнения порой не в пользу 
сборной России. Сколько у нас народонаселение 
и сколько в Исландии? Найти 11 человек по всей 
стране, неужели так трудно? Но дело в том, что 
уровень подтянулся и аутсайдеров в принципе нет. 
Это очень интересная тема для обсуждения. 

Записал Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОЧЕМУ ШТАНЫ КИРАЯ ВАЖНЕЕ СЧЕТА НА ТАБЛО?

И ГОЛКИПЕР, И КЛИПМЕЙКЕР
Настоящим героем матча Исландия — Португалия стал 
вратарь сборной Страны гейзеров Ханнес Тоур Халльдо-
урссон. Человек во всех отношениях многогранный. В Ис-
ландии принято совмещать приятное с полезным — футбол 
с основной профессией. Так вот, Халльдоурссон офици-
ально работает... режиссером. 

Среди наиболее прославленных работ — созданное им видео 
для исландских участников Евровидения-2012! Помимо того, Ханнес 
активно работает в жанре создания всевозможных рекламных роликов, 
документальных фильмов и даже снимает официальные видеоклипы 
для таких мэтров исландской музыкальной сцены, как поп-певец Паул 
Оскар.

Интересно, что компания-работодатель Ханнеса, прежде чем 
футболист подписал контракт со своей норвежской командой «Бодо 
Глимт», пообещала ему дальнейшее трудоустройство по возвращении 
на родину.

Сам Ханнес признавался, что очень любит свою работу, связан-
ную с режиссурой, но любит также и футбол. Из-за этой игры «на два 
фронта» у него совсем не оставалось времени на семью. Доходило до 
того, что, когда после матча футболисты возвращались в номера отеля 
и все шли отдыхать, Ханнес сразу же садился за компьютер продолжать 
работу над видеоматериалами. Вот что значит настоящая преданность 
делу! Видимо, она-то и помогла Халльдоурссону во вторник вечером 
парировать разящие удары португальских форвардов.

Елизавета ЛЕЛЬКОВА.

ВОПРОС РЕБРОМ
ПОЧЕМУ НАКАЗАЛИ ТОЛЬКО РОССИЙСКИХ 
ФАНАТОВ
— Мы бузили в городе, а ваши начали провокацию 
на стадионе, — открыл секрет 28-летний инже-
нер Гарри Нэйлор из пригорода Лондона. — Сам 
Марсель — это территория полиции и жандармов, 
которые до последнего ни во что не вмешиваются. 
Стадион — зона ответственности УЕФА, которая 
за такое не прощает. Вот вы и попали.

«У нас отобрали флаг, чтобы 
растоптать»
Федор Федоров и Станислав Власов на ста-

дионе в Вильнев-д’Аске — одни из самых коло-
ритных наших болельщиков. Высокие, крепкие 
и… с Леонидом Слуцким на животе. Но самих 
ребят в день игры со словаками ославили на весь 
российский Интернет.

— Нас показали по всем телеканалам, как 
будто мы украинские болельщики, которых задер-
жали, — переживает Федоров. — Это неправда! 
Мы просто шли по площади Лилля, увидели толпу 
фанатов ЦСКА... (Смеется.)

— Не, мы увидели фанатов, у которых был 
российский флаг, — подхватывает Власов. — Мы 
подумали, что это наши фанаты, подошли, и ока-
залось, что это англичане с трофейным флагом, 
который они отобрали у наших болельщиков. Они 
над этим флагом просто глумились. Мы достали 
свой флаг, и нас тут же задержала полиция. Ска-
зали, что с российскими флагами ходить нельзя, 
потому что они провоцируют англичан.

— Почему про вас писали, что вы украин-
ские фанаты?

Власов: Не знаем, так преподала 
пресса. Интервью у нас не брали, только 
фотографировали.

— Полиция проверила документы?
Власов: Да, обыскали нас.
Федоров: Сначала забрали у нас флаги и всю 

атрибутику. Заставили снять майки со Слуцким, 
с Россией. Минут пятнадцать мы стояли руками 
к стенке. Потом подошел офицер и объяснил, что 
не сможет нас защитить, если мы будем ходить 
по Лиллю с атрибутикой России. Попросил все 
собрать и отдал нам паспорта.

— Была агрессия со стороны английских 
болельщиков или они перестраховались?

Власов: Их было человек пятьдесят–сто в 
кафе у вокзала. Они пьянствовали, кричали ре-
човки, пели песни со своими флагами, а нам это 
было запрещено делать. То есть они могли себя 
так вести, а мы не могли даже флаги развернуть. 
Надо было делать обоюдный запрет. Чтобы были 
адекватные меры приняты и для английских бо-
лельщиков, и для русских. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Фронтмен популярной группы «Бони НЕМ» Кирилл НЕМОЛЯЕВ 
о новой футбольной моде, и не только

Топ-7 ветеранов чемпионата Европы

1. Габор Кирай (Венгрия), вратарь — 40 лет 
(полный возраст)
2. Шэй Гивен (Ирландия), вратарь — 40 лет
3. Оргес Шехи (Албания), вратарь — 38 лет 
4. Рой Кэрролл (Северная Ирландия), вратарь 
— 38 лет
5. Джанлуиджи Буффон (Италия), вратарь — 
38 лет
6. Элдур Гудьонсен (Исландия), нападающий 
— 37 лет
7. Анатолий Тимощук (Украина), полузащит-
ник — 37 лет

«До игры с Уэльсом наши футбо-
листы нервничали, — рассказали 
мне словацкие болельщики, кото-
рых встретил у входа на стадион 

«Пьер Моруа» в пригороде Лилля в компании 
замечательного волейбольного тренера Евгения 
Конягина. — И не только из-за дебютного матча 
на Евро, но и потому что возникли проблемы с 
чартером, на котором добирались их семьи.

Но теперь-то они знают, что все в порядке, 
так что держитесь!»

Перед матчем Россия — Словакия, вторым 
для обеих этих сборных на чемпионате Европы-
2016, и у меня ожидания были, честно сказать, 
далеко не самые радужные. Наверное, потому 
что прекрасно помнил, что игра номер два на 
крупных турнирах редко удается нашей команде 
именно в российскую часть ее истории.

Достаточно вспомнить последний на дан-
ный момент Кубок мира (Бразилию-2014) и по-
ражение от Бельгии — 0:1.

Или Евро-2012 и ничью с Польшей (1:1), или 
Евро-2004 и проигрыш португальцам (0:2), или 
чемпионат мира-2002 и поражение от Японии 
(0:1), или Евро-1996 и проигрыш Германии (0:3), 
или ЧМ-1994 и поражение от Швеции (1:3). В 

итоге, если так посчитать, российская сборная 
ни на одном из перечисленных турниров из 
группы не выходила.

А вот на доброй памяти Евро-2008, 
когда команда Гуса Хиддинка сумела зуба-
ми вырвать победу у греков (1:0), наша дру-
жина дошла в итоге аж до полуфинала.

По всему выходило, во втором матче 
нужно было побеждать — и фактически 
обеспечивать себе выход из группы. Вот 
только статистика говорила, получается, не в 
нашу пользу.

Леонид Слуцкий, впрочем, решил вспом-
нить старое доброе тренерское правило — и 
поискать удачи тем же стартовым составом, 
который в стартовом для российской сборной не 
выиграл, конечно, у англичан, но добился очень 
даже почетного ничейного результата.

Снова расстановка 1+4+3+3. Вновь Акин-
феев в воротах; вновь Смольников и Щенников 
по флангам обороны, а Игнашевич и Василий 
Березуцкий — в центре; вновь Нойштедтер и 
Головин в опорной зоне, а перед ними Шатов; 
вновь Кокорин и Смолов по краям атаки, а Дзюба 
— в роли наконечника копья.

Вот только на этот раз продержаться первый 

тайм этим составом, увы, не получилось — и в 
перерыве Слуцкий выпускал Глушакова и Ма-
маева вместо Нойштедтера и Головина уже при 
счете 0:2.

Сначала отличился Владимир Владимиро-
вич Вайсс (сын знаменитого тренера Владимира 
Вайсса, работавшего в раменском «Сатурне», 
а ныне возглавляющего сборную Грузии). За-
тем поразил наши ворота и Марек Гамшик — 
единственная реальная европейская звезда 
в составе обеих команд, хавбек итальянского 
«Наполи»…

Возродили надежду на удачный для нас 
результат Олег Шатов и Денис Глушаков: хавбек 
«Зенита» аптекарски точно навесил, а полуза-
щитник «Спартака» ювелирно (простите уж, еще 
один штамп) пробил головой — 1:2.

В этот момент на российском фанатском 
секторе запалили файер — и подумалось, что 
это не к добру: над нашей сборной по-прежнему 
висит угроза дисквалификации. Впрочем, собы-
тия складываются так, что Россию и исключать 
с Евро-2016 никому не нужно будет. Поражение 
от Словакии поставило перед необходимостью 
побеждать Уэльс. А это с такой невнятной игрой 
— весьма проблематично.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Анзор КАВАЗАШВИЛИ, вратарь 

сборной СССР: 
— Не хочу осуждать команду за 

это поражение, потому что игроков 
лучше у нас просто нет. Еще до игры 
я высказал пожелание, чтобы Ши-

рокова поставили с первых минут: 
со Словакией нельзя долго тянуть. 

Нужна атака. Фактически повторилась 
история с Англией, но там повезло, а дваж-

ды подряд такое редко происходит. Две игры 
подряд мы в последние 15 минут играем мощно, 
атакуем, создаем моменты. Поэтому начинать 
игру должны те, кто создает атакующие дей-
ствия и в итоге забивает голы. В среду же мы 
львиную долю игрового времени наблюдали 
перекатывание мяча и защитные действия, и 
не всегда успешные. 

Давайте не будем с вами влезать в концеп-
цию Леонида Слуцкого. Это просто пожелание. 
Если мы побеждаем Уэльс — идем дальше. Но 
для этого нужно сделать соответствующие вы-
воды. Кроме того, на французском Евро жизнь не 
заканчивается. Нам еще принимать чемпионат 
мира, где, безусловно, все рассчитывают на 

хороший результат сборной хозяев. Но откуда 
взяться успеху, если с каждым годом все хуже 
и хуже становится чемпионат России? Своих 
ребят у нас не уважают, проще закрыть бреши 
легионерами! 

Сколько было шума от ведущих клубов 
премьер-лиги, когда установили лимит, пом-
ните? Теперь мы выдаем паспорта иностран-
цам, двоих повезли во Францию. Но они разве 
сильнее россиян на позициях полузащитника и 
вратаря? И после окончания чемпионата Европы, 
чем бы он для нас ни обернулся, необходимо 
срочно созывать совет и принимать решения для 
работы на перспективу. Надо смотреть даже не 
в 2018 год, а далее. А пока я прогнозирую, что 
сборную пополнят 1–2 молодых футболиста, но 
они необязательно сразу станут классными ма-
стерами и засверкают на мундиале в России... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

c 1-й стр.

ЧТО СКАЗАЛ СЛУЦКИЙ 
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ
— Оглядываясь на результат, вы бы вы-

брали другой стартовый состав? Вы сделали 
две замены по ходу матча.

— Нет, замены были связаны с тем, что мы 
проигрывали.

— Футболисты, вышедшие на замену, 
справились с задачей?

— Да, справились.
— История с болельщиками давила на 

вас? — вопрос от французского журналиста.
— Я был полностью сконцентрирован на 

матче. 
— Вы верите в связку Кокорина и 

Дзюбы?
— Да, но результат не располагает к раз-

говору об этом.
— Теперь в Тулузе игра с валлийцами 

— решающая.
— Да, ситуация в группе запутанная, слож-

ная. Каждая из команд сохраняет шансы на 
выход.

— Болельщики ваши все-таки не удер-
жались! Файер зажгли после гола! Признай-
тесь, на сборную это давило? — и опять удар 
от француза.

— На сборную это никак не повлияло.
— А на вас? — вопрос все об одном и том 

же задавал уже третий француз.
— Еще раз говорю: я этого не видел, — ис-

пепеляющим взглядом посмотрел на него Леонид 
Слуцкий. И горестно вздохнул.

ОСЛОВАЧИЛИСЬ...

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Был абсолютно неприемлемый инцидент, когда 
автобус с более чем 40 российскими болельщи-
ками был остановлен и [полицейские] потребо-
вали, чтобы они вышли из автобуса для проверки 
документов. Французские власти были обязаны 
в тот же момент, когда они такое задержание 
произвели, проинформировать наше посольство 
или генеральное консульство в Марселе. Этого 
сделано не было… Одновременно не можем 
закрывать глаза на то, что пытаются игнори-
ровать абсолютно провокационные действия 
болельщиков из других стран». 

Сергей ЛАВРОВ,  
министр иностранных дел РФ.

Колоритные болельщики 
из Волгограда  

отвоевали у англичан  
российский флаг.
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куплю
❑автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87
продаю

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ открытки,
календарики,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы
импортные,
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495) 786-08-65

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ издание
книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ отдых!

Все районы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых!
Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ
все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-548-76-87

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Развитие беспилотной авиации 
в России находится на подъеме. 
Проанализировав опыт стран 
НАТО и привнеся в него свои 
ноу-хау, в Минобороны сумели 
добиться того, что опыт и тактику 
использования беспилотников 
теперь начали перенимать 
у нас. В России подготовкой 
специалистов и изучением теории 
и практики применения БПЛА 
занимается Государственный центр 
беспилотной авиации Минобороны 
России. Корреспондент «МК» 
пообщался с курсантами и 
преподавателями расположенного 
под Коломной центра.

Совершенствованию применения беспи-
лотной авиации в Минобороны России уделяется 
пристальное внимание. Можно констатировать 
факт, что в этой области сделан существенный 
скачок. Если в 2011 году в Вооруженных силах 
было 180 беспилотных систем, то на конец 2015 
года их стало почти в 10 раз больше. Кроме того, 
опыт выполнения боевых задач в Сирии показал, 
что они незаменимы в ходе боевых действий. На 
сегодня роты беспилотной авиации созданы в 
каждом военном округе, а уже к концу этого года 
будет сформировано аналогичное подразделение 
на Северном флоте. В Государственном центре 
беспилотной авиации готовят операторов дронов, 
изучают перспективные образцы техники и даже 
занимаются теорией применения БПЛА.

Жесткий отбор
Сейчас, с увеличением задач, которые вы-

полняют беспилотники, очень остро стоит вопрос 
о подготовке грамотных операторов, знающих 
свои машины, что называется, от «а» до «я». Это 
и призван осуществлять центр. Кроме того, он 
выполняет задачи по воздушной разведке, лик-
видации последствий чрезвычайных ситуаций, 
проведению войсковых испытаний комплексов 
с беспилотными летательными аппаратами до 
их принятия на вооружение, а также проводит 
научные исследования. В прошлом году центр 
подготовил более 1100 специалистов по при-
менению комплексов с беспилотными летатель-
ными аппаратами. В ближайшей перспективе 
планируется оснащение центра автоматизиро-
ванной информационно-обучающей системой и 
создание филиалов в военных округах. Вскоре 
помимо военнослужащих Минобороны за парты 
сядут специалисты из других ведомств — МВД, 
ФСБ, МЧС.

Учатся в Коломне только контрактники, 
имеющие образование не ниже среднего спе-
циального. Для того чтобы получить направление 
в центр, военнослужащий сначала проходит ряд 
квалификационных испытаний у себя в части. В 
начале учебы курсанты проходят курс теоре-
тической подготовки, сдают зачеты, получают 
навыки управления БПЛА на тренажерах и после 
получения необходимых допусков уже приступают 
к практике.

Как рассказал «МК» начальник центра Ва-
лерий Фролов, сдают экзамены далеко не все: 
около 10–15 процентов курсантов отсеиваются 
уже в первые недели обучения.

Отбор жесткий: одна «двойка» на экзаменах 
— и права пересдачи уже нет, военнослужащий 
отправляется в ту часть, откуда прибыл.

Курс подготовки зависит от того, на какой 
тип беспилотников обучаются курсанты. Если 
это комплексы малой дальности и ближнего дей-
ствия, типа беспилотников «Гранат» от первой до 
четвертой модификации, «Элерон», «Застава» и 
др., то учеба длится 2,5 месяца; на комплексы 
среднего действия, типа БПЛА «Форпост», учатся 
около четырех месяцев.

После окончания учебы военнослужащие 
отправляются в свои воинские части.

Операторы будущего
На площадке перед плацем стоят беспилот-

ники, на которых сейчас обучаются курсанты. Вот 
линейка БПЛА «Гранат». Самый миниатюрный из 
них — «Гранат-1». Он собирается за пять минут, 
запускается с руки и может вести разведку на 
дальности до 15 км. Комплекс «Гранат-2» — уже 
побольше. Он может вести наблюдение на даль-
ностях более 20 км. Оснащается как фото-, так и 
видеокамерой. Дальность «Граната-3» — более 40 
километров, а комплекс «Гранат-4» может рабо-
тать уже на дальностях более 100 км. Этот аппарат 
может использовать и тепловизор.

Чуть подальше стоят уже «большие» БПЛА 
— к примеру, комплекс «Орлан-10». Этот аппарат 
работает на дальности до 150 км. Предназначен 
для ведения разведки с фото- и видеофикса-
цией. Оснащен инфракрасной камерой и УКВ-
пеленгаторами. Высота его полета — до 5 тысяч 
метров. Может выдавать корректировки и пере-
давать данные в режиме реального времени на 
командный пункт. Способен находиться в воздухе 
до 10 часов.

В учебных классах кипит работа. Возле мони-
торов сидят курсанты центра, а в середине класса 
— инструктор, который следит за выполнением 
поставленных задач.

— При достижении высоты 100 — выпуск 
парашюта, — дает вводную инструктор. — На 
посадке ветер 120.

— Принял, — отвечает курсант. — К посадке 
готов.

Лейтенант морской пехоты Александр Жите-
нев обучается в центре уже давно. Он рассказы-
вает, что его направили на учебу из части, которая 
находится неподалеку от озера Байкал. Сам он 
оканчивал Рязанское автомобильное училище и 
отправился по распределению в Центральный 
военный округ, однако, узнав о наборе в центр, 
решил сменить квалификацию и стать оператором 
БПЛА. Сейчас он осваивает «Орлан-10».

— В войсках операторы беспилотников очень 
востребованы, — объясняет свой выбор офи-
цер. — Вот решил переквалифицироваться. На 

самом деле у меня все родственники — военные 
летчики, я сам пытался поступить в авиационное 
училище, но не прошел по здоровью. Сейчас мне, 
можно сказать, предоставился второй шанс по-
пасть в авиацию.

Александр говорит, что хотя учеба и не-
простая, но пока никаких замечаний у него не 
было.

— После окончания учебы вернусь обратно 
к себе в часть, на Байкал, — делится планами 
офицер. — Большинство моих сослуживцев хотят 
понимать, что такое беспилотник, знать о них по-
больше. Это тоже побудило пойти в операторы 
дронов. Сейчас целое поколение новых машин 
появляется — считай, что я одним из первых освою 
эту профессию…

Житенев рассказывает: для того, чтобы по-
пасть на учебу в центр, нужно пройти серьезный 
отбор в частях. Просто так, для «галочки», сюда 
учиться не отправляют. Кроме того, в центре тоже 
обучение идет в три этапа. Сначала проверяют 
знание компьютеров, профпригодность, а уже 
потом начинается изучение азов профессии.

— В сухопутных подразделениях исполь-
зуют легкие беспилотники, поэтому я изучаю 
здесь их тактико-технические характеристики, 

— рассказывает Александр. — В дальнейшем я 
хочу освоить всю линейку беспилотной авиации, 
изучить в том числе и тяжелые дроны. Это очень 
интересно и перспективно.

В классах курсанты изучают топографию, 
тактико-специальную подготовку, связь; кроме 
этого, оператор БПЛА должен быть уверенным 
пользователем компьютера. Большое внимание 
уделяется технической составляющей дрона. 
Изучается работа всех типов двигателей — и 
бензиновых, и электрических.

— В идеале оператор дрона должен знать 
свою машину, что называется, до винтика, — го-
ворит офицер. — Он должен уметь устранить в ней 
мелкие неполадки. В принципе ничего сложного 
здесь нет.

Наверстать упущенное
На полигонах отрабатывается на практике 

то, что зазубривалось в классах. Курсанты под 
присмотром инструкторов самостоятельно за-
пускают дроны в небо и выполняют учебные за-
дачи. Причем непогода на практические занятия 
никак не влияет. Беспилотники поднимаются и в 
снегопад, и в дождь.

Действительно, сейчас нет отбоя от желаю-
щих направиться на учебу в центр. Здесь самая 
современная учебная база и опытные наставники. 
Для обмена опытом в центр приезжают даже 
из летных училищ. Помимо непосредственно 
обучения курсантов специалисты центра ведут 

разработку программных и уставных докумен-
тов по применению комплексов с беспилотными 
летательными аппаратами и использованию воз-
душного пространства БПЛА. Причем российская 
тактика применения БПЛА признается сейчас 
лучшей в мире. Здесь огромная заслуга руковод-
ства центра, которое сумело почти с нуля создать 
уникальный объект, способный подготовить спе-
циалистов мирового уровня.

Конечно, отставание у России по созданию 
боевых дронов пока существует. Если в Совет-
ском Союзе это направление считалось одним из 
приоритетных, и мы были одними из лидеров, то 
в 90-е годы отрасль провалилась в яму, которая 
длилась около 20 лет. Сейчас промышленность 
активно наверстывает упущенное.

Появились перспективные тяжелые БПЛА, 
способные нести ударное вооружение, разра-
батываются дроны вертолетного типа. Они не 
уступают передовым образцам иностранных 
государств по дальности и продолжительности 
полета, эффективности ведения воздушной раз-
ведки, выполнению специальных задач. Все эти 
машины в обязательном порядке будут проходить 
испытания в центре.

Александр СТЕПАНОВ.

Главная угроза для человечества — междуна-
родный терроризм, и основная задача стран 
СНГ — не допустить его распространения на 
территории государств Содружества, заявил 
в среду глава военного ведомства РФ Сергей 
Шойгу на заседании Совета министров обо-
роны государств — участников СНГ. 

Шойгу подчеркнул, что «обстановка на внеш-
них границах Содружества неспокойная, и в 
сложившейся ситуации необходимо расширять 
взаимодействие в сфере обороны». По словам 
российского министра, правовой основой такого 
взаимодействия является Концепция военного 
сотрудничества государств — участников СНГ 
до 2020 года, утвержденная решением Совета 
глав государств СНГ в 2015 году.

«Концепцией предусмотрено усиление 
наших Вооруженных сил, обеспечение нацио-
нальной и коллективной безопасности, а также 
развитие добрососедских отношений», — со-
общил глава военного ведомства. 

Шойгу отметил, что встреча проходит в 
канун 75-й годовщины начала Великой Отече-
ственной войны.

«На долю наших народов выпали тяжелые 
лишения и испытания. В то время вызов миру 
бросил нацизм, сегодня главная угроза для 
человечества — международный терроризм. 
Перед нами стоит важная задача — не допустить 

его распространения на пространство СНГ», — 
заявил он.

В заседании, которое проходило в Мо-
скве, принимали участие делегации военных 
ведомств Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, России, Таджикистана и 
Узбекистана.

С коллегами из Азербайджана и Армении 
Шойгу встретился и отдельно. И в обоих случаях 
подчеркивалось, что отношения России с этими 
странами носят партнерский и стратегический 
характер. И с этими странами будет развиваться 
военное партнерство. В качестве примера можно 
отметить, что в российских военных учебных 
заведениях в этом году начнут обучение почти 
90 офицеров ВС Азербайджана и более 200 во-
еннослужащих Армении.

В конце заседания Сергей Шойгу подарил 
коллегам из стран СНГ уникальный многотомник 
о Великой Отечественной войне, изданный на-
шим военным ведомством.

«Те, кто любит и знает историю, найдет 
здесь много интересного, важного и нужного 
по каждому дню этой великой трагедии — с одной 
стороны, и Великой Победы, с другой стороны, в 
которой, безусловно, принимали участие народы 
наших государств», — заключил российский 
министр.

Отдел силовых структур.

В Москве отметили, что «обстановка  
на внешних границах Содружества неспокойная»

АРМИИ СНГ БУДУТ ВМЕСТЕ БОРОТЬСЯ С ТЕРРОРИЗМОМ

Где и как в России учат 
операторов военных 
беспилотников

СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА

Лейтенант морской пехоты Александр Житенев 
рассказывает: для того чтобы попасть на учебу  
в центр, нужно пройти серьезный отбор в частях.
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По словам руководителя Департамента регио-
нальной безопасности и противодействия корруп-
ции города Москвы Алексея Майорова, уникальная 
единая городская система противодействия не-
законному обороту наркотиков и реабилитации и 
ресоциализации наркомании включает в себя три 
основных аспекта. Первый касается наркомании 
как преступности, то есть, незаконного оборота 
наркотиков, в том числе организованного. Второй 
аспект посвящен профилактике наркомании, лече-
нию и реабилитации наркозависимых. И, наконец, 
третий, новый аспект, включает в себя социальную 
реабилитацию выздоравливающих людей с нар-
котической зависимостью. 

Начальник 3-й оперативно-розыскной части 
Управления уголовного розыска Главного управ-
ления МВД России по  Москве Николай Архипов 
рассказывает, что проблема наркопреступности 
на протяжении многих лет является для ведомства 
приоритетной. 

В последние 4 года эффективность работы 
правоохранительных органов в этой области резко 
выросла. К примеру, за 5 месяцев 2016 года в суды 
передано уже 55 дел, возбужденных в отношении 
организованных групп, которые производили нар-
котические вещества на территории Москвы или 
поставляли их сюда для реализации. За анало-
гичный период 2015 года таких дел было лишь 37. 
Кроме того, с начала этого года в суды передано 2 
дела в отношении преступных сообществ, распро-
страняющих наркотики, в которые входит в общей 
сложности 30 человек. За аналогичный период про-
шлого года таких дел не было вообще. Всего же за 
5 месяцев текущего года в этой сфере возбуждено 
6 тысяч уголовных дел, из которых 3 тысячи — по 
фактам сбыта наркотических веществ. 

 И еще один важный момент. С начала года  
прикрыто уже 123 наркопритона (за аналогичный 
период 2015 года — 68). «Темпы мы постоянно 
наращиваем. И в нашу работу входит не только 
борьба с преступностью в этой области, но и ее 
профилактика. Мы работаем со школьниками, сту-
дентами, читаем лекции и ведем активную борьбу 
с распространением и употреблением наркотиков 
в массовых заведениях, в первую очередь, ночных 
клубах, — продолжает Архипов. — Сегодня многое 
стало гораздо проще благодаря активной под-
держке нашей работы правительством Москвы  и 
мэром Сергеем Собяниным. Помните то безумие, 
которое творилось со спайсами еще несколько лет 
назад? У каждой станции метро были объявления 
об их продаже, и 90% из них не были внесены в 
перечень веществ, запрещенных к обороту в РФ. Но 
Москва профинансировала создание лаборатории 
по экспертизе спайсов и признанию их аналогами 
запрещенным веществам. Недавно задержали 
преступную группу, которая торговала такими ана-
логами, и от ответственности преступникам не уйти 
— им грозит наказание вплоть до пожизненного 
заключения. Кроме того, в Москве началась работа 
по закрашиванию номеров продавцов спайсов, 
которые пишут прямо на асфальте».

– Благодаря работе, к которой привлечены 
Департамент торговли  и общественность, нам 
удалось вытеснить почти из всех киосков нар-
котики, которые продавались под видом БАД, 
солей, чайных примесей, — добавляет Алексей 
Майоров.  — Кроме того, мы составили список 
ночных клубов, где могут распространяться нар-
котики, и теперь работаем по этим  адресам в 
рамках различных мероприятий. Мы на постоянной 
связи с их администрациями и охранными пред-
приятиями — они в курсе, в случае чего их сразу 
же закроют. Еще мы занялись отработкой адресов 
в Интернете, куда переместились сегодня многие 

торговцы. Здесь нам очень помогают обществен-
ники в жилом секторе — старшие по подъездам, 
помощники участковых. Они следят во дворах за 
незнакомцами, которые распространяют нарко-
тики клиентам через песочницы, скамейки, урны. 
Такой путь распространения становится все менее 
перспективным. Ведь работа правоохранительных 
органов становится эффективнее, когда опирается 
на помощь населения.

Главный нарколог России Евгений Брюн 
отмечает положительную тенденцию — рынок 
наркотических веществ в Москве снижается, а 
одновременно с ним снижается и спрос на них. «В 
Москве в последние годы сложилось эффектив-
ное сотрудничество между правоохранительными 
органами и медиками, а года 3 назад к нему под-
ключились и соцслужбы. И мэрия, и Департамент 
здравоохранения делают все возможное для соз-
дания системы ранней профилактики, лечения и 
реабилитации наркозависимых пациентов», — 
рассказывает доктор Брюн.

Результаты, что называется, налицо: в 2015 
году на диспансерный учет с впервые установлен-
ным диагнозом «наркомания» взято 2014 человек, 
что на 561 меньше, чем в 2014 году. Особенно за-
метна положительная тенденция в подростковой 
среде, где число больных наркоманией снизилось 
более чем на 60%. «В 2013 году вступил в силу 
закон, позволяющий тестировать учащихся на 
употребление наркотиков. В результате темпы 
употребления стали резко снижаться. Даже сам 
факт возможности такого тестирования стал уже 
профилактическим мероприятием. Кроме того, 
мы постарались объединить лечение наркоза-
висимых с реабилитацией — одно без другого 
практически не работает. У нас отлично развита 
система амбулаторной и стационарной медпомощи 
наркозависимым — я считаю наши диспансеры 
одними из лучших в мире. Мы проводим профи-
лактические мероприятия в детских садах, школах, 
даже женских консультациях. А еще в этом году мы 
создаем неотложную наркологическую помощь — 
пациентам будут оказывать помощь на дому и мо-
тивировать на дальнейшее лечение в стационарах. 
Кроме того, уже год в столице работает служба, 
где проводят генетическое тестирование, которое 
позволяет выявлять склонность человека к нарко-
логической зависимости. Если у подростка или 
школьника она высока, эксперты дают родителям 
советы по их воспитанию.  В целом могу сказать, 
что система работает, мы на правильном пути»,
— рассказывает Евгений Брюн.

Кроме того, с 2014 года в столице реализу-
ется эксперимент по социальной реабилитации 
выздоравливающих наркоманов. Как рассказал 
начальник Управления по социальной интеграции 
лиц с ограничениями жизнедеятельности Депар-
тамента труда и социальной защиты населения 
города Москвы Владимир Самонин, город выделил 
100 миллионов рублей на сертификаты по соци-
альной реабилитации в различных учреждениях, 
которые соответствуют строгим требованиям. 
Максимальный срок реабилитации составляет 180 
дней. Эксперимент уже доказал свою эффектив-
ность и социальную значимость.  В 2017—2018 
годах такая работа продолжится. «Главная задача 
эксперимента — убрать этих людей с улицы, чтобы 
они не превратились в преступников. Тем самым в 
городе создается более благополучная социальная 
обстановка», — говорит Алексей Майоров.

Разумеется, на этом работа не остановится. 
В мэрии говорят, что продолжат искать новые 
эффективные пути борьбы со злом, которое носит 
название «наркомания».

Арина ПЕТРОВА.

МОСКВУ ИЗБАВЛЯЮТ ОТ НАРКОТИКОВ

Эксперты констатируют, что в Москве в последние годы количество потребите-
лей наркотиков  стало снижаться, равно как и количество преступлений в этой 
области.  Таких обнадеживающих результатов удалось добиться благодаря 
выстраиванию эффективной системы, в которую включены многие ведомства 
и службы столицы. Проблема решается действительно всем миром: усилием 
властей, правоохранительных органов и рядовых граждан.
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Рынок наркотических веществ в столице снижается, 
а одновременно с ним снижается и спрос на них



Найден ответ, который интересовал всех 
на уроках физики: является ли часть 
фамилии Гей-Люссака говорящей. От-
вет: нет, он не был люссаком.

Когда жена спрашивает: «Что ты хочешь 
на ужин?» — я никогда не угадываю.

Ни одна хорошая история не начинается 
со слов: «Едим мы как-то с друзьями 

салат...»

— Чай? Кофе? 
— А покрепче?
— Вот...
— Что это?
— Орехи!

По ночам в холодильнике сок «Добрый» 
обнимает другие продукты.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Булгаков (1871–1944), философ, 
богослов
Юлия Латынина (1966), журналист, 
публицист
Юрий Ряшенцев (1931), поэт
Владимир Сунгоркин (1954), генеральный 
директор ИД «Комсомольская правда»
Федор Толбухин (1894–1949), военачальник, 
Маршал Советского Союза
Анатолий Чубайс (1955), политик, биз-
несмен, глава Российской корпорации 
нанотехнологий
Тупак Шакур (1971–1996), музыкант

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем в Москве 24…26°. Облачно; ночью места-
ми небольшой дождь, гроза; днем временами 
дождь, в отдельных районах гроза. Ветер ночью 
восточный, 7–12 м/с, днем юго-восточный, юж-
ный, 7–12 м/с, при грозе порывы до 17 м/с.
Восход Солнца — 3.41, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День защиты детей Африки.
1766 г. — в Петербурге состоялись первые кон-
ные турниры по европейскому образцу.
1941 г. — Рихард Зорге информировал Москву о 
точной дате нападения Германии — 22 июня.
1963 г. — состоялся космический полет пер-
вой в мире женщины-космонавта Валентины 
Терешковой.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРАЗДНИК

НЕДВИЖИМОСТЬ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Коктейль» из снега и 
грязи под ногами. 4. «Железный конь» Паши 
Ангелиной. 10. Вечная подруга любви в из-
вестном романсе. 11. Каждый из членов во-
енной коалиции. 13. Останки, развеянные по 
ветру. 14. «Газон», где играют футболисты. 15. 
Серьезный помысел у парня, собирающегося 
жениться на подруге. 16. Бруствер на наружной 
стороне окопа. 18. Маска притворщика. 20. 
Актер, исполняющий второстепенные роли без 
слов. 22. Сложная процедура для блондинки, 
пытающейся пристроить свое «Пежо» между 
джипом и «Мерседесом» на ночь. 23. Снаряже-
ние военнослужащего, кроме оружия и одеж-
ды. 24. Всадница-воительница в греческой 
мифологии. 27. Лишний шаг баскетболиста. 
30. Прима на сцене театра. 32. Белая «ширма» 
для солнышка. 34. Следы пережитого ужаса в 
темной шевелюре. 35. Лабораторная работа 
по русскому языку в вузе. 36. «Переходник» 
через реку. 38. Сорокапятилетняя ягодка. 39. 
Гусар, пригласивший барышню на мазурку. 
40. Отчетная часть года для бухгалтера. 41. 
Привычная обстановка гостиничного номера. 

42. Философ, который ищет истину в вине и 
водке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Лестничная» часть косми-
ческой ракеты. 2. Банкротство для банкира. 3. 
Выросший белек. 5. Тематическая часть энци-
клопедии. 6. Фильм длиною в хит. 7. Доклад, что 
зачитывает студент на семинаре. 8. Солдат, за-
тягивающий строевой хит. 9. Учение о сущности 
прекрасного. 10. Зеленый «десант», выброшен-
ный в открытый грунт. 12. Единственная в мире 
птица, способная летать назад. 17. Синоним слов 
«шалун» и «озорник». 19. Пардон, сглаживающий 
беспардонность. 20. Степь, где львицы охотятся 
на антилоп. 21. Бедный квартал на задворках 
мегаполиса. 25. И морской гребешок, и улитка 
со спиральной раковиной. 26. Продавец мик-
стур, порошков и пилюль. 27. Мелочный упрек 
вздорной жены. 28. Материнская «премия» за 
рождение второго ребенка. 29. «Шифровка» 
для расчета площади круга. 31. Солдатская 
опочивальня. 33. Черепаховая деталь очков. 34. 
Исход любой жизни. 37. Запрет в первобытном 
обществе. 38. Музыкальный инструмент, по-
рванный на деревенской свадьбе.

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

Риелторы придумали новый антикризисный 
способ продажи жилья. Поскольку квартиры 
могут висеть в базе несколько месяцев, а то и 
год-два, специалисты предлагают собствен-
никам для начала сдавать их потенциальным 
покупателям в аренду.В основном, конечно, 
речь идет о достаточно дорогих квартирах. 
Арендаторы убивают сразу двух зайцев: 
тестируют, хороша ли квартира для постоян-
ного проживания, и параллельно выясняют 
стоимость жилья такого же класса.

 Председатель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева констатирует: с 
начала года количество квартир, которые про-
даются и параллельно сдаются, увеличилось на 
30%. Продавцам схема «аренда — последующая 
продажа», видимо, тоже выгодна. Они получают 
и деньги за съем жилья, и надежду на скорейшую 
его продажу.

— Продавцы дорогих квартир считают и 
анализируют свои издержки и упущенную выгоду 
за период экспозиции и соглашаются временно 
сдавать жилье в аренду, — говорит директор 
департамента аренды городской недвижимости 
компании Юлия Ковалева. — Свежие качествен-
ные предложения по адекватной цене находят 
отклик у клиентов, которые заинтересованы в 
аренде и ведут мониторинг рынка. Это квартиры 
от 600 тысяч рублей в месяц.

Эксперт подчеркивает: контингент такого 
жилья, как правило, составляют состоятельные 
семейные люди, которые могут позволить себе 
содержать няню, горничную и другой обслу-
живающий персонал. Ясно, что амортизация 
квартиры минимальная и не вызывает опасений 
порчи дорогостоящей собственности. «Все чаще 
встречаются случаи, когда клиенты, по различ-
ным причинам снимавшие элитную квартиру, 
впоследствии принимают решение о покупке 
именно этого жилья, — уточняет Юлия Ковалева. 
— Люди привыкают к квартире, приживаются, 
им нравится место, дом, окружение и соседи. 
По нашей оценке, каждая десятая элитная квар-
тира, которая была выставлена на продажу и 
параллельно арендована, была выкуплена этими 
же жильцами».

— Предложение на вторичном рынке элит-
ной недвижимости превышает спрос, — говорит 
директор департамента элитной недвижимости 

компании «Метриум Групп» Илья Менжунов. — 
Главная проблема — 80% квартир устарели 
морально и теперь малоинтересны клиентам. 
Основной спрос сконцентрирован на 20% всего 
объема предложения. Преимущественно речь 
идет о недавних новостройках — с продуманными 
планировками, с организованными подземными 
паркингами, современной концепцией, разра-
ботанной не по шаблону, а по индивидуальному 
проекту. Как показывает практика, таких пред-
ложений меньшинство. И они востребованы даже 
в условиях кризиса.

В массовом сегменте тоже есть примеры, 
когда собственники готовы сдавать жилье, что-
бы получать хоть какую-то прибыль. Однако это 
является вынужденным вариантом. «Прибыль от 
сдачи жилья составляет 4–6% годовых, — говорят 
экономисты. — Кто-то пытается одновременно 
сдавать квартиру в аренду и проводить показы. 
Как правило, арендатор в этом случае может 

рассчитывать на скидку в 30–50% от стоимости 
аренды».

— Подобные программы уже рассматри-
ваются застройщиками, ведь в период эконо-
мической стагнации платежеспособный спрос 
значительно сократился, — говорит ведущий 
маркетолог компании «Пересвет-Инвест» Ольга 
Маркова. — Аренда квартир с последующим вы-
купом позволит покупателям хотя бы не ждать 
нового жилья, а сразу въехать в квартиру, что 
немаловажно для комфорт- и экономкласса, где 
многие семьи приобретают свое первое жилье. В 
то же время подобная программа требует суще-
ственных вложений. В аренду сдают уже готовые 
меблированные квартиры, а строительство боль-
шинства объектов ведется за счет участников 
долевого строительства и заемных средств, то 
есть возникает вопрос, за счет чего будет вестись 
строительство домов, если платежи от покупа-
телей будут поступать уже после ввода дома 
в эксплуатацию. Подобную программу можно 
ввести при комплексной застройке и предлагать 
в аренду готовые квартиры, не выкупленные 
в первых очередях строительства. Но полно-
ценной программы аренды с правом выкупа на 
рынке пока нет.

Ольга ГРЕКОВА.

СНЯТЬ МОЖНО КУПИТЬ
На рынке аренды появляется все больше квартир, 
которые впоследствии можно приобрести  
в собственность

Не успела Москва отойти от ударных вы-
ставок Фотобиеннале, которые в течение 
полугода предъявлял Мультимедиа Арт 
Музей, как его команда снова предста-
вила масштабный проект. Они запустили 
портал «История России в фотографиях» 
— открытый и общедоступный фотоархив, 
охватывающий почти полтора века истории 
нашей страны. На нем уже висит более 70 
тысяч профессиональных и любительских 
кадров, сделанных с 1860 по 1999 год.

Фотобанк разработали ведущие россий-
ские программисты, сделав его максимально 
простым в использовании. Поиск фотографий 
осуществляется по автору, хронологии, гео-
графическим меткам, персоналиям, ключевому 
слову. Пользователи, привыкшие искать снимки 
по темам, столкнутся с их разнообразием: вой-
ны и революции, профессии и повседневность, 
образование и юность, архитектура и стиль. 

Конечно, и про искусство не забыли. Ото-
брали первоклассные фотографии актеров, 
режиссеров и музыкантов, самые неожидан-
ные кадры с балетных, оперных и цирковых 
выступлений. В общем, есть все: от парадных 
портретов и бытовых очерков до военной фото-
хроники. Причем работы сделаны в городах и 
в деревнях, что позволяет узнать жизнь эпохи 
во всех ее проявлениях.

Коллекция портала сложилась на базе 
МАММа и музейных собраний, фототек, газет, 
журналов, личных коллекций. Среди них 40 ор-
ганизаций: Государственный архив РФ, Государ-
ственный Литературный музей, Театральный 
музей им. Бахрушина, Музей архитектуры им. 
Щусева, Музей политической истории России, 
информагентства… С проектом сотрудничают 
наследники классиков российской фотографии 
— Александра Родченко, Эммануила Евзери-
хина, Аркадия Шайхета. 

Ну а главное — каждый пользователь мо-
жет пополнить архив, загрузив собственные 
фотографии или карточки из домашних аль-
бомов. А из имеющихся на портале кадров 
желающие создают выставки и рассказывают 
собственные истории в фотографиях. Инте-
рактивность портала дает возможность не 
только выступать кураторами экспозиций, но 
и комментировать их. Так что будем вместе 
создавать фотолетопись страны.

Партнеры проекта: ОАО «НОВАТЭК» и ГМК 
«Норильский Никель».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Двенадцатидневный марафон Платоновского 
фестиваля искусств в Воронеже завершился. 
Шестой по счету, он вымок до нитки, но это не 
помешало ему быть жарким. Один из немно-
гих (если не единственный) провинциальных 
фестивалей России, на акции и спектакли 
которого едут из столицы. Культурный фе-
номен Платоновского фестиваля наблюдал 
обозреватель «МК».

Это проверено шесть раз: в июне культурной 
столицей России становится Воронеж. Москва 
дружно рванула на спектакли Боба Уилсона («Но-
сороги»), Финци Паски («Белое на белом») — неиз-
вестно, покажут ли работы мастеров в Первопре-
стольной. Кто-то спешил на Марио Брунелло или 
новые оперные голоса Америки, а кому-то позарез 
надо было попасть на видеопроекты AES+F. Про-
грамма мощная — только выбирай. А вот закры-
вали воронежский марафон оперным полотном 
из Франции — «Крокодил-обманщик/Дидона и 
Эней». «Крокодил» захватил театр оперы и балета 
(нуждается в реконструкции) и поразил публику 
(профессионалов и любителей) лихим перформан-
сом в стиле барокко, джаза и абсурда. Джазовые 
музыканты, классические певцы замахнулись на 
барочную оперу «Дидона и Эней» Генри Пёрсел-
ла. И начали они свое путешествие, попав в мозг 
влюбленной женщины, пораженный меланхолией, 
а закончили его в древнегреческой Трое.

— Барочная музыка основана на импровиза-
ции, и джаз — это тоже импровизация, — расска-
зали мне режиссеры Жанна Кандель и Самюэль 
Ашаш. — К тому же во времена Пёрселла опера 
не шла целиком: часть оперы, часть балета, пан-
томима и снова опера. Мы влюбились в «Дидону 
и Энея» и в какой-то момент спросили себя: «Кто 
сказал, что опера — это только то, что должно 
идти в больших оперных театрах и залах исклю-
чительно по оперным законам? А кто нам мешает 
сделать оперу нашими средствами: системой 
репетиций и этюдов, присущей драмтеатру. С 
нашим взглядом, отступлениями — почему нет? 
Ну и ринулись. Единственная опасность, которой 
мы старались избегать, — это сделать джазовый 
вариант оперы Пёрселла. Потому что все наши 
музыканты родом из джаза. 

Опасения оказались напрасны — музыканты 
не скатились в джаз-оперу. Их продукт — даже не 
эксперимент, а отчаянное и бескомпромиссное 
нарушение правил оперы и даже провоцирование 
этих нарушений. Все было бы замечательно в по-
исках собственного стиля, если бы не темповые 
провисы — характерный бич всех плодов коллек-
тивного творчества. Режиссерам не хватило дикта-
торской воли, чтобы отсечь от перформанса лиш-
нее. Тем не менее успех «Крокодила-обманщика» 
превзошел все ожидания.

Надо сказать, что поиски на территории про-
шлого — характерная черта для фестиваля этого 
года. Так, театр из Норвегии (Грюсомхетенс театр) 
предъявил Воронежу мировую премьеру неопу-
бликованной пьесы Генрика Ибсена «Сванхильд». 
На сцене будто реконструкция театра середины 
XIX века (когда и была написана пьеса). Режис-
сер Ларс Ойно, не первый раз обращающийся 
к малоизвестным текстам своего великого со-
отечественника, мизансценировал «Сванхильд» 
по образцу далекого прошлого, где все медлен-
но, неестественные голоса, вычурные позы. Но 
музейную «экспозицию» то и дело предательски 
нарушали сатирическая острота в рисунке неко-
торых персонажей, музыкальные комментарии. 
И после часовой статичности — адский крик из 
настоящего по прошлому.

Статистика Платоновского фестиваля: за 12 
дней — 20 произведений с четырех континентов, 
95 мероприятий, в том числе 55 бесплатных, 77 

тысяч зрителей. Команда — 20 человек, волонте-
ров — 240. Атмосфера — деловая, но чрезвычайно 
доброжелательная.

Платоновский фестиваль тем и хорош, что 
изначально рассчитан не только на театральную ау-
диторию. Здесь концептуально выстроены все про-
граммы четырех направлений — музыка, выставки, 
литература, театр; и в каждом — свои жемчужины. 
В выставочном — это экспозиция «Живу и вижу», 
представлявшая около 100 произведений живо-
писи и графики, а также фотографии художников-
нонконформистов из коллекции поэта Всеволода 
Некрасова. Два этажа картинной галереи отданы 
уникальным художникам — Оскару Рабину, Вла-
димиру Немухину, Лидии Мастерковой, Евгению 
Крапивницкому, Эрику Булатову. Кстати, одно из 
стихотворений поэта и коллекционера стало про-
граммным именно для работ Булатова: несколько 
литографий и картин его вдохновлены строчками 
«я хотя/ не хочу/ и не ищу/ живу и вижу».

Столица и провинция. У кого преференций 
больше и где проще-сложнее двигать культуру? 
Воронежский фестиваль имени писателя Андрея 
Платонова имеет на это свой взгляд. Интервью с 
худруком Платоновского Михаилом Бычковым.

— Михаил, фестиваль закончился. Какие 
выводы ты, художественный руководитель, 
делаешь для себя на будущее?

— Честно говоря, я до выводов еще не до-
шел — пока в процессе. Но могу сказать одно: 
все можно сделать, если ты захотел, поставил 
цель. И ни изменившийся курс доллара (рубль 
стал вдвое дешевле, что не могло не отразиться 
на бюджете фестиваля), ни политический климат 
или что-то еще твои желания не останавливают. 
Если не снижать себе и окружающим требования, 
то всего можно достичь. Наше бюджетное финан-
сирование действительно нисколько не выросло, 
оно осталось прежним, и нам его еще удалось 
отстоять (десятипроцентное секвестрирование 
ожидалось).

— И это притом что губернатор Воро-
нежской области Алексей Гордеев всячески 
поддерживает и Платоновский фестиваль, и 
культуру вообще.

— Губернатор культуру поддерживает, но если 
в стране такова общая экономическая ситуация, а 
в области нет нефти, газа и прочих природных ре-
сурсов, но есть благодатная земля, то сложно. Но, 
кстати, фестиваль выживает во многом благодаря 
поддержке воронежского агропромышленного 
бизнеса (хотя не только). Несмотря на то что кризис 
его коснулся серьезно. И без такой поддержки мы 
бы не провели Платоновский фестиваль.

— Ты будешь делать работу над 
ошибками?

— Вопрос хороший, особенно для раз-
мышления. Я не могу сказать, что я больше не 
буду заниматься такими большими проектами, 
как концерты Open Air, или уличными события-
ми. Я не знаю, сколько здоровья потеряли я и 
наша команда в этот дождливый июнь, когда 
в день концерта в Рамони (место недалеко от 
Воронежа. — М.Р.) стеной лил дождь и в Белом 
Колодце, где шел проект «Музыка мира», было то 
же самое. Я боялся и что книжки у издательств 
на книжной ярмарке промокнут — я не хотел 
бы такие переживания повторять. Но я знаю, 
что воронежцы ждут фестивальных событий 
и в результате выстояли с зонтами под этим 
адским ливнем.

Я горжусь многогранностью Платоновского 
фестиваля, и в этой многогранности я усматриваю 
некие смысловые связи. Для меня это объясняется 
тем, что он подчинен концепции городского фе-
стиваля. Не для профессионального сообщества, 
не для соревнования, не для выявления лучших 
— это именно картина культуры мира, которую 
мы разворачиваем перед глазами воронежцев и 
стараемся сделать ее максимально разнообраз-
ной и полной.

Марина РАЙКИНА.

ФОТОЛЕТОПИСЬ 
СТРАНЫ
Заработал портал 
«История России  
в фотографиях»

25.06.16—
06.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

06.07.16—
15.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

25.07.16—
04.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

КРУИЗ
31.08.16-
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ — СВИРЬСТРОЙ — КИЖИ-
БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3дня:  - о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА.  о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — 
СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) — ВАЛААМ —КОНЕВЕЦ
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — КИЖИ — БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ МУКСАЛМА. о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ 
 ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА)
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ  (СТАРАЯ ЛАДОГА) — КИЖИ— 
БЕЛОМОРСК — СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) —  ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА) — САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ—
БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) — АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ») — ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — ВЫТЕГРА 
— ГОРИЦЫ — УГЛИЧ — ДУБНА — МОСКВА
МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА 
(ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3дня:  СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ)—РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г. РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 15% 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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И такие кадры здесь есть: 
Черненко, Брежнев и Громыко.

Михаил БЫЧКОВ: «Это картина культуры мира, 
которую мы разворачиваем перед воронежцами»

ПЛАТОНОВ-ФЕСТ:  
ТРИУМФ ПОД ДОЖДЕМ
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18 июня с 12.00 до 19.00 на Поклонной горе 
уже в пятый раз пройдет празднование «Па-
пиного дня». Цель праздника — показать, 
что отцы не просто добытчики, они — от-
ветственные, веселые и жизнерадостные 
родители, которые любят своих детей и за-
ботятся о них. Организаторами выступают 
ГК «БЕСТ-Недвижимость» при поддержке 
Департамента труда и социальной защиты 
населения города Москвы.

Тема фестиваля — «Вокруг света за 1 
день». Поэтому на празднике будет представ-
лено более 30 площадок, которые олицетворя-
ют собой разные континенты и страны. Гости 
праздника смогут сами выбирать площадки, 
которые они хотят посетить. Помимо этого на 
главной сцене праздника пройдет конкурсная 
программа, выступления детских коллективов 
и популярных артистов, подведение итогов кон-
курсов и церемония награждения «Папы года». 
Конечно, среди площадок будет и площадка 
газеты «Московский комсомолец». 

В прошлом номере вы могли увидеть опи-
сание таких площадок, как «Европа», «Россия», 
«Украина» и «Африка».

На празднике, конечно, будет представ-
лена и «Северная Америка», самым ярким 
представителем которой, конечно, являются 
США. На площадке этой страны можно будет 
и почувствовать себя ковбоем, попробовав 
накинуть лассо на шею коня. Будет и возмож-
ность заглянуть в будущее — принять участие 
в «Космической миссии» и поуправлять кос-
мическими роботами. Америка ассоцииру-
ется в первую очередь с Голливудом. Хотели 
бы вы побывать на Аллее звезд или оставить 
отпечаток своей ладони, поговорить о кино? 
Тогда вам сюда! На территории Канады будет 
организован «летний» хоккей. Мечтаете по-
чувствовать себя моряком — вам на Карибские 
острова, тут можно будет принять участие в 
абордажном бою.

«Южная Америка» представлена Арген-
тиной, поиграть в любимый многими футбол 
можно будет на этой площадке. На территории 

Мексики могут исполниться мечты тех, кто 
хочет связать свою жизнь с телевидением. 
Тем, кто любит потанцевать, надо в Бразилию 
— страну карнавалов и латинских танцев. 

Будет представлен и самый маленький 
континент — «Австралия». На одноименной 
территории этой страны пройдут конкурсы, 
которые помогут почувствовать себя кенгуру. 
Задавались ли вы вопросом: сможете ли вы 
выжить, как Робинзон Крузо, на необитаемых 
островах? Если да, то у вас будет возможность 
попробовать свои силы в эстафетах. Любите-
лям фильма «Властелин колец» необходимо 
заглянуть в Новую Зеландию. А на территории 
Новой Гвинеи можно будет познакомиться с 
ритуальными узорами древних времен.

Самые смелые смогут испытать свои силы, 
добравшись до Южного полюса на территории 
«Антарктида».

Газета «Московский комсомолец», ко-
нечно, тоже будет на этом празднике! «МК» 
готовит площадки не только для пап и детей, 
но и для тех, кто просто в этот день придет 
прогуляться по парку и захочет поиграть с 
нами в игры… Важно и то, что будет работать 
подписка на газету «Московский комсомолец» 
по СУПЕРЛьГОТНОЙ цене. Это последняя воз-
можность в этом полугодии подписаться на 
газету. Площадка «МК» расположится рядом 
с метро «Парк Победы». Найти нас будет лег-
ко! Каждого, кто подпишется, ждет памятный 
приз от газеты.

ПАПЫ, ДЕТИ И «МК»
Продолжаем обзор 
одного из самых 
семейных праздников 
года «Папин день-2016»

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 


